
Валерий Гергиев
открыл вчера в Москве 
Пасхальный фестиваль
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Елена Домчева

РЫНОК труда в России лихора-
дит как никогда. Но, несмотря на 
экономические трудности, 
16 процентов работодателей все-
таки заявили о повышении зар-
плат своим сотрудникам, и толь-
ко 9 процентов — о снижении. 
Треть компаний готовы прове-
сти «точечную» оптимизацию. 
Однако эксперты «Российской 
газеты» советуют не рассла-
бляться раньше времени, а за-
няться поиском подработки.

В этом году большинство — 
40 процентов — российских ком-
паний не планируют менять 
зарплаты своим работникам, 
а 7 процентов — еще не приняли 
окончательного решения 
на этот счет. Об этом говорится 
в исследовании HeadHunter, 
основанном на мартовском 
опросе работодателей и посвя-

щенном оптимизации затрат 
на персонал.

Начнем с прибавки, о которой 
заявили 16 процентов работода-
телей. «На самом деле оптимизма 
эта информация не прибавляет, — 
рассказала в беседе с корреспон-
дентом «РГ» автор исследования 
Наталья Данина. — Ведь увеличе-
ние зарплат — это не что иное, как 
обычная индексация, которая 
раньше касалась работников всех 
без исключения компаний. 

Но экономическая ситуация 
внесла свои коррективы, и те-
перь небольшой рост зарплаты 
произойдет лишь в каждой ше-
стой организации». Большинст-
во из них увеличат оклады на 10 
процентов. При этом о реальном 
доходе россиян здесь говорить 
не приходится. Эти деньги уже 
съела инфляция с нача-
ла года, заявила Ната-
лья Данина. 

РЫНОК ТРУДА Только каждый
шестой работодатель повысил
зарплату своим сотрудникам

Штатное списание

Татьяна Зыкова

ПОЧЕМУ федеральные органы 
власти вынуждены арендовать 
помещения у частных собствен-
ников? Какие госпредприятия се-
годня в цене и могутли их купить 
обычные граждане? Что помогает 
бороться с криминальными схе-
мами по выводу госимущества? 

На эти и другие вопросы в бе-
седе с корреспондентом «Рос-
сийской газеты» ответил заме-
ститель руководителя Федераль-
ного агентства по управлению 
государственным имуществом 
Иван Аксенов.

Иван Викторович, Росимущест-
во иногда критикуют, что коли-
чество сделок слишком невели-
ко. До конца 2016 года по плану 
необходимо приватизировать 
800 акционерных обществ. Про-
дано чуть больше ста. Успеете?

ИВАН АКСЕНОВ: Справедливо упре-
кают, работаем над этим.

Главное, чтобы в погоне за 
количеством не потеряли каче-
ство процедур с точки зрения 
конкурентности, конкурсности, 
прозрачности. И оценивали по-
следствия приватизации.

Мы не имеем права не думать 
о том, какая судьба в дальней-
шем ждет приватизируемые 
предприятия.

То есть условием приватизации 
остается сохранение профиля 
предприятия? 
ИВАН АКСЕНОВ: Мы не вправе огра-
ничивать будущего собственни-
ка. Но не хотелось бы и бездум-
ной приватизации, например, 
когда продавались научные ин-
ституты, а коллективы и бесцен-
ные архивы оказыва-
лись в буквальном смы-
сле слова на улице.

ТОЛЬКО В «РГ» Росимущество
открывает сезон больших
распродаж госсобственности

В прикупе 
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Тенденции  Законы о «декоммунизации» запускают 
неконтролируемый процесс развала Украины

Камнепад

Юрий Гаврилов

В 
минувшие выходные стали 
известны некоторые под-
робности инцидента, кото-

рый произошел 7 апреля с амери-
канским разведывательным са-
молетом RC-135U над аквато-
рией Балтийского моря.

По версии Пентагона, его эки-
паж выполнял обычный полет в 
международном воздушном про-
странстве, но был перехвачен 
российским истребителем Су-27 
«в небезопасной и непрофессио-

нальной манере». Американцы 
утверждали, что наш летчик при-
ближался к их борту на расстоя-
ние до 20 футов — это около 6 ме-
тров, — и тем самым мог спрово-
цировать столкновение в возду-
хе. Пилоты RC-135U не захотели 
рисковать и увели свою машину 
на авиабазу в Великобритании.

В Минобороны России распо-
лагают иными данными. Офици-
альный представитель ведомства 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков рассказал корреспонденту 
«РГ», что 7 апреля в 13.18 по мо-

сковскому времени дежурные 
силы ПВО действительно обна-
ружили над акваторией Балтий-
ского моря неизвестный самолет, 
направлявшийся в сторону рос-
сийской границы. 

В воздух тут же подняли де-
журный истребитель Су-27, ко-
торый несколько раз облетел чу-
жое воздушное судно, рассмо-
трел бортовой номер и иденти-
фицировал цель как самолет-раз-
ведчик RC-135U ВВС 
США. О чем пилот доло-
жил командованию. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Что делал самолет ВВС США над Балтийским морем

Не дали пошпионить
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Госдума провела первый 
за 15 лет секвестр бюджета — 
основные статьи сокраще-
ны на 10 процентов, дефи-
цит возрос до 3,7 процента 
ВВП
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ЦИК призывает противо-
стоять планам по организа-
ции в России «оранжевой 
революции»
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Нефть, санкции и другие 
причины укрепления 
рубля

5
Полисы ОСАГО вчера резко 
прибавили в цене: автогра-
жданка стала в полтора раза 
дороже

6
Продукты питания могут 
подешеветь уже в ближай-
шие две недели, говорят 
представители торговых 
сетей

7
Австрийские ученые выя-
вили захоронения 90 тысяч 
советских солдат

8
На «Саммите Америк» 
в Панаме Обама встретился 
с Кастро и Мадуро
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Денис Лебедев отстоял 
титул чемпиона мира 
по версии WBA

ПАМЯТЬ

КИНО

Татьяна Лебедева:
Правила игры 
в спорте 
изменились
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Австралийский доллар  39,2303
Азербайджанский манат  48,4744
Армянский драм**  10,7173
Белорусский рубль****  35,5873
Болгарский лев  27,7452
Бразильский реал  16,6926

Венгерский форинт**  18,2001
Вон Республики Корея***  46,6731
Датская крона*  72,6199
Доллар США  51,0678
Евро  54,2749
Индийская рупия**  81,9248

Казахстанский тенге**  27,5002
Канадский доллар  40,4979
Киргизский сом**  79,9183
Китайский юань*  82,2520
Молдавский лей*  28,6536
Новый румынский лей  12,3150

Новый туркменский манат  14,5929
Норвежская крона*  62,8341
Польский злотый  13,4868
СДР  70,5093
Сингапурский доллар  37,4755
Таджикский сомони*  83,0992

Турецкая лира  19,4388
Узбекский сум***  20,4681
Украинская гривна*  22,3491
Фунт стерлингов  74,9777
Чешская крона*  19,8068
Шведская крона*  58,2255

Швейцарский франк  52,2112
Южноафриканский рэнд*  42,6311
Японская иена**  42,4345

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.04.15 
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1,2
ТЫСЯЧИ
километров составляет боевой 
радиус действий истребителя 
Су-27. 

Павел Дульман

П
риехавшего в Одессу в  
день «декоммуниза-
ции» и, какая ирония 
— день освобождения 
города-героя от фа-

шистской оккупации, президента 
Порошенко одесситы встретили 
криками «убийца» и «фашист». 

Даже самые лояльные журна-
листы ставят неудобные вопросы 
уже совсем не елейным тоном. 
Насилие над исторической памя-
тью, не имеющей качественного 
измерения, уже вызвало вполне 
ожидаемый эффект в Харькове, 

который, как, вероятно, казалось 
киевским властям, удалось «по-
давить». Три уничтоженных как 
по команде (впрочем, не «как», а 

явно по команде) памятника – 
Орджоникидзе, Свердлову и кра-
сноармейцу Рудневу, снесенных 
по-воровски, ночью, и как водит-

ся людьми в масках, заставили 
рабочий коллектив Харьковско-
го тракторного завода (ХТЗ), вы-
ступить с официальным заявле-
нием, назвав этих сторонников 
«единой Украины» единствен-
ным достойным их словом —  
«бандиты». 

«Для завода и его коллектива 
и его сотрудников памятник (Ор-
джоникидзе, прим. РГ) являлся 
символом трудовых по-
бед и достижений завод-
чан. 

В первую же ночь вандалы 
поспешили выполнить решение 
Рады.

Акцент

 От переименования 
Днепропетровска 
в Коломойск 
сала больше не станет
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Трое на одного...

Инвалиды афганской 

войны просят 

не оскорблять их 

жертвенный подвиг 

На фестивале проходит 

премьера более чем нео-

бычного фильма. «Доктор» 

Владимира Панкова спосо-

бен поставить в тупик, 

а у кого-то, возможно, 

и вызвать раздражение

7
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ДУМА  Депутаты сделали 
бюджет-2015 
антикризисным 

С поправкой 
на расходы

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на заседании в пятницу провела первый за 
15 лет секвестр бюджета — основные статьи сокращены 
на 10 процентов, при этом дефицит возрос до 3,7 про-
цента ВВП (вместо 0,6% в прежней версии). Однако те 
сферы, которые нуждались в дополнительных деньгах, 
их получили. В социальной сфере, вопреки прогнозам, 
намечается улучшение — хорошие новости на эту тему 
преподнес депутатам глава минтруда Максим Топилин.

Выступая от фракции «ЕР», председатель Комитета 
ГД по бюджету и налогам Андрей Макаров призвал пар-
ламентскую оппозицию не превращать обсуждение по-
правок в бюджет «в политическое шоу и не пиариться 
на проблемах лю-
дей». Он также объ-
яснил, что без при-
нятия поправок 
в бюджет остальные 
пункты антикризи-
сного плана не бу-
дут наполнены фи-
нансово, «то есть 
превратятся в ничто». Так, в результате поправок 
21 млрд рублей пойдут на импортозамещение в области 
самолето- и вертолетостроения. 20 млрд дополнительно 
отправят на развитие сельского хозяйства. Аграрному 
сектору было уделено особое внимание, доволен глава 
профильного комитета ГД Николай Панков: в целом 
на реализацию госпрограммы по сельскому хозяйству 
в текущем году направят 202,7 млрд рублей.

Задачи, которые стояли при рассмотрении попра-
вок, заключались в том, чтобы определить приоритеты 
в расходах, пояснила глава Комитета по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов Ольга Баталина. 
По ее словам, несмотря ни на какие экономические 
проблемы, средства, выделяемые на пенсии, не сокра-
щаются, а, напротив, увеличиваются. Поправки пред-
полагают и направление средств на снижение напря-
женности на рынке труда, и средства на дополнитель-
ное обеспечение лекарственными препаратами, доба-
вила Баталина.

Бюджет в результате был обновлен за счет поддер-
жки «Единой России» — остальные фракции голосовать 
«за» не стали. Министр финансов Антон Силуанов по-
благодарил парламентариев за то, что «антикризи-
сные» поправки все-таки были одобрены. 

Главная тема, которая волнует население, это про-
блемы в социальной сфере, на рынке труда. В этом депу-
таты убедились, общаясь с гражданами в ходе поездок 
по регионам, рассказал спикер ГД Сергей Нарышкин. 
Поэтому на «Правительственный час» и пригласили 
министра труда и социальной защиты РФ Максима То-
пилина.

Инфляция будет не так страшна доходам населения, 
как ожидалось, обнадежил министр. По его словам, 
минтруд прогнозирует повышение реальных доходов 
к четвертому кварталу нынешнего года. Ранее в Минэ-
кономразвития РФ заявили, что оценивают сокраще-
ние реальной заработной платы в РФ в 2015 году в 9,6 
процента. «Эту тенденцию, мне кажется, нам удастся 
преодолеть, и мы выйдем на положительные измене-
ния», — заявил Топилин. 

Кроме того, министр сообщил депутатам об улучше-
ниях на рынке труда. «Если в январе-феврале было уве-
личение темпов прироста уровня безработицы, то 
в марте этот показатель снизился до 1 процента. А по 

итогам первой неде-
ли апреля, на 8 апре-
ля, недельный при-
рост — это 0,1 про-
цента», — сказал чи-
новник. Вместе с 
тем он отметил, что 
сохраняется боль-
шое число людей, 
которые работают 
неполный рабочий 
день — более 300 
тыс. человек, и это 

на четверть больше, чем в прошлом году.
Министр также заявил, что минтруд намерен посте-

пенно сменить подход к социальным выплатам, сделав 
их адресными. Речь о переходе на выплаты по нуждае-
мости. Но ветеранов и инвалидов войны это не коснет-
ся.

Говоря о программе материнского капитала, ми-
нистр напомнил, что она продемонстрировала свою по-
пулярность и эффективность. Решение о продлении 
программы выдачи материнского капитала должно 
быть принято в следующем году, считает Топилин. 
В ходе заседания депутаты, кстати, внесли изменения 
в программу — разрешили семьям «забирать» из матка-
питала 20 тыс. рублей единовременно. Это антикризи-
сная мера — выплату смогут получить более 4 миллио-
нов российских семей с двумя и более детьми, пояснил 
Сергей Нарышкин.

Затронули в Госдуме и резонансную тему повыше-
ния пенсионного возраста. «Официальных документов 
по этому поводу нет, идет нормальный диалог между 
различными чиновниками», — сказал Топилин. Ми-
нистр напомнил, что в развитых странах, где пенсион-
ный возраст установлен на уровне 63—65 лет, средняя 
продолжительность жизни превышает 80 лет. В России 
же этот показатель пока составляет около 71 года. «Но 
это не означает, что никакой анализ в этой связи прово-
дить не надо. Надо обсуждать, надо все взвешивать, 
смотреть, как население на это отреагирует», — подчер-
кнул глава министерства.

В профильном комитете ведомства попросили по-
временить и с реализацией идеи о приостановке выплат 
пенсий работающим пенсионерам с годовым заработ-
ком более 1 млн рублей. Эта мера, по оценкам минтру-
да, коснется около 220 тыс. человек. Экономический 
эффект от такого решения, по оценке главы Комитета 
по труду и соцполитике Ольги Баталиной, будет мини-
мальным, а социальные последствия — значительными.

АРМИЯ

Военные
выбирают
жилье

В ОЖИДАНИИ 
НОВОСЕЛЬЯ

Юрий Гаврилов

ПО СРАВНЕНИЮ с прошлым го-
дом план обеспечения жильем 
очередников минобороны увели-
чен практически в два раза. Об 
этом сообщил замдиректора про-
фильного департамента военного 
ведомства Игорь Лысенко.

По его словам, до конца 2015-
го собственную крышу над голо-
вой обретут 22,1 тысячи служи-
вых. У них было право дожидать-
ся от родного министерства на-
туральной квартиры или полу-
чить от государства субсидию 
на покупку или строительство 
собственного жилья.

Абсолютное большинство 
из 35 тысяч ведомственных оче-
редников уже определились 
с выбором. Более половины бу-
дущих новоселов предпочли го-
товую жилплощадь. Почти 7,5 
тысячи будут решать или уже ре-
шили эту проблему самостоя-
тельно — с помощью единовре-
менной целевой выплаты. А еще 
три тысячи военнослужащих 
пока находятся в раздумье.

Деньги под жилищные субси-
дии-2015 в минобороны имеют-
ся, хотя из-за кризиса програм-
му такого финансирования мо-
гут сократить с запланирован-
ных 40 до 30 миллиардов рублей. 
Тем не менее военным обещают: 
практически во всех регионах 
России полученных от государ-
ства средств хватит на приобре-
тение хорошей квартиры. На-
пример, полковнику с 25-летней 
выслугой и семьей из четырех 
человек выплатят на жилье 8,6 
млн рублей. Купить на такую 
сумму «трешку» в Москве вряд 
ли получится, но в Подмосковье 
— вполне.

Вообще столичный регион 
пользуется у армейских очеред-
ников особым спросом. По дан-
ным департамента жилищного 
обеспечения минобороны, его 
выбирают около 45 процентов 
служивых. Причем 30 процентов 
требуют квартиру именно в ме-
гаполисе, жить в области согла-
сны 15 процентов военных се-
мей. Однако утверждать, что 
дальше европейской части Рос-
сии ехать никто не хочет, тоже 
нельзя. Скажем, пять процентов 
армейских семей выбрали ме-
стом постоянного жительства 
Владивосток, а четыре процента 
остановились на Хабаровске. 

— Все военные предпочитают 
города с развитой инфраструк-
турой, — сказал Лысенко. 

Отдельный разговор о так на-
зываемых распоряженцах, то 
есть людях, фактически утратив-
ших связь с армией, но ежемесяч-
но получающих часть военного 
жалования. По закону их нельзя 
уволить без предоставления 
квартиры. В выборе места жи-
тельства таких людей никто не 
ограничивает, и некоторые поль-
зуются этой «лазейкой». По дан-
ным минобороны, 32 очередника 
до тридцати раз отказались от 
предложенной квартиры, 76 че-
ловек переписывали «жилищ-
ный» рапорт от пяти до десяти 
раз, четыре тысячи — дважды. 

Покончить с подобной пра-
ктикой должен законопроект, 
разрешающий увольнять распо-
ряженцев до выделения им квар-
тиры. Зампредседателя Общест-
венного совета при минобороны 
Александр Каньшин уточнил, 
что, расставшись с погонами, 
эти люди не потеряют право на 
получение жилья или субсидии 
и останутся в ведомственной 
очереди. Более того, «дембелей» 
никто не станет гнать со служеб-
ной жилплощади, а воинская 
часть или учреждение продол-
жит выплачивать им компенса-
цию за наем чужого угла. 

Чтобы после принятия этого 
законопроекта в гарнизонах не 
творилась вакханалия, министр 
обороны распорядился: жилищ-
ную проблему уволенных ре-
шать внеочередным порядком. 
А еще — создать при штабах 
и управлениях комиссии для 
предотвращения произвола в от-
ношении распоряженцев.

Еще в минобороны подгото-
вили документ, который призван 
уравнять в правах получивших 
гражданство РФ бывших воен-
ных украинской армии с теми, 
кто служил в Вооруженных си-
лах России.

Праздник  Владимир Путин поздравил православных с Пасхой 

Радость и надежда
Кира Латухина 

В
еликий праздник Пасхи 
дарит миллионам веру-
ющих радость и над-
ежду, отметил прези-
дент, поздравляя гра-

ждан с праздником Воскресения 
Христова. Глава государства отме-
тил роль Русской православной 
церкви в возрождении традицион-
ных духовных ценностей.

Президент России Владимир 
Путин и премьер-министр Дмит-
рий Медведев встретили праздник 
Пасхи вместе с прихожанами хра-
ма Христа Спасителя.

Путин и Медведев прибыли в 
храм до полуночи, к началу глав-
ного торжественного молебна. 
Также на пасхальной службе при-
сутствовал мэр Москвы Сергей 
Собянин, политики и обществен-
ные деятели.

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл возглавил ночное бо-
гослужение. В конце пасхальной 
утрени Предстоятель РПЦ, Влади-
мир Путин, Дмитрий Медведев и 
Сергей Собянин обменялись по-
дарками. Патриарх передал коро-
бочки с декоративными пасхаль-
ными яйцами, изготовленными 
церковными мастерами.

Президент поздравил право-
славных христиан и всех граждан 
России, отмечающих Воскресение 
Христово. «Великий праздник 
Пасхи дарит миллионам верую-
щих радость, надежду, приобщает 
их к духовным истокам и отече-
ским традициям», — подчеркнул 
глава государства.

«Огромную созидательную 
роль в сохранении нашего бога-
тейшего исторического и культур-
ного наследия, возрождении не-
преходящих нравственных, мо-
ральных ценностей играет Рус-
ская православная церковь, — от-
метил Владимир Путин. — Она неу-
станно заботится об обществен-
ном единении, упрочении инсти-
тута семьи, воспитании подраста-
ющего поколения в духе патрио-
тизма и гражданственности, мно-
гое делает для решения насущных 
социальных проблем, укрепления 
межнационального и межрелиги-
озного согласия в стране». «Такая 
большая, многогранная работа 
очень важна сегодня и заслужива-
ет самого глубокого признания», 
— считает он.

«В этот праздничный день же-
лаю вам мира, добра и благополу-
чия», — заключил президент.

Владимир Путин поздравил 
Патриарха с праздником Воскре-
сения Христова. «В пасхальные 
дни сердца верующих наполняют-
ся особой радостью, любовью к 
ближним, стремлением творить 
благие дела и помогать нуждаю-
щимся», — подчеркнул президент.

«Под вашим предстоятельст-
вом Русская православная цер-
ковь направляет свое служение на 
возрождение традиционных ду-
ховно-нравственных ценностей, 
воспитание и просвещение подра-
стающего поколения, защиту се-
мьи, материнства и детства, берет 
на себя востребованную миссию 

по консолидации общества, гар-
монизации межрелигиозных от-
ношений, укреплению взаимопо-
нимания между людьми», — отме-
тил глава государства. Президент 
также направил поздравления ми-
трополитам РПЦ.

Традиция проведения главного 
пасхального богослужения в хра-

ме Христа Спасителя началась в 
2001 году. Как обычно в этот свет-
лый праздник, здесь собрались 
тысячи людей. Владимир Путин 
регулярно посещает храмы во 
время главных церковных празд-
ников. На Пасху — в основном 
храм Христа Спасителя, а Рожде-
ство обычно отмечает не в Москве.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин занял первое место в рейтинге самых влиятельных 
людей 2014 года по результатам опроса читателей, проведенного жур-
налом Time. 
Президент ежедневно занимается физкультурой, и уровень этих заня-
тий перекрывает нормы ГТО, сообщил журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков.

Акцент

 В пасхальные дни сердца 
верующих наполняются 
стремлением творить 
благие дела Семьям теперь 

можно забирать 
из маткапитала 
20 тыс. рублей еди-
новременно

Средства, выделяе-
мые на пенсии, 
увеличиваются

Более 3 тысяч воен-
ных сейчас решают, 
брать им жилищ-
ную субсидию 
или ждать от мин-
обороны квартиру

СТАТИСТИКА

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в январе—марте 2015 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

Январь Февраль Март Март 
2015 г. 

к декабрю 
2014 г.

Справочно: 
март 

2014 г. 
к декабрю 

2013 г.
Все товары 
и услуги

103,9 102,2 101,2 107,4 102,3

в том числе:
продовольствен-
ные товары

105,7 103,3 101,6 110,9 104

непродовольст-
венные товары

103,2 102,1 101,4 106,8 101,4

услуги 102,2 100,8 100,3 103,3 101,4

Федеральная служба государственной статистики

КРЕМЛЬ  «Прямая линия» с президентом вызвала 
большой интерес 

От ЖКХ до Украины

Кира Латухина

И
нтерес к «Прямой линии» 
с Владимиром Путиным 
значительно выше, чем в 

прошлом году, отмечают в Крем-
ле.

Самые популярные темы — со-
цзащита, жилье и ЖКХ. Затем идут 
вопросы труда и зарплаты, защи-
ты прав и свобод человека, здраво-
охранение, финансовая тематика, 
а также «государство, общество и 
политика». Вопросы начали соби-
рать в полдень в четверг, 9 апреля. 
Общение главы государства с гра-
жданами состоится в четверг, 16 
апреля.

«Процесс подготовки продол-
жается, массив большой, вопро-
сов много, есть очень яркие вопро-
сы, традиционно, как всегда», — со-
общил журналистам пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

Цены в магазинах на продукты 
и лекарства, курс рубля, валютная 
ипотека, материнский капитал, 
борьба с коррупцией, санкции За-
пада и ситуация на юго-востоке 
Украины — вот что в основном вол-
нует граждан, задающих вопросы 
Владимиру Путину, следует из 
данных на сайте «Прямой линии» 
с президентом.

«Когда случился экономиче-
ский кризис и падение рубля, 
цены в магазинах начали сразу ра-
сти. Сейчас мы наблюдаем укре-
пление рубля. Однако в магазинах 
цены остаются на том же уровне. 
Почему? Кто за этим должен сле-
дить? И будут ли что-то с этим де-

лать?» — один из самых часто зада-
ваемых вопросов в сфере эконо-
мики.

На пике популярности и тема 
Украины. «При каких политиче-
ских, гуманитарных, военных и 
других условиях (обстоятельст-
вах) Россия сможет официально 
признать самопровозглашенные 
Донецкую и Луганскую республи-
ку в качестве самостоятельных го-
сударственных образований?» — 
спрашивают главу государства. 
Также президента просят нала-
дить добрососедские отношения с 
Прибалтийскими республиками.

Еще люди интересуются, поче-
му Москва предложила Киеву ще-
дрые скидки на газ: ведь «деньги 
украинского бюджета идут в том 
числе и на финансирование так 
называемой АТО (антитеррори-
стической операции)».

Президента просят оценить 
влияние санкций Запада на эконо-
мику, спрашивают, может ли Рос-
сия отказаться от доллара на 
внешнем рынке, ратуют за налого-
вые каникулы для предприятий и 
организаций малого и среднего 
бизнеса, которые находятся в 

сложных условиях, а также за под-
держку аграриев (при этом продо-
вольственное эмбарго, введенное 
в ответ на западные санкции, нуж-
но по возможности оставить, счи-
тают многие обратившиеся с во-
просами к главе государства).

Граждане просят продлить 
программу материнского капи-
тала («Мы не успеваем!») и урав-
нять валютных ипотечников с ру-
блевыми. Беспокоятся люди и о 
возможном повышении пенсион-
ного возраста, интересуются во-
просами борьбы с коррупцией, 
трудоустройства людей с ограни-
ченными возможностями; воз-
мущаются состоянием дорог в 
своих регионах и ростом цен на 
лекарства.

Посетители сайта www.mos-
kva-putinu.ru могут проголосо-
вать за понравившийся вопрос, и 
есть большие шансы услышать его 
с телеэкранов во время «Прямой 
линии».

«Темы прогнозируются и, мо-
жет быть, к сожалению, линейка 
из года в год во многом повторяет-
ся, мало добавляется новых», — ра-
нее говорил Песков. 

Акцент

 Президента просят оценить 
влияние санкций Запада 
на экономику

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и Владимир Путин поздравили друг друга с праздником Пасхи. 
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Ольга Игнатова

В СТОЛИЦЕ стартовал город-
ской фестиваль «Пасхальный 
дар», который продлится до 19 
апреля.

В Новопушкинском сквере от-
крыл его мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Он подчеркнул, что в этом 
году география пасхальных тор-
жеств в столице значительно рас-
ширена. Вместо 7 площадок, на 
которых шла торговля в прошлом 
году, она развернута на 17. По 
словам мэра, традиция фестива-
лей уже настолько прижилась в 
городе и понравилась москви-
чам, что на каждый из них соби-
раются миллионы людей. «Здесь 
особая атмосфера, которая объе-
диняет людей, побуждает их к 
встречам, общению, совместным 
прогулкам по городу, — считает 
Собянин. — Благодаря фестива-
лям, которые проходят на буль-
варах, на исторических улицах, 
москвичи лучше узнают Мо-
скву». 

Особенность же «Пасхально-
го дара» в том, что в ходе его 
идет не только торговля. Всю не-
делю будут проходить благотво-
рительные акции. Все, кто захо-
чет, смогут пожертвовать не 
только деньги, но и частичку 
внимания и заботы, поучаство-
вав, например, в мастер-классах 
с детьми-сиротами. Средства от 
продажи тоже пойдут на помощь 
нуждающимся. Как рассказала 
«РГ» волонтер фонда «Рождест-
венская звезда» Вера Андреева, 
их благотворительная организа-

ция находится в Щелково. В сто-
лицу на Пасхальный фестиваль 
они привезли сувениры, сделан-
ные руками детей-инвалидов, 
ребят из малообеспеченных и 
многодетных семей. «Очень хо-
рошо покупают расписные дере-
вянные яйца по 150 руб., — рас-
сказывает Андреева. — Вот ко-
пилки, тоже из дерева по 200 и 
350 руб. Фартуки из лоскутков 
охотно берут. Сейчас вот маль-

чик 5-летний уговорил бабушку 
купить ему такой фартучек. Об-
ещал научиться готовить».На 
каждой из 17 фестивальных пло-
щадок всю неделю будет идти 
своя программа. Так, в  Лавру-
шинском переулке 14 апреля от-
кроются выставка старинного 
рекламного плаката и историче-
ское фотоателье.  В Климентов-
ском переулке 15 апреля прой-
дут купеческие чаепития. Отсю-
да же начнутся исторические эк-
скурсии по Замоскворечью.  А на 
Кузнецком Мосту возводится 
часовня по особой технологии 
XVII века без единого гвоздя. 
Внести свою лепту в строитель-
ство может каждый желающий. 
После окончания фестиваля ча-
совню передадут в дар Русской 
православной церкви. 

АКЦИИ  В Москве  проходит 
Пасхальный фестиваль

Неделя добра и света

Президент обсудил с главой Сбербанка Германом Грефом ситуацию с кре-

дитованием, а также работу банка внутри страны и на Украине. Спрос на 

финансирование восстанавливается, считает Греф.

На совещании с постоянными членами Совбеза РФ глава государства об-

судил актуальные международные проблемы, в частности, ситуацию на 

Украине, в Йемене. На повестке были и вопросы социально-экономиче-

ского развития. Отдельно речь шла о подготовке ко Дню Победы. Влади-

мир Путин также подписал перечень поручений по развитию Крыма и Се-

вастополя.

КСТАТИ

Пасхальную торгов-
лю развернули 
на 17 площадках
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ПРОЕКТ Таможенники
пресекут теневой оборот
иностранных товаров

Импорт взяли 
в оборот

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЕ таможенники будут получать информа-
цию о выпуске иностранных товаров, которые проходят 
через пункты пропуска на границе. Это позволит тща-
тельнее пресекать теневой оборот продукции в стране 
и в случае нарушений привлекать к ответственности 
всех посредников.

Такие новшества предполагает законопроект Феде-
ральной таможенной службы (ФТС), который в выход-
ные внесло на рассмотрение Государственной Думы пра-
вительство.

Сегодня в Таможенном кодексе указано, что при не-
законном перемещении товаров через границу Тамо-
женного союза обязанность по уплате пошлин и налогов 
возникает сразу у нескольких лиц: тех, кто собственно 
привез продукцию, и тех, кто помогал в этом деле, если 
они знали, что нарушают закон. Ответственность также 
ложится на плечи людей и компаний, которые приобре-
ли теневую партию, если они были в курсе ее происхож-
дения.

Тем не менее законодательство пока не предусматри-
вает такого положения, которое бы позволило таможен-
никам получить право на доступ к информации о выпу-
ске товаров, то есть они остаются лишь неким пропуск-
ным пунктом. Документ, подготовленный ФТС, нивели-
рует эту погрешность и даст возможность органам сле-
дить за такой информацией, в том числе через Интернет.

По замыслу властей, дополнительная проверка сокра-
тит долю теневого оборота иностранных товаров в Рос-
сии и автоматически сделает таможенников за это ответ-
ственными.

СПОРТ В Москве прошла
презентация первых
Европейских игр

Мерси, Баку!

Илья Трисвятский

В МОСКВЕ по инициативе и при непосредственном уча-
стии первой леди Азербайджана Мехрибан Алиевой 
прошла презентация дебютных Европейских игр, кото-
рые состоятся в Баку с 12 по 28 июня.

Мехрибан Алиева возглавляет организационный ко-
митет «Баку-2015», также она является членом исполко-
ма Национального олимпийского комитета Азербайджа-
на. Состоявшаяся презентация — уже вторая по счету. Ра-
нее, в феврале, в Москве прошла пресс-конференция ми-
нистра спорта Азербайджана Азада Рагимова.

На этот раз мероприятие получилось куда более мас-
штабным. В нем приняли участие спикер Госдумы РФ 
Сергей Нарышкин, президент Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк, прославленная фигуристка Ирина 
Роднина, экс-чемпион мира по шахматам Анатолий Кар-
пов, целый ряд известных политиков и бизнесменов.

— Все спортивные 
объекты I Европей-
ских игр построены, 
реконструированы 
и полностью готовы 
к проведению сорев-
нований, — сказала 
Мехрибан Алиева. — 
Счастлива, что имею 
возможность пре-
зентовать Игры 
в Баку-2015 в столи-
це дружественной 
нам России. Прият-
но видеть представи-
телей правительства страны, титулованных спортсме-
нов, людей делового мира. Большое спасибо тем, кто 
много делает в плане укрепления дружественных связей 
между Азербайджаном и Россией. Провести первые 
в истории Европейские игры — это большая честь для на-
шей страны. Мы хотим задать достойную планку для ор-
ганизаторов следующих таких Игр, которые обязательно 
станут традиционными. Надеюсь, что по уровню органи-
зации Игры в Баку-2015 не уступят Олимпийским играм.

В программу Европейских игр в Баку-2015 включены 
соревнования по 20 видам спорта, причем 16 из них — 
олимпийские. Всего будет разыграно 239 комплектов на-
град. Соревнования по стрельбе из лука, легкой атлети-
ке, боксу, борьбе, пляжному волейболу, велоспорту, 
стрельбе, плаванию, настольному теннису, тхэквондо 
и триатлону будут частью отбора к летним Иг-
рам-2016 в бразильском Рио-де-Жанейро, так что в Баку 
определятся обладатели значительного количества 
олимпийских лицензий. А бакинский турнир по дзюдо 
одновременно будет являться и чемпионатом Европы. 
Так что ценность медалей у мастеров татами окажется 
двойная.

Сборная России в подавляющем большинстве дисци-
плин выступит в сильнейшем составе. Лишь в волейболе 
по объективным причинам будут делегированы вторые 
сборные, поскольку для национальных команд парал-
лельно будут проходить другие официальные соревнова-
ния международного календаря.

Никаких нештатных 
ситуаций в небе Су-
27 не устраивал. Тем не 

менее после его облета амери-
канский экипаж изменил курс 
и ушел от российской границы.

— Хочу подчеркнуть, что полет 
RC-135U ВВС США выполнялся 
с выключенным транспондером, 
о котором так любят в последнее 
время заяв-
лять наши 
натовские 
коллеги,  — 
заявил Ко-
нашенков.

Что же касается оценки про-
фессионализма наших пилотов, 
то это, по мнению генерала, от-
носится к компетенции россий-
ского командования. Конашен-
ков также обратил внимание, 
что «обычные» полеты амери-
канские разведывательные са-
молеты могут выполнять только 
у границ США. А глава Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев вообще считает, что Пента-
гону не стоит устраивать исте-
рию по поводу полетов нашей 
боевой авиации. «В связи с инци-
дентом над Балтикой надо пом-
нить об одной детали: Россия — 

с т р а н а  б а л т и й с к а я , 

а США — нет. Если же нам будут 
говорить, что речь идет о между-
народном пространстве, ответ 
один: перестаньте истерить по 
поводу аналогичных российских 
полетов, выдавая их за агрессию 
и демонизируя Россию», — зая-
вил сенатор.

Даже американские СМИ при-
знали, что рейд RC-135U над Бал-
тийским морем был связан либо 
с разведкой в этом регионе мар-
шрутов ВВС России, либо с попыт-
кой обнаружить в Калининград-
ской области позиции оператив-
но-тактических ракетных ком-
плексов «Искандер-М». Эту зада-
чу американские самолеты-раз-
ведчики не раз пытались выпол-

нить у наших 
границ. Как правило, 
рейды оборачивались 
конфузом. Напри-
м е р ,  в е с н о й 
прошлого года рос-
сийский Су-27 сильно 
напугал экипаж RC-135U, кото-
рый шел над Охотским морем. 
А несколькими месяцами позже 
наш перехватчик уже над Балтий-
ским морем вынудил американ-
ского разведчика скрыться в воз-
душном пространстве Швеции. 
Причем, как выяснилось позже, 

разрешения заходить туда 
самолет США не имел.

И еще один 
важный мо-
мент.  Со-
провожде-

ние чужих са-
молетов, проходящих по 

международным воздушным 
коридорам в непосредствен-

ной близости от границ какого-
либо государства — обычная пра-
ктика. Например, когда наши 
стратегические ракетоносцы 
Ту-160 и Ту-95МС идут на воз-
душное патрулирование в Атлан-
тику и Тихий океан, на разных 
участках их обязательно встреча-
ет иностранный «эскорт». На 
условный перехват российских 
«стратегов» поднимают истреби-
телей всех типов и марок — от аме-
риканских F-15, F-16, F-18 и F-22 
до французских «Миражей». 

ВЫБОРЫ 

ЦИК
предупреждает
об опасности
провокаций

НАБЛЮДАТЕЛИ 
ОСОБОГО
ПРОФИЛЯ

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия ожидает роста актив-
ности псевдонаблюдателей 
на выборах в предстоящий Еди-
ный день голосования, в том чи-
сле и финансируемых из-за рубе-
жа. Об этой угрозе и о том, как ей 
противостоять, говорилось на се-
минаре-совещании ЦИК России, 
которое прошло в Грозном в кон-
це минувшей недели. Мероприя-
тие было посвящено задачам из-
бирательных комиссий по подго-
товке и проведению выборов 
13 сентября. 

В этом году выборов будет 
меньше, чем в прошлом, — около 
3,5 тысячи. Всего будет распреде-
ляться 93,5 тысячи мандатов — 
и депутатских, и мандатов глав 
муниципальных образований. 
Для политических партий эти 
кампании станут настоящей про-
веркой на реальный политиче-
ский вес, поскольку в столицах 
регионов хотят работать все, а вот 
пойдут ли партии в села и дерев-
ни — это большой вопрос. Но 
именно от самого низового уров-
ня во многом зависит их дальней-
ший успех.

В 2015 году предстоит пере-
форматировать 80% составов 
территориальных избирательных 
комиссий в связи с окончанием 
срока их полномочий. В связи 
с этим зампред ЦИК Леонид Ив-
лев попросил представителей по-
литических партий обратить вни-
мание на качество выдвигаемых 

в составы избиркомов кандида-
тур. «Народ выбирает власть, 
а избирательные комиссии, офор-
мляя протоколы и устанавливая 
итоги голосования, легитимизи-
руют эту власть. Такова роль из-
бирательных комиссий», — на-
помнил он.

В этом году ведомство ожида-
ет рост активности псевдона-
блюдателей, которые живут на 
зарубежные гранты и выполня-
ют соответствующие политиче-
ские заказы. «Это небезызвест-
ные организации «Гражданин на-
блюдатель», «Голос», «Сонар — 
Союз наблюдателей России», — 
перечислил Ивлев. Он напомнил 
некоторые цифры, недавно озву-
ченные главой ЦИК Владимиром 
Чуровым. Так, за 10 лет количе-
ство некоммерческих организа-
ций, которые занимаются на-
блюдением на выборах, увеличи-
лось в 10 раз. Если раньше их 
было около 400, то сейчас — 4500. 
Финансирование с Запада со-
ставляло 20 миллиардов рублей 
и в настоящее время дошло до 
70 миллиардов рублей. «Причем 
деньги идут как угодно — везут 
и наличные, используют и элек-
тронные платежные системы», — 
посетовал Ивлев. 

Учитывая столь щекотливую 
ситуацию, зампред ЦИК призвал 
коллег противостоять планам по 
организации в России «оранже-
вой революции»: «С этим надо 
бороться. Президент России не 
случайно на коллегии ФСБ Рос-
сии обратил особое внимание на 
то, что уже сейчас готовятся се-
рьезные провокации на федераль-
ных выборах. И такие замыслы 
надо пресекать. В этой связи мы 
предлагаем вам самим готовить 
наблюдателей — возглавить этот 
процесс», — заявил он. 

В свою очередь Владимир Чу-
ров на семинаре высказался за 
проведение во время выборов так 
называемого семейного голосо-
вания и предложил организовать 
на избирательных участках, 
в частности, в регионах Кавказа, 
комнаты матери и ребенка. «Не-
давно я вернулся с выборов в Уз-
бекистане. Наши западные колле-
ги всегда пеняют, что там семей-
ное голосование. Одно дело, когда 
один приходит и расписывается 
за всех, а другое — когда глава се-
мьи приводит семью на голосова-
ние как на праздник. Думаю, что 
надо перенять этот опыт и орга-
низовать комнату матери и ре-
бенка на участке и медицинский 
кабинет, чтоб дети могли поиг-
рать, пока мама и взрослые голо-
суют, а после голосования — заме-
рить у дедушки давление», — зая-
вил Чуров. Глава ЦИК порекомен-
довал оборудовать такие кабине-
ты во всех субъектах на Кавказе, 
где в основном большие семьи. 
Руководитель ведомства убе-
жден, что это будет полезно и для 
ребенка, который поймет: выбо-
ры — это праздник. 

Деньги Названы пять причин резкого укрепления рубля

Доллар присел

На Европейских 
играх в соревнова-
ниях по 11 видам 
спорта будут разыг-
раны олимпийские 
лицензии Рио-2016

Финансирование 
с Запада дошло 
до 70 млрд рублей

1

Первая леди Азербайджана Мехрибан Алиева обещает, 
что Европейские игры станут незабываемым праздником.

Александра Воздвиженская 

М
инувшая неделя 
для рубля ознаме-
новалась взлетом 
к   м а к с и м у м а м 
года и укреплени-

ем примерно на треть.
Западные журналисты кон-

статируют, что если в прошлом 
году на движение курса нацио-
нальной валюты решающее влия-
ние оказывали цены на нефть 
и антироссийские санкции, то те-
перь они перешли на сторону ру-
бля, и «помощников» у него ста-
ло еще больше. Экономические 
журналисты The Wall Street 
Journal нашли ему как минимум 
пятерых союзников. 

Пальму первенства, как и ра-
нее, они отдали нефти. Цены на 
«черное золото» за последние две 
недели не сильно выросли, одна-
ко стабилизировались в коридо-
ре 55—60 долларов.

«Стабильный рынок нефти 
создает необходимые условия 
для укрепления рубля», — гово-
рит аналитик ВТБ-Капитал Мак-
сим Коровин. С тех пор, как в се-
редине января североморская 

смесь марки Brent опускалась до 
46,59 доллара, баррель вырос по-
чти на 30 процентов, а вслед за 
ним подтянулся и рубль.

Вторыми на очереди помощ-
ников рубля оказались россияне, 
которые стали избавляться от на-
копленных сумм в иностранной 
валюте. Впервые с 2012 года рос-
сияне стали больше продавать, 
чем покупать долларов, евро 
и других зарубежных денег, гово-
рят данные Сбербанка. Таким 
образом, в первую неделю апре-
ля физлица вернули на 60 про-
центов больше валюты, чем при-
обрели. В конце же прошлого 
года население, наоборот, пыта-
лось купить как можно больше 

валюты, опасаясь, что падение 
рубля не остановится.

Рубль идет вверх и благодаря 
падающему спросу на «европей-
ца» и «американца», в которых 
России необходимо выплачивать 
государственный долг. По дан-
ным Центробанка РФ, отечест-
венные корпорации должны реа-
лизовать около 110 миллиардов 
долларов в 2015 году. Большая 
часть крупнейших выплат уже 
произошли в первом квартале 
этого года, достигнув 17 милли-
ардов долларов в марте и уходя 
постепенно на убыль.

В последние дни также растет 
спрос среди инвесторов на стоп-
лосс ордеры. Основная задача та-

кого инструмента — ограничение 
убытков, то есть как только цена 
покупки достигает определенно-
го уровня (собственно стоп-лос-
са), позиция на рынке автомати-
чески закрывается. При этом ин-
вестор может менять уровень 
в зависимости от ситуации. По 
мнению Максима Коровина, сей-
час бизнес, который нацелен на 
капиталовложения, делает став-
ки на дальнейший рост рубля.

Не обошлось и без одного из 
главных факторов — геополити-

ческого. Рост рубля во многом 
обусловлен именно затишьем на 
востоке Украины. Благоприятная 
или хотя бы стабилизировавшая-
ся ситуация в Донецкой и Луган-
ской областях могут стать не 
только фактором поддержки оте-
чественной валюты, но и воз-
можным толчком к снятию сан-
кций с России.

Акцент

 Нефть и санкции, которые 
в декабре 2014 года снижали 
курс рубля, теперь перешли 
на его сторону

Доллар отдыхает: россияне сейчас 
предпочитают распродавать нако-
пленные валютные запасы, тем 
самым поддерживая курс рубля.

ЦИФРА

60
РУБЛЕЙ
ЗА ДОЛЛАР
таким будет максимальный рост 
валюты США в ближайшее время.

Тем, кто получил в этом месяце премию в рублях, советовать что-либо сложно, 

так как в подобном вопросе стоит отталкиваться от своих будущих трат и так на-

зываемой семейной инфляции, говорят эксперты «РГ».

Если верить прогнозам минэкономразвития, то лучше оставить деньги в нацио-

нальной валюте, но с одним условием — забыть о каких-либо вкладах в долларах 

и евро минимум на три года.

Если же обратиться к другим прогнозам, то станет ясно, что дождаться курса 

«американца» по 35 рублей нам не светит, а валюта США если и вырастет, то не-

сильно — до 60 рублей. Так что особо заработать на этом, открыв валютный 

вклад сегодня, тоже не удастся. 

Самое главное правило — копить деньги в той валюте, в которой вы собираетесь 

их тратить. Если планируете поездку за рубеж, где в ходу доллар или евро, откла-

дывайте именно их, говорит главный научный сотрудник Института экономики 

РАН Борис Хейфец. «Конечно, мне могут возразить, что надо было покупать дол-

лары перед тем, как курс начал расти, но это уже уходит в поговорку про прикуп 

и Сочи», — считает эксперт. А если в планах отдых в России, то, соответственно, 

экономить и откладывать стоит рубли. Причем это правило действует как для 

лета, так и для конца года, когда некоторые россияне начнут планировать, куда 

поехать на новогодние каникулы.

«Прогнозировать какие-то резкие изменения курса, которые сделали бы осо-

бо выгодными сбережения в той или иной валюте, особенно на перспективу 

нескольких месяцев, не говоря уже о периоде до конца года, сегодня невоз-

можно и, я бы сказал, в определенной степени безответственно», — резюмиру-

ет собеседник «РГ», особенно если речь идет о серьезных суммах сбереже-

ний. «Хотя в целом можно сказать, что рублевые вложения не могут быть ри-

сковыми на долгосрочный период. Если же говорить о долларе или евро, то тут 

ситуация еще более запутанная, особенно с учетом многоплановых событий 

в мире, как экономических, так и политических. Хотя в целом понятно, что дол-

лар будет более крепкой валютой, чем евро, в перспективе ближайшего года-

двух, считает он.

Подготовил Тарас Фомченков

КУДА И КОГДА ВКЛАДЫВАТЬ СВОИ СБЕРЕЖЕНИЯ
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Никаких нештатных ситуаций 
в небе наш Су-27 не устраивал.

Не дали пошпионить
ВЛАДИМИР АНОСОВ

Даже американские СМИ признали, что рейд RC-135U над Балтикой 
был связан с разведкой.
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В прикупе
Как это происходит 
сейчас?
И В А Н  А К С Е Н О В :  Ра з н ы е 

виды активов — разные методы. 
Прошлогодняя сделка с Архан-
гельским траловым флотом пре-
цедентна как содержащая целый 
набор гарантий инвесторов реги-
ону, в том числе социально на-
правленных.

Сейчас анализируем проек-
тные компании строительной от-
расли, обсуждаем с минстроем, 
как сделать так, чтобы привати-
зация шла не в ущерб государст-
ву в части утраты ценных архи-
вов, ноу-хау и кадрового потен-
циала. Уникальные проектные 
институты нужно сохранить, 
коммерческие проектные компа-
нии можно приватизировать, 
а если от компании осталась 
только вывеска, а внутри процве-
тает один арендный бизнес — от 
таких в первую очередь избав-
ляться, предварительно изымая 
архивы.

Прощание с вольницей
Иван Викторович, а что сейчас 
с приватизацией федеральных 
унитарных предприятий (ФГУ-
Пов), давно доказавших свою не-
эффективность?
ИВАН АКСЕНОВ: Если смотреть на 
глобальный тренд, то процесс 
уже близок к завершению. Если 
в 2004 году в собственности Рос-
сийской Федерации находилось 
9860 ФГУП, то на 1 января этого 
года их осталось уже 1178, прав-
да, как всегда в конце — не самых 
легких. 

Остальные предприятия за 
прошедшее десятилетие были 
преобразованы в гораздо более 
прозрачную форму акционерных 
обществ со 100-процентным го-
с у д а р с т в е н н ы м  у ч а с т и е м , 
а часть — в бюджетные учрежде-
ния. В середине 2013 года мы на-
чали разбираться и с предприя-
тиями, подведомственными са-
мому Росимуществу, таких ока-
залось 24. Они за редчайшим 
исключением не ведут какой-ли-
бо профильной деятельности: го-
дами за ними закреплялось не-
движимое имущество, которое 
затем продавалось или сдавалось 
в аренду. За последний год прове-
ли инвентаризацию по каждому 
предприятию, перебрали вруч-
ную пять с лишним тысяч объек-
тов недвижимого имущества — 
это и остатки производственных 
площадок, и здания, и памятни-
ки, и корабли.

В каком они состоянии?
ИВАН АКСЕНОВ: Многие объекты сда-
вались в аренду по весьма сомни-
тельным ставкам, многие просто 
в заброшенном состоянии: без 
окон, без дверей, без межэтаж-
ных перекрытий, практически 
в любом областном центре, пла-
чевное зрелище. 

Каждый объект описали, сфо-
тографировали, приказами ут-
вердили каждую целевую фун-
кцию. Из 5,5 тысячи объектов 
3297 будут изъяты у предприя-
тий и включены в программу 
приватизации как самостоятель-
ные имущественные комплексы, 
480 — предложены федеральным 
органам власти и государствен-
ным организациям под размеще-
ние, более 300 — предложены 
к передаче в собственность субъ-
ектов Российской Федерации.

П ер в а я  ч а ст ь   —  п о р я д ка 
200 объектов — уже включена 
в программу приватизации в на-
чале текущего года. В таких мас-
штабах к продаже объектов не-
движимого имущества мы только 
в этом году впервые приступаем.

И на руины желающие найдутся?
И В А Н  А К С Е Н О В :  Если эти руины 
в привлекательном месте — и не 
один. Купят и отремонтируют. 
Если здание разрушено, то будет, 
конечно, стоить дешевле. Но и го-
сударству как собственнику не 
придется тратить бюджетные 
деньги, чтобы приводить его 
в надлежащий вид, чтобы потом 
сдавать в аренду.

Государство вообще не долж-
но заниматься бизнесом, тем бо-
лее арендным, когда одни чинов-
ники сначала ремонтируют по-
мещения, а другие сдают их 
в аренду. Поэтому, когда мы вы-
ставляем такие объекты на про-
дажу, цель не только в том, чтобы 
бюджет пополнить, а и в том, что-
бы привести в порядок объекты 
за внебюджетный счет, избавить 
чиновников от бремени управле-
ния не нужным для государствен-
ных целей имуществом, рисков 
коррупции.

А что с теми объектами, которые 
не будут продаваться? 
ИВАН АКСЕНОВ: Объектов, принадле-
жащих подведомственным Роси-
муществу ФГУПам, мы насчита-
л и  п о р я д к а  ш е с т и с от.  Э то 
в основном административные 
здания, которые подходят для 
размещения федеральных орга-
нов исполнительной власти, бюд-
жетных учреждений. У нас адми-
нистративные помещения и в 
Москве, и в регионах в дефиците. 
Как ни парадоксально, сейчас 

многие федеральные органы 
власти вынуждены арендовать 
помещения у частных собствен-
ников.

Что все-таки самое мучительное 
при приватизации ФГУПов?
ИВАН АКСЕНОВ: Общая проблема — 
отсутствие зарегистрированных 
прав на имущество и землю. В ре-
зультате процесс преобразова-
ния ФГУП в акционерные обще-
ства идет очень медленно. Как 
правило, из-за бездействия со 
стороны менеджмента предприя-
тий — не хотят прощаться с воль-
ницей. 

Можно ведь усилить персональ-
ную ответственность?
ИВАН АКСЕНОВ: Стараемся, но надо 
понимать, что менеджмент уни-
тарного предприятия назначает-
ся отраслевыми министерствами 
и ведомствами.

В третьем квартале 2014 года 
Росимущество направило в де-
сять федеральных министерств 
и агентств «письма счастья» по 
директорам 41 унитарного пред-
приятия, не выполнивших требо-
вания о подготовке документов 
к акционированию. 

Просили применить меры 
воздействия — привлечь к дисци-
плинарной ответственности, 
прекратить трудовые отноше-
ния. Получили пока ноль ответов. 
То есть нам даже не отказали, нет, 
наши требования просто проиг-
норировали. Придется «ябедни-
чать» в правительство. Но если 
серьезно, подготовили проект 
поправок в КоАП с тем, чтобы за 
административные правонару-
шения руководителя предприя-
тия, уклоняющегося от представ-
ления необходимых документов, 
можно было дисквалифициро-
вать. Должен, наконец, возник-
нуть прецедент, повыситься мера 
персональной ответственности.

Морить тараканов 
и не банкротиться
Многие министерства и феде-
ральные службы держатся за 
ФГУПы, доказывая их необходи-
мость для государства. Здесь ка-
кие у вас подходы?
ИВАН АКСЕНОВ: Обсуждение и убе-
ждение. Альтернативой акцио-
нерному обществу со 100-про-
центным госучастием для пред-
приятия может стать форма бюд-
жетного учреждения, если оно, 

конечно, осуществляет государ-
ственные функции. 

Однако для многих коммерче-
ски успешных ФГУПов это тупик, 
в том числе из-за последствий та-
кого решения, прежде всего имея 
в виду оплату труда сотрудни-
ков — бюджетные сетки и прави-
ла, невозможность построить 
нормальную систему мотивации 
и так далее. Но предприятия 
предприятиям рознь. У Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний, например, целая систе-
ма подведомственных предприя-
тий. Формально они сегодня 
включены в программу привати-
зации в целях акционирования. 
Но акционирование — тоже не са-
моцель, нельзя при этом разру-
шить или потерять управляе-
мость той системой, которая 
много лет существует. Аналогич-
ная картина с предприятиями 
Спецстроя: огромный объем гос-
заказов, строительство не самых 
простых объектов.

Протезно-ортопедические 
предприятия. Сегодня это целый 
сонм ФГУПов, подведомствен-
ных минтруду. Плохо ли, хорошо 
ли, но они выполняют целый ряд 
социальных задач. К их реформи-
рованию надо подходить крайне 
аккуратно.

А есть ФГУПы-дезстанции, это 
те, которые, упрощенно говоря, 
морят тараканов. Вы представля-
ете — это на федеральном уровне 
такие предприятия, порядка 50, 
с годовой выручкой немногим 
более миллиона рублей и менее, 
чем с десятью работниками 
в штате. Мы пытаемся понять, за-
чем это на федеральном уровне? 
Ведем полемику с отраслевым 

министерством, которое нам 
пока отвечает: «А вдруг эпиде-
мия?». Нет, мы все понимаем, но, 
может быть, на этот случай луч-
ше единый антикризисный центр 
иметь в форме бюджетного учре-
ждения или казенного предприя-
тия? Может быть, консолидиро-
вать их, будет выполнять госзада-
чу, финансироваться строго по 
смете, контролироваться по по-
нятным критериям. А пока не 
ясно, госзаказов там нет: то ли 
борются с эпидемией, то ли рабо-
тают по коммерческим заказам, 
не показывая результаты в офи-
циальной отчетности.

Иван Викторович, с другой сто-
роны из 1178 унитарных пред-
приятий 94 — стратегические. За-
чем нужно стратегические пред-
приятия в форме ФГУПов остав-

лять? Может быть, целесообраз-
нее их тоже преобразовать в по-
нятные всем организационно-
правовые формы — бюджетные 
учреждения, открытые акцио-
нерные общества? 
ИВАН АКСЕНОВ: Этот вопрос мы ста-
вили в прошлом году перед ка-
ждым из министерств. Направи-
ли всем такие предложения. Из 
всех министерств откликнулся 
только минфин. 

Он предложил акционировать 
ФГУП «Гознак» с включением его 
уже как акционерного общества 
в перечень стратегических, что-
бы ни у кого не было сомнений 
в сохранении 100 процентов ак-
ций созданного общества в госу-
дарственной собственности. Из-
дан указ президента РФ, сегодня 
этот ФГУП — в процессе акциони-
рования. Это не приватизация, 

по сути, государство переходит 
от негибкой и непрозрачной фор-
мы управления активом к понят-
ной форме акционерного обще-
ства. Многие предприятия из чи-
сла стратегических исключают-
ся и в рамках консолидации 
и сборки вертикально интегри-
рованных структур, госкорпора-
ций, преимущественно в сфере 
оборонно-промышленного ком-
плекса. Это тоже не приватиза-
ция, а скорее консолидация уси-
лий для развития таких предпри-
ятий и отрасли.

Кстати, какие предприятия са-
мые известные из стратегиче-
ских?
ИВАН АКСЕНОВ: Из общественно-из-
вестных это «Гознак», «Мос-
фильм», например. Но большин-
ство относятся к оборонно-про-
мышленному комплексу.

А «Почта России»? Это огром-
ный ФГУП с массой филиалов по 
всей стране, как там с акциони-
рованием?
ИВАН АКСЕНОВ: Решение об акциони-
ровании предприятия пока не 
принято — это может быть сдела-
но только федеральным законом. 
Но это не повод, чтобы не разо-
браться и не оформить права на 
имущественный комплекс пред-
приятия.

Это десятки тысяч объектов, 
оформлением прав на которые 
ранее толком никто не занимал-
ся. Только за прошлый год Терри-
ториальным управлением по Мо-
скве совместно с предприятием 
в реестр федерального имущест-
ва внесены сведения по 9500 объ-
ектам, оформлены выписки, 
предприятие активно регистри-
рует права.

Как много формируется сейчас 
вертикально интегрированных 
структур?
ИВАН АКСЕНОВ: На контроле Росиму-
щества сегодня 20 решений пре-
зидента и правительства о фор-
мировании вертикально интег-
рированных структур. Большин-
ство из них — это точечное расши-
рение ранее созданных ВИС либо 
завершение формирования хол-
дингов. Практически завершена 
«сборка» «Российских ипподро-
мов», «Росспиртпрома». Вновь 
создаваемых структур не так 
много: это Ракетно-космическая 
корпорация и расширение Росге-
ологии.

Продавцы и цены
Два года назад наряду с Росиму-
ществом к приватизации под-
ключились независимые продав-
цы, которых выбирает минэко-
номразвития и утверждает пра-
вительство. Они оправдывают 
ожидания?
ИВАН АКСЕНОВ: Окончательный вы-
вод делать пока рано. Пилотный 
проект на 20—30 активах показал 
себя хорошо, посмотрим, как 
справятся с большим объемом. 
Радует, что сегодня это уже не 
одна, как в 2013-м, а две инвести-
ционные компании, хотя хоте-
лось бы, чтобы их было больше. 
Конкуренция между частными 
продавцами ведь тоже заставля-
ет работать более эффективно.

Но тогда и к самым мелким, бро-
совым активам хорошо бы при-
влекать независимых продав-
цов? Быстрее будет госсобствен-
ность распродаваться.
ИВАН АКСЕНОВ: Согласен. Но нужен 
баланс. Абы кого государство не 
может позволить себе взять 
в партнеры по приватизации. Это 
должны быть компании, которые 
дорожат своим именем, репута-
цией. 

А инвестиционные консуль-
танты, которые работают по 

крупнейшим приватизационным 
сделкам, в работе с некрупными 
активами не заинтересованы. 
Мы пока думаем, кого из незави-
симых продавцов мы могли бы 
привлекать к приватизации не-
крупных активов. Предложения 
разослали в консалтинговые, ау-
диторские компании, обладаю-
щие компетенцией по M&A сдел-
кам. Получаем ответы с вопроса-
ми — что должны делать, какая от-
ветственность, какие риски? Воз-
можно, по результатам обсужде-
ния внесем предложения по рас-
ширению утверждаемого прави-
тельством перечня.

А с проблемным имуществом не-
зависимые продавцы работают 
эффективно?
ИВАН АКСЕНОВ: Смотря какой смысл 
мы вкладываем в понятие «про-
блемный». Актив в банкротстве 
или актив, который государство 
не может никак продать много 
лет? Например, после бесплод-
ных попыток продать на откры-
том аукционе миноритарный па-
кет акций аэропорта «Анапа» Ро-
симущество предложило вести 
эту сделку независимому про-
давцу. 

В период с 2011 по 2013 год 
государство объявляло торги 
четыре раза, начальная цена па-
кета акций со 128 миллионов 
рублей при первом объявлении 
сократилась до 99 миллионов 
рублей, однако ни одни торги не 
состоялись из-за отсутствия по-
купателей. Что логично — контр-
ольный пакет акций аэропорта 
уже давно в частной собствен-
ности, а контролирующий акци-
онер не горел желанием выку-
пать оставшиеся акции у госу-
дарства.

В 2014 году пакет был вы-
ставлен на торги независимым 
продавцом с начальной ценой 
69 миллионов рублей. Но при 
э т о м  н а  а у к ц и о н  п р и ш л и 
4 участника, которые за него бо-
ролись. В результате минори-
тарный пакет акций был продан 
за 153 миллиона рублей, рост 
цены в 2,2 раза.

Минимальные начальные цены 
при продаже госпакетов неболь-
ших предприятий в среднем ка-
кие? 
И В А Н  А К С Е Н О В :  Очень  разные: 
в основном от одного до несколь-
ких сотен миллионов рублей. 
Мы, конечно, стараемся их мак-
симизировать: и привлечением 
большего числа инвесторов 
к участию в торгах и управленче-
скими мероприятиями с акти-
вом. 

Вот, например, в 2014 году 
продавали в Уфе тепловозоре-
монтный завод. До этого при-
шлось год судиться за принадле-
жащее обществу имущество, 
в частности, за привлекательный 
земельный участок в черте горо-
да, который хотели вывести за 
рамки ОАО и продать то ли за 20, 
то ли за 40 миллионов рублей. 
Нам удалось отстоять право соб-
ственности общества на земель-
ный участок. Благодаря этому на 
аукцион пришли несколько пре-
тендентов, и итоговая цена гос-
пакета выросла в несколько раз. 
478 миллионов рублей против 
начальной цены в 286 миллионов 
рублей. 

Работаете в таких сложных ситу-
ациях вместе с правоохрани-
тельными органами?
ИВАН АКСЕНОВ: Используем весь ар-
сенал доступных методов. Это 
и обращение в правоохранитель-
ные органы, и иски в суд. Цена во-
проса велика. Зачастую очень 
драматичная и напряженная 
идет борьба за активы.

Криминальных схем по отчужде-
нию госимущества до сих пор 
много?
ИВАН АКСЕНОВ: Мы приняли целый 
набор превентивных мер, кото-
рые осложняют подобного рода 
действия. Утвержден типовой 
устав для АО, единственным ак-
ционером которых является Рос-
сийская Федерация. 

Теперь менеджмент обществ 
самостоятельно никакие сделки 
с недвижимостью, за исключе-
нием краткосрочной аренды, 
совершать не вправе — отчуж-
дать, передавать в залог и так да-
лее. Установили вето на догово-
ра долгосрочной, на 49 лет, 
аренды.  Ввели обязанность 
ежеквартально отчитываться 
советам директоров о финансо-
во-хозяйственной деятельности 
и так далее.

То есть все регламентировали 
так, чтобы акционерное общество 
в период подготовки к приватиза-
ции не растеряло «лакомых» ак-
тивов и не получило дополнитель-
ных обременений. Чтобы каждый 
инвестор, покупатель был уверен 
в том, что покупает у государства 
акции не в виде кота в мешке, 
а как реальные активы и бизнес, 
который стоит за ними. 

Все это помогает привлекать 
на торги большее число участни-
ков. А это и залог для сокращения 
коррупции.

Большую часть недвижимости сдавали в аренду буквально с дырами в стене, но после описи для россиян открылось окно возможностей — приватизировать руины подешевле.

Акцент

 52 процента покупателей 
некрупных активов госсоб-
ственности — это граждане 
и компании малого бизнеса

1

ПИШИТЕ И ЗВОНИТЕ
На сайте Росимущества создали несколько спецразделов — публикуют 
данные не только об объявленных к продаже активах, но и тех, которые 
планируется приватизировать в течение двух предстоящих лет. 
Можно заблаговременно использовать информацию, заранее планиро-
вать инвестиционные решения. Плюс существенно расширен объем 
публично раскрываемых данных и документов о приватизируемых 
активах. Плюс размещают краткие презентации для потенциаль-
ных инвесторов. Есть единый электронный адрес для запроса любых 
дополнительных документов (invest_info@rosim.ru), и им активно 
пользуются. Спрашивают, например, что с подключением к электро-
сетям конкретного объекта недвижимости из числа принадлежащих 
тому или иному акционерному обществу. Отвечают на такие запро-
сы публично, по принципу: спросил один — ответили всем.

Аксенов Иван Викторович
заместитель руководителя 
Росимущества:

Родился в 1975 году в Москве. Окончил 

Госуниверситет управления. Кандидат 

экономических наук. До 2002 года ра-

ботал в бизнес-структурах, руководил 

рядом консалтинговых компаний. 

С 2002 по 2010 год занимал различные 

должности в Министерстве имущест-

венных отношений РФ, Федеральном 

агентстве по управлению федимуще-

ством. В 2010—2012 годах — первый за-

мпред Контрольного комитета Мо-

сквы. С 6 декабря 2012 года — замглавы 

Росимущества.
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Иван Викторович, признаться, я была очень удивлена, узнав, что физ-
лица тоже участвуют в торгах.
Иван Аксенов | Это не удивительно. Процедуры участия в приватизаци-

онных сделках были максимально упрощены. Вы видите на нашем сайте 

или едином сайте торгов информационное сообщение, вносите без вся-

кого предварительного договора задаток на счет Федерального казна-

чейства, заполняете простую заявку. 

Чего нам сегодня не хватает, так это электронных аукционов. Ждем актов 

правительства, которые запустят процесс. И если сегодня вам надо физи-

чески приехать в место проведения аукциона, то завтра вы это будете де-

лать, не выходя из дома или офиса, в Интернете.

Но и сегодняшние итоги красноречивы. Для некрупных активов 

в 2014 году — больше половины покупателей (52 процента) — физические 

лица, а также малый и средний бизнес. Это хороший знак — подтвержде-

ние доступности и открытости приватизационных процедур — приобре-

сти приватизируемые активы теперь не просто, а очень просто.

Иностранных покупателей интересуют госпакеты в период санкций? 
Иван Аксенов | В сфере продаж некрупных активов таких покупателей 

исторически всегда было мало, но они есть. Например, японская компа-

ния, которая много лет являлась акционером в совместном предприятии 

по экспорту древесины, недавно выкупила долю РФ в обществе с ограни-

ченной ответственностью.

Какие предприятия и активы сегодня интересны? 
Иван Аксенов | Очень разные. Компании, которые еще остались в соб-

ственности государства, но при этом успешно адаптировались и работа-

ют на рынке. Агропромышленный комплекс, издательства, дорожные эк-

сплуатационные предприятия. 

Из трехсот акционерных обществ, которые мы выставили на торги, бо-

лее ста в прошлом году нашли своих новых частных владельцев. Это нем-

ного, но и не мало. Мы стараемся взвешенно подходить к приватизации 

даже некрупных компаний, ведущих профильный бизнес. Приватизация 

ради приватизации в этом секторе уже не имеет смысла, так как струк-

турно на экономику не влияет: уже нет состоящих из некрупных компа-

ний «монополизированных» государством отраслей. Цель приватиза-

ции — дальнейшее развитие приватизируемых акционерных обществ 

и последующие инвестиции в такое развитие, а значит, рост зарплат, за-

нятости и создаваемой ими добавленной стоимости.

Крупнейшая сделка в 2014 году из числа некрупных активов (уж простите 

за тавтологию) — агропромышленное предприятие «Ленинский путь» 

в Краснодарском крае — принесла в бюджет 1,6 миллиарда рублей. Про-

блемный и сложный актив, который при начальной цене в 750 миллионов 

рублей обернулся весомым доходом. На торги пришли 8 участников, кон-

куренция переместилась в прозрачную плоскость аукциона, цена, благо-

даря этому выросла в два раза.

Иван Викторович, ваш прогноз по приватизационным сделкам на 
2015 год?
Иван Аксенов | В части некрупных сделок — умеренно оптимистичный. 

Умеренно — в силу текущей высокой стоимости и дефицита свободных 

финансовых ресурсов для инвестиций. Оптимистичный, потому что лю-

бой кризис — это обещание будущего роста. Покупай имущество у госу-

дарства, инвестируй и расти — эта формула работает.

И тем не менее, насколько драматично упал спрос на массовые, то есть 
некрупные госактивы?
Иван Аксенов | Драматического снижения мы не видим. Более того, 

с точки зрения доходов результаты по итогам 2014 года выглядят пози-

тивно. Продали на сумму в 2,7 раза большую, чем планировали, и почти на 

треть больше, чем в 2013 году. Если в 2013 году приватизация некрупных 

активов принесла в казну 6 миллиардов рублей, то в 2014 году государст-

во заработало 8,5 миллиарда вместо 3 по плану. 

За три месяца 2015 года доходы от приватизационных сделок составили 

почти миллиард рублей. Причем думаю, что с точки зрения инвестицион-

ного спроса эти месяцы были худшими: ведь отсутствие стабильности на 

рынках, неважно, с какими трендами, уже само по себе влечет паузу 

в принятии инвесторами инвестиционных решений.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ВРЕМЯ ПОКУПАТЬ ГОССОБСТВЕННОСТЬ
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БЕЗОПАСНОСТЬ Управление «К»
может взять под контроль
соцсети

Полиция попала 
в «паутину»

Ольга Игнатова 

НОВЫЙ театральный сезон «Ге-
ликон-опера» откроет в отре-
ставрированном здании.

Об этом сообщил в минувшую 
пятницу мэр Москвы Сергей Со-
бянин, приехав посмотреть ход 
реставрации знаменитого музы-
кального театра. Комплекс зда-
ний «Геликон-оперы» находится 
в усадьбе Шаховских-Глебовых-
Стрешневых на Большой Никит-
ской, где когда-то пел сам Федор 
Шаляпин. Эта усадьба — памят-
ник архитектуры. Театр же ока-
зался здесь в 90-е годы прошлого 
века. Решение о реконструкции 
и реставрации усадебного ком-
плекса было принято в 2002 году. 
Но началось обновление усадьбы 
лишь пять лет спустя. Правда, 
скоро работы застопорились. 
Подрядчик не справлялся с пору-
ченным ему объемом. Новый 
подрядчик приступил к работе 
лишь в прошлом году. И всего за 
несколько месяцев выполнена 
колоссальная работа. Возможно, 
на такие темпы повлияло личное 

участие в них заммэра по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марата Ху-
снуллина. Как заметил художест-
венный руководитель «Геликон-
оперы» Дмитрий Бертман, Ху-
снуллин часто приезжал по но-
чам, чтобы лично проверить, как 
движется реконструкция.

Согласно проекту во дворе 
усадьбы появился Большой зал 
на 500 мест. Он выполнен в стиле 
греческого амфитеатра, одной из 
стен которого стал задний фасад 
усадьбы. Потолок амфитеатра 
представляет собой теперь 
«звездное небо». Эффект созда-
ется благодаря тысяче малень-
ких лампочек. С потолка свисают 
синие геликоны. И первый во-
прос всех, кто входит в Большой 
зал, именно об этом. Что это? 
Оказывается — регулируемые 
звукоотражающие конструкции 
для эффекта объемного звуча-
ния. Как подчеркнул Собянин, 
основные работы по реставра-
ции завершены, идет монтаж теа-
трального оборудования, меха-
ники сцены и кресел. 

Михаил Фалалеев

ПОЛНОМОЧИЯ и функции из-
вестной и, с другой стороны, са-
мой засекреченной структуры 
МВД России — Управления «К» — 
могут быть значительно расши-
рены.

Это управление, по сути ки-
берполиция, входит в состав 
Бюро специальных технических 
мероприятий министерства и за-
нимается расследованием пре-
ступлений в сфере высоких тех-
нологий. Таких, как незаконный 
оборот радиоэлектронных и спе-
циальных технических средств, 
телефонные мошенничества, хи-
щение денег с электронных сче-
тов, хакерские взломы, незакон-
ная прослушка, детская порног-
рафия, экстремистские призывы 
и многое другое. 

Специалисты Управления «К» 
могут помочь в раскрытии и «об-
ычных» уголовных преступле-
ний — воровство, грабеж, убийст-
во. Бывает так, когда по просьбе 
оперативников уголовного розы-
ска киберполицейские находят во 
Всемирной паутине следы убийц, 
насильников и аферистов, вы-
ставленные на продажу украден-
ные раритеты и даже объекты не-
движимости. 

Управление «К» работает в те-
сной, что называется, связке с Ро-
скомнадзором, который отслежи-
вает и блокирует страницы и сай-

ты, пропагандирующие гомосек-
суализм, суицид и прочие опас-
ные «увлечения». Кстати, начина-
ет бороться он и с откровенными 
оскорблениями — так называемы-
ми «фотожабами» на известных 
людей. Теперь у некоторых депу-
татов Госдумы появилась идея 
возложить на киберполицейских 
и задачу мониторить социальные 
сети. 

Сейчас прозвучало предложе-
ние внести некоторые изменения 
в Кодекс об административных 
правонарушениях. Киберполи-
ции поручат находить таких 
«фейков» и «троллей» и штрафо-
вать их на пару тысяч рублей. 
Кстати, вчера в управлении «К» 
МВД России сообщили, что со-
трудники ГУ МВД по Свердлов-
ской и Челябинской областям за-
держали участников группы, по-
дозреваемых в хищении 50 мил-
лионов рублей со счетов клиен-
тов российских банков при помо-
щи вируса, поражающего мо-
бильные устройства на платфор-
ме Android.

Программа, которую исполь-
зовали злоумышленники, после 
установки на устройство запра-
шивала баланс привязанной к но-
меру банковской карты, скрыва-
ла поступающие уведомления 
и начинала осуществлять перево-
ды денежных средств с банков-
ского счета на счета, подкон-
трольные злоумышленникам.

КУЛЬТУРА Собянин объявил
об окончании основных
работ по реставрации
«Геликон-оперы»

Наследники 
Шаляпина

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 2,5 тысячи учащихся 
кадетских классов Москвы при-
мут участие в параде кадетов, 
который впервые пройдет 6 мая 
на Поклонной горе.

Приурочен он к 70-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, сообщи замглавы 
столичного департамента обра-
зования Игорь Павлов. Он рас-
сказал, что в едином строю 
пройдут семиклассники — уча-
щиеся кадетских классов. Вме-
сте с ними чеканить шаг будут 
воспитанники кадетского кор-
пуса Следственного комитета, 
Суворовского училища и каде-
ты из Минска. В творческой 
части парада примут участие 
1400 столичных школьников. 
Любоваться своей сменой 
с трибун на Поклонной горе бу-
дут более тысячи ветеранов. 
Всего, по оценке городских вла-
стей, придут посмотреть парад 
около 12 тысяч человек.За два 
часа до его начала, отметил 
Павлов, откроет свои двери для 
всех желающих Музей Великой 
Отечественной войны на По-
клонной горе. Москвичи и гости 
города смогут бесплатно уви-
деть там уникальные экспона-

ты и посетить урок «История 
Победы», который проведут 
учителя московских школ.

Предстоящему юбилею По-
беды свои мероприятия посвя-
тят все образовательные орга-
низации столицы. Особые наде-
жды департамент образования 
возлагает на школьные музеи — 
их в городе больше тысячи. 
Причем более 700 из них — во-
енно-исторической направлен-
ности. «Наша задача — отойти от 
изолированных комнат и прев-
ратить школьные музеи в пу-
бличные площадки, на которой 
постоянно будут проходить 
различные лекции и занятия», — 
пояснил Павлов. В пример в де-
партаменте приводят музей 
«Блокадный Ленинград», от-
крытый в образовательном 
комплексе № 1374 к 65-летию 
освобождения города от фа-
шистско-немецких захватчи-
ков. Этот музей стал своеобраз-
ным культурным центром райо-
на — ежегодно его экспозицию 
посещают около тысячи чело-
век. Школьникам удалось со-
брать уникальные экспонаты — 
сохранившиеся продуктовые 
карточки и письма, фотографии 
и другие документы военного 
времени.

Страхование Депутаты предлагают уменьшить наказание за отсутствие полиса ОСАГО

«Гражданка» подорожала
Владимир Баршев 

В
чера полисы ОСАГО 
р е з к о  п р и б а в и л и 
в цене. Автогражданка 
теперь обойдется ав-
товладельцам в полто-

ра раза дороже.
12 апреля вступило в силу 

указание Центробанка, согласно 
которому базовый тариф на 
ОСАГО увеличивается на 40—
60 проценты. 20 процентов — это 
некий тарифный коридор, в кото-
ром страховые компании могут 
играть, чтобы либо привлечь 
себе побольше клиентов, либо 
сохранить наиболее лояльных их 
политике. 

Также согласно этому указа-
нию в некоторых регионах уве-
личатся территориальные коэф-
фициенты. Правда, в некоторых 
они уменьшатся. Увеличение та-
рифа связано напрямую с до-
вольно резким, возможным, уве-
личением выплат по ОСАГО. 
Дело в том что с 1 апреля вступи-
ли в силу новые лимиты по жизни 
и здоровью для автогражданки, 
а также и новые правила выплат 
этих денег. 

Раньше выплаты по жизни 
и здоровью производились в том 
случае, когда расходы на лече-
ние, предусмотренные обяза-
тельным медицинским страхова-
нием, не покрывали затрат. Те-
перь пострадавшие в ДТП будут 
получать компенсационные вы-
платы в любом случае. А сколько 
конкретно, будет зависеть от ха-
рактера и тяжести травмы. Для 
этого созданы специальные та-
блицы расчетов. В них указана 
конкретная травма и стоимость 
ее в процентном соотношении 
к максимальному лимиту вы-
плат. Максимальный лимит вы-

плат для ОСАГО по жизни и здо-
ровью с 1 апреля составляет 
500 тысяч рублей. То есть если за 
перелом пальца положено 5 про-
центов, то пострадавший полу-
чит 25 тысяч рублей. 

В связи с таким расчетом вы-
плат по жизни и здоровью стра-
ховщики уже дали свои предва-
рительные расчеты по компен-
сациям. Они исходили из пра-
ктики, сложившейся в области 
обязательного страхования пе-
ревозчиков и опасных объектов. 
Таблицы травм взяты именно от-
туда, только с одной существен-
ной поправкой: там максималь-
ная выплата — 2 миллиона ру-
блей. Так вот, если полученные 

оттуда данные поделить на четы-
ре, то средняя выплата по жизни 
и здоровью в ОСАГО перевалит 
за 160 тысяч рублей. На сегод-
няшний день она была на уровне 
35 тысяч. Также возрастет коли-
чество обращений. Если раньше 
за этими выплатами обраща-
лись менее одного процента по-
страдавших, то сейчас, даже по 
скромным подсчетам, количест-
во обратившихся вырастет до 
25 процентов. 

Но кого волнует чужое горе. 
Автомобилистов больше интере-
суют другие цифры: сколько им 
придется теперь платить за ОСА-
ГО. Особенно это беспокоит тех, 
кто не совершал, не обращался, 
а только исправно платил. Для 
них разница в стоимости полиса 
составит, согласно заверениям 
страховщиков, не более 600—
700 рублей. 

Значительно больнее это по-
вышение тарифа отразится на 
стоимости ОСАГО для тех, кто 
попадал в аварию. Рассмотрим на 
примере. Возьмем водителя Ford 
Focus старше 22 лет со стажем 

управления более 10 лет. Если он 
проживает в Москве или Казани, 
ему придется доплатить за новый 
полис 1904 рубля. А если в Таган-
роге, то 950 рублей. 

Но самыми невезучими оказа-
лись молодые водители. Тем, кто 
еще не достиг возраста 22 лет, 
стаж которых ниже трех лет 
и они уже владеют автомобилем 
мощностью от 100 до 120 л.с. (на-
пример тот же самый Ford Focus), 
придется прибавить к стоимости 
полиса почти 4300 рублей.

А сегодня утром — новое собы-
тие. Депутаты внесли в Госдуму 
законопроект, который должен 
смягчить наказание водителя за 
отсутствие у него полиса ОСАГО. 
Для тех, кто просто забыл его 
дома, — до простого предупрежде-
ния, а для тех, кто им не обзавел-
ся, до штрафа в 500 рублей. На се-
годняшний день штраф за это на-
рушение составляет 800 рублей.

По словам одного из авторов 
законопроекта, председателя 
думского Комитета по делам об-
щественных объединений и ре-
лигиозных организаций Яросла-
ва Нилова, водители зачастую 
вынуждены оговорить себя и зая-
вить, что полиса ОСАГО у них 
нет, хотя это не соответствует 
действительности. Подобное 
происходит, если автомобиль (а 
именно в машине многие хранят 
свой полис) увезен на штрафсто-
янку эвакуатором. Оформить до-
кументы на выдачу авто без по-
лиса невозможно! Чтобы не тра-
тить время и не ездить на штраф-
стоянку два раза, проще «при-
знать», что полиса якобы нет, 
а это означает — получить еще 
один штраф.

Впрочем, эксперты сомнева-
ются в том, что законопроект по-
лучит одобрение. Если водитель 
совершит аварию будучи неза-
страхованным, он тем самым на-
рушит права пострадавшего, ко-
торый имеет право на получение 
компенсации. А получать эту 
компенсацию в гражданском по-
рядке сложнее, чем от страховой 
компании. В тоже время, как счи-
тают эксперты, необходимо на-
вести порядок с эвакуацией ма-
шин и их возвратом. И лучший 
вариант — установить единые 
правила игры на этом рынке, ут-
вержденные правительством. 

Акцент

 Для опытных водителей 
со стажем более 10 лет
переплата за полис ОСАГО 
составит 600—700 рублей

ОБРАЗОВАНИЕ В одном строю
пройдут кадеты всех
московских учебных заведений

Еще один парад
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Н
есмотря на кризис, 
Сбербанк наращивает 
объемы кредитования 

аграриев, поддерживая от-
расль вместе с Минсельхозом 
России. Причем Сбербанк не 
только корректирует условия 
проверенных временем про-
дуктов с учетом текущих реа-
лий, но и предлагает новые 
виды кредитов. 

Сбербанк активно наращи-
вает объемы кредитования 
сельхозпроизводителей. Од-
ним из основных приоритетов 
этого года является финанси-
рование сезонно-полевых ра-
бот. Если в начале марта теку-
щего года объем кредитов на 
посевную находился на уровне 
прошлого года, то по итогам 

2015 года Сбербанк планирует 
увеличить финансирование 
отрасли на 20%. Этому спо-
собствует крупнейшая в Рос-
сии разветвленная сеть филиа-
лов Банка. Представительства 
Сбербанка активно взаимо-
действуют на местахс предста-
вителями органов исполни-
тельной власти в области сель-
ского хозяйства по вопросам 
государственной поддержки 
сельхозтоваропроизводите-
лей. Региональные представи-
тельства Банка регулярно про-
водят специализированные 
конференции, на которых рас-
сказывают о широких возмож-
ностях кредитования под са-
мые разные виды залогов — от 
техники до будущего урожая — 
и субсидиях со стороны госу-

дарства, которые позволяют 
снизить реальную процент-
ную ставку по кредиту. 

На текущий момент наибо-
лее активно кредитуемым ре-
гионом стал Юг России, где по-
севная практически началась. 
В Ставропольском крае, на-
пример, с начала года было вы-
дано кредитов на 1,2 млрд руб., 
что примерно в 4 раза больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. В Краснодарс-
ком крае объем выданных 
средств составил 718 млн руб., 
этот показатель более чем 
вдвое превысил прошлогодние 
цифры, в Воронеже было выда-
но кредитов на 3,7 млрд руб., 
тогда как в прошлом году всего 
на 2,4 млрд руб.

Сбербанк не только предла-
гает проверенные временем 
продукты, но и внедряет новые 
виды кредитов. Например, в на-
чале марта был запущен про-
дукт «Растениеводство: креди-
тование сельхозпроизводите-
лей на проведение сезонно-по-
левых работ». Это целевой кре-
дит, который предоставляет 
возможность получить кредит-
ные средства как до, так и пос-
ле проведения посевных работ. 
В числе возможных целей кре-
дитования — закупка семян, 
средств защиты растений, 
удобрений, горюче-смазочных 
материалов, материалов для 
ремонта сельскохозяйствен-
ной техники, уплата страховых 
взносов при страховании уро-
жая и приобретение электро-

энергии, используемой для 
орошения. Основное преиму-
щество данного продукта — кре-
дитование осуществляется под 
различные виды обеспечения, 
в т.ч. и залог будущего урожая. 
Такая схема может быть очень 
привлекательной для компа-
ний. Также Сбербанк кредиту-
ет аграриев и по классическим 
схемам — под залог имущества 
и техники. 

Привлекательные ставки 
и господдержка

Ставки и условия Сбербан-
ка по кредитам для сельхозп-
роизводителей одни из привле-
кательных на сегодня. Допол-
нительная поддержка аграри-
ев со стороны государства поз-
воляет снизить конечную сто-
имость заемных средств еще 
значительнее. С 27 января фе-
деральное правительство уве-
личило ставки субсидирова-
ния по кредитам на 2015 год на 
оборотные средства приблизи-
тельно на 9% годовых*. Таким 
образом, размер субсидии по 
краткосрочным кредитам от 
федеральных властей состав-
ляет теперь 14,68% годовых. 
Дополнительную поддержку 
оказывают региональные влас-
ти, размер местных субсидий 
варьируется от 1,65—2,75% го-
довых. Используя такие пре-
имущества и получив, напри-
мер, кредит по ставке 19—22% 
годовых, фактически аграрий 
заплатит 4—7% годовых. Раз-
мер субсидии по инвестицион-
ным, более долгосрочным кре-
дитам свыше года, равен став-
ке рефинансирования, то есть 
8,25 % годовых. Причем Мин-
сельхоз России увеличивает 
объем поддержки из федераль-
ного бюджета и в этом году на-
мерен выделить на субсидии 
в 2,6 раза больший объем 
средств, чем в прошлом.

Получить помощь от госу-
дарства гораздо проще, чем 
может показаться. Например, 
чтобы оформить краткосроч-

ный кредит на пополнение 
оборотных средств, клиенту 
достаточно подтвердить, что 
основным видом деятельности 
предприятия является произ-
водство или переработка сель-
скохозяйственной продукции. 
Кроме того, чтобы получать от 
государства компенсацию 
процентов, нужно подтвер-
дить, что полученный в банке 
кредит идет целевым образом 
на пополнение оборотных 
средств, например, на покуп-
ку семян, удобрений, ГСМ, 
приобретение кормов для жи-
вотноводства или сырья для 
переработки и т.д. Программа 
поддержки действует на всей 
территории России. 

Быстрый кредит 
Сбербанк готов не только 

проконсультировать клиента 
по собственным продуктам, 
но рассказать о том, как полу-
чить господдержку. Банк, как 
один из ключевых кредиторов 
отрасли, активно взаимодейс-
твует с Министерством сель-
ского хозяйства РФ. Банк вни-
мательно следит за тем, чтобы 
выданные аграриям кредиты 
синхронизировались с мера-
ми господдержки. А так как 
специалисты Банка имеют 
многолетний опыт работы 
с представителями сельскохо-
зяйственной отрасли, то Банк 
поможет не только подобрать 
подходящий продукт, но и про-
анализировать бизнес-план. 
Это позволит определить при-
емлемый для клиента уровень 
долга, который он сможет об-
служивать и предостеречь по-
тенциального заемщика от ре-
шений, которые способны 
в дальнейшем принести убы-
ток. В то же время, анализируя 
кредитный риск, принимая ре-
шение о сроке и объеме выдан-
ных средств, Сбербанк учиты-
вает меры господдержки. 

Сбербанк поддержит 
посевную

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама.

По всем вопросам кредитования посевной потенциальные клиенты могут обращаться по телефону горячей линии:
8 800 555—64—64, www.sberbank.ru

* Распоряжение Правительства РФ от 
27 января 2015 г. № 98-р.

Акцент

 Новый целевой кредит предостав-
ляет возможность получить кре-
дитные средства как до, так и 
после проведения посевных работ
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ИНИЦИАТИВА

Догхантеров 
призовут 
к ответу

ШТРАФ 
ЗА ЖЕСТОКОСТЬ

Тарас Фомченков

ЕСЛИ, уезжая в командировку 
или отпуск, вы оставите в кварти-
ре без попечения своего питомца 
и об этом узнают соседи, то при-
дется заплатить штраф. Также бу-
дут наказывать людей, которые 
публично призывают к жестоко-
му обращению с животными или 
оправдывают подобные дейст-
вия. Кроме того, накажут рублем 
и так называемых догхантеров, 
которые осознанно причиняют 
животным вред (это доброволь-
цы, которые истребляют бездом-
ных собак в крупных городах).  

Призывать к ответу таких лю-
дей начнут после того, как Госду-
ма примет законопроект, регла-
ментирующий подобные право-
вые нормы — сейчас он внесен 
на рассмотрение нижней палаты 
парламента. Так, если животное 
погибнет, заболеет или его пока-
лечат из-за жестокого обращения 
и этот факт вскроется, то винов-
никам грозит административная 
ответственность. Но и это не все: 
если вы решите поэксперименти-
ровать над питомцем, не имея на 
то права как работник медучре-
ждения, или будете перевозить 
его так, что он подхватит даже ба-
нальную простуду, то и за это 
придется расплачиваться.

Для физлиц штраф составит 
5 тысяч рублей, для должност-
ных — от 10 до 15 тысяч рублей. 
Дороже всего жестокое обраще-
ние с животными обойдется юр-
лицам — от 50 до 100 тысяч руб-
лей. 

Авторы инициативы полага-
ют, что ситуация уже вышла из-
под контроля, поэтому и необхо-
димо вмешательство на законо-
дательном уровне. Как говорится 
в пояснительной записке к доку-
менту, в среднем 15 миллионов 
теплокровных животных ежед-
невно подвергаются жестоким 
опытам в лабораториях в иссле-
довательских целях и содержатся 
в самых антигуманных условиях. 

И статистика, скорее всего, 
не врет, учитывая, что увеличи-
вается и число волонтеров, кото-
рые борются за «чистые улицы 
без агрессивных бездомных со-
бак». Чтобы найти единомыш-
ленников, люди создают сайты 
в Сети, и основное содержание 
там сводится к рассказам и виде-
озаписям жестокого обращения 
с животными. При этом, подчер-
кивают депутаты, «составить и 
привести статистику иных случа-
ев жестокого обращения с питом-
цем, приближенную к реальной 
действительности, не представ-
ляется возможным ввиду того, 
что данное деяние носит в основ-
ном латентный характер». 

Не помогает и тот факт, что в 
принципе правовые нормы, кото-
рые бы защищали животных от 
негуманного обращения, в Рос-
сии есть. Они, по идее, должны ра-
ботать, но почему-то не приносят 
должного эффекта. Так, статья 
137-я Гражданского кодекса пря-
мо указывает, что не допускается 
жестокое обращение с животны-
ми, противоречащее принципам 
гуманности. Статья 245-я Уголов-
ного кодекса предусматривает от-
ветственность за аналогичные 
поступки, которые повлекли 
за собой гибель или увечье кошек, 
собак и прочих друзей человека, 
или если такие действия соверша-
ют из хулиганских и корыстных 
побуждений, с применением са-
дистских методов или в присутст-
вии несовершеннолетних. 

Публичные призывы или 
оправдание жестокого обраще-
ния с животными запрещены До-
ктриной информационной без-
опасности РФ. Но и она, как ока-
залось на поверку, не обязатель-
на к исполнению, так как факти-
чески не является законом. 

ТОРГИ Елисеевский магазин
пойдет с молотка

Тот самый 
гастроном

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти планируют в ближайшее время 
выставить на торги знаменитый Елисеевский магазин на 
Тверской улице.

Напомню, легендарный магазин находится в доме, по-
строенном в XVIII веке по проекту архитектора Матвея 
Казакова, признанном архитектурным памятником фе-
дерального значения и шедевром классицизма. Магазин 
открылся в 1901 году, спустя три года после того, как дом 
купил и глобально перестроил петербургский купец-мил-
лионер Григорий Елисеев. На его прилавках появились 
невиданные доселе продукты — от оливкового масла до 
трюфелей и устриц. В советское время магазин назвали 
гастрономом № 1, а в 1980-е годы он прогремел на весь 
Союз — директора магазина Юрия Соколова обвинили 
в огромных хищениях и приговорили к смертной казни. 
Сейчас помещение магазина принадлежит городу и сда-
ется в аренду, а управляется известной торговой сетью. 
Договоры аренды с ней заключены вплоть до 2045 года, 
и новый собственник лишь по своему желанию растор-
гнуть его не сможет. Поэтому в мэрии главным претен-
дентом на покупку называют действующего арендатора. 
Однако чиновники подчеркивают, что на открытых тор-
гах, куда будет выставлен магазин, смогут принять учас-
тие все заявившиеся бизнес-структуры. Стартовая цена 
пока не определена, но предварительная известна — не 
менее 2,5 млрд руб., то есть немногим меньше 500 тыс. 
руб. за кв. м. Цифру, скорее всего, еще подкорректируют 
независимые оценщики, но вряд ли она изменится значи-
тельно, прогнозируют в департаменте городского имуще-
ства. «На первый взгляд сумма кажется не очень высокой, 
но рассчитана она с учетом того, что среди продаваемых 
помещений торговые площади — только часть. Есть еще 
подвальные, вспомогательные и чердачные», — говорит 
глава ведомства Владимир Ефимов. Не способствуют по-
вышению цены и договор аренды, который сыграет роль 
обременения. То есть распоряжаться недвижимостью по 
своему усмотрению новый собственник не сможет. Впро-
чем, эксперты говорят, что смысла менять назначение 
Елисеевского магазина нет. С одной стороны, здание рас-
положено на первой линии Тверской улицы на бойком 
месте и как нельзя лучше подходит для торговли. С дру-
гой стороны, сама вывеска Елисеевского заставляет про-
хожих заглянуть внутрь. «Очевидно, что сохранение ма-
газина как бренда выгодно будущему собственнику»,— 
говорит Ефимов. На торги выставляется 5,3 тыс. кв. м по-
мещений. Вместе с ними собственник получит и обязан-
ность сохранить облик архитектурного памятника. 

Штатное списание 
Тем не менее эти люди 
находятся в куда луч-
шем положении, чем 

остальные. Кто же эти счастлив-
чики? Сравнительно хорошо 
идут дела в сфере IT, телекомму-
никаций, медицине, индустрии 
общественного питания и гости-
ничного хозяйства (россияне 
стали меньше отдыхать за грани-
цей и переключили свое внима-
ние на отечественные пансиона-
ты). По традиции, всегда в плюсе 
компании по добыче и перера-
ботке полезных ископаемых.

При этом превозносить или 
выносить приговор всей отрасли 
в целом сегодня нельзя, говорит 
эксперт. «В отличие от кризиса 
2008 года, когда предприятиям в 
рамках одной отрасли было оди-
наково плохо, сегодня можно на-
блюдать совершенно разную 
картину, — пояснила Данина. — 
Увеличивают зарплату только те 
компании, которые провели гра-
мотную оптимизацию в конце 
2014 года — увеличили эффектив-
ность, сократили дублирующие 
функции и так далее». Так, напри-
мер, 5 процентов организаций, 
занимающихся логистикой, при-
бавили оклады сотрудников, но и 
столько же — снизили.

Также выигрывают сегодня 
сотрудники тех компаний, кто 
зарабатывает на импортозаме-
щении, добавляет эксперт.

Теперь о снижении зарплат. 
Они упали в среднем на 15 про-
центов (к примеру, каждый тре-
тий работодатель снизил оклады 
или собирается на 10 процентов, 
остальные — больше). 

Хуже всего сегодня приходит-
ся работникам медиа и массовых 
коммуникаций — телевидения, 
газет, журналов, пиар-агентств и 
так далее. О неизбежном сниже-
нии окладов и гонораров заявили 
больше 20 процентов работода-
телей, и ни один о повышении.

Также пострадали сотрудники 
компаний по производству про-
дуктов питания и других товаров 
повседневного спроса, работа ко-
торых связана с высокой долей 

импорта. Кроме того, россияне с 
начала года сократили свои по-
купки, соответственно, упали и 
продажи. 

В этот же список со знаком 
минус можно включить услуги 
для бизнеса и банковский сектор.

Между тем никто из руково-
дителей сегодня не режет зарпла-
ты по живому. Случаев, когда на-
чальство собирает коллектив и 
объявляет о резком снижении 
окладов при сохранении прежне-
го объема занятости, — единицы. 
«В большинстве случаев людей 
переводят в так называемый «ре-
жим неустойчивой занятости»: 
сокращают рабочий день, пере-
водят на работу дома с сокраще-
нием доходов», — уверен первый 
заместитель гендиректора «Все-
российского центра уровня жиз-
ни» Николай Волгин. Некоторые 
начальники сокращают соцпакет 
— перестают оплачивать дорогу, 

обеды, отказываются от меди-
цинской страховки.

Это подтверждают и в прави-
тельстве. Министр труда и соци-
альной защиты Максим Топилин 
сообщил накануне об увеличе-
нии числа работников, занятых 
неполный рабочий день, сейчас 
их в России 300 тысяч человек.

С одной стороны, это хорошо, 
рассуждает Волгин, люди не те-
ряют работу, работодатели со-
храняют им минимальный зара-
боток даже в такой сложной ситу-
ации. Но с другой стороны, это 
неизбежно приведет к снижению 
средней зарплаты по стране. 
Если сейчас она равна 30 тыся-
чам в месяц, то уже к лету она мо-
жет снизиться на 10 процентов. 
«И в этом году лучше не будет, — 
добавил эксперт. — Рассчитывать 
на заморозку или повышение за-
плат мы еще долго не сможем».

Только не увольняйтесь, при-

зывает эксперт, даже если руко-
водство сократило выплаты на 
треть. Безработных на рынке 
все больше, а вакансий все мень-
ше. А если они и есть, то, по зако-
ну подлости, всегда в другом ре-
гионе.

Так что лучше всего в этой си-
туации искать подработку или 
развивать подсобное хозяйство, 
с помощью которого можно не-
плохо сэкономить на покупке 
продуктов. Урожай можно и про-
давать. «Подработку всегда мож-
но найти в сельском хозяйстве: 
посадка, сбор урожая, сбор ягод 

и так далее. Весной, летом и осе-
нью там может быть массовая по-
требность во временных работ-
никах», — сказал он.

 С офисными работниками 
сложнее. Им Волгин посоветовал 
подрабатывать в своей же компа-
нии. «Надо узнать, нужны ли 
люди в других отделах или подра-
зделениях. Может быть, пройти 
переобучение. Человека с выс-
шим образованием никогда не 
оставят без поддержки. Японцы, 
например, на рабочем месте дово-
дят квалификацию сотрудника до 
нужного уровня», — говорит он. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Еда в российских магазинах может подешеветь уже в ближайшие 
две недели

Цены в курсе
Роман Маркелов

П
родовольственные товары 
на полках российских ма-
газинов могут совсем ско-

ро упасть в цене примерно на 
5—10 процентов, заявили в Ассо-
циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ). Виновником 
продуктового торжества станет 
укрепившийся в последнее вре-
мя курс рубля. Такой расклад 
действительно был бы справед-
лив по всем рыночным законам, 
уверены эксперты «Российской 
газеты».

Снижение цен — это пока толь-
ко возможность, которая должна 

отражать курсовые реалии. 
Рубль укрепляется к доллару и 
евро примерно с начала февраля. 
Буквально еще два месяца назад 
за одного «американца» давали 
почти 68 рублей, теперь — немно-
гим больше 50. С евро ситуация 
примерно такая же — 78 рублей за 
единицу валюты Старого Света в 
начале февраля и меньше 55 ру-
блей на сегодняшний день.

Поэтому в АКОРТ сейчас ве-
дут переговоры с поставщиками 
продовольствия для потенциаль-
ного удешевления еды для рос-
сийского потребителя. Обещан-
ная торговыми сетями градация 
снижения в 5—10 процентов — это 

«средняя температура по боль-
нице», и конкретное падение сто-
имости, если оно произойдет, по 
каждой категории товаров будет 
зависеть от уровня конкуренции 
на локальных продуктовых рын-
ках. 

При этом в АКОРТ ожидают, 
что в первую очередь могут под-
ешеветь овощи и фрукты. А вот на 
мясо цены в последнее время в 
целом особенно не менялись, по-
этому каких-то резких измене-
ний стоимости кур, говядины 
или свинины ждать, вероятно, не 
придется.

Цены на продовольствие дей-
ствительно могут пойти вниз 
благодаря укреплению курса ру-
бля, полагает председатель Сою-
за потребителей России Петр 
Шелищ. «Скажем так, я был бы 
рад, если бы что-то подобное про-
изошло, поскольку это законы 
рынка», — уточнил он. При этом, 
по словам Петра Шелища, от кур-

совой динамики зависит стои-
мость вовсе не одних только им-
портных товаров, но также и 
большинства отечественных. 
Следовательно, снижения цен 

можно ждать, не оглядываясь на 
страну — поставщика продоволь-
ствия.

«Цены на российскую еду за-
частую следуют за стоимостью 
импортной, ведь дороже, чем за-
рубежные конкуренты, продать 
нашему производителю доволь-
но сложно. Привязаны наши то-
вары к курсу доллара и евро так-
же и потому, что за валюту заку-
паются необходимые компонен-
ты производства — такие как ком-
бикорма или станки. К сожале-
нию, зачастую уровень этой за-
висимости можно назвать совер-
шенно недопустимым», — гово-
рит Петр Шелищ. 

Акцент

 Овощи и фрукты могут 
подешеветь в России 
еще больше, говорят предста-
вители торговых сетей

Акцент

 Труднее всего журналистам 
и пиарщикам. О снижении 
окладов и гонораров заявили 
свыше 20% работодателей

Устойчивое восхождение по карьерной лестнице в нынешних экономических условиях обязательно должно сопровождаться поиском подработки.

В России ежедневно 
ставят опыты более 
чем над 15 миллио-
нами домашних 
или бездомных 
животных

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-
ОС/Д14 «Об управлении особой экономической зоной 
технико-внедренческого типа, созданной на территориях му-
ниципальных образований Верхнеуслонского и Лаишевского 
муниципальных районов Республики Татарстан» и дополни-
тельным соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, 
АО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о на-
личии следующих земельных участков, расположенных в 
границах ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 
01.04.2015 г., с кадастровыми номерами: 16:15:041001:925, 
площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м; 
16:15:041001:928, площадью 57501кв. м; 16:15:041001:929, 
площадью 12045 кв. м; 16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 16:15:041001:935, пло-
щадью 2564 кв. м; 16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:940, площадью 30725 кв. м; 16:15:041001:941, 
площадью 752 кв. м; 16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 16:15:041001:944, пло-
щадью 5076 кв. м; 16:15:041001:945, площадью 10679 кв. м; 
16:15:041001:946, площадью 8348 кв. м; 16:15:041001:947, пло-
щадью 4667 кв. м; 16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 16:15:121401:981, пло-
щадью 13643 кв. м; 16:15:041001:1254, площадью 1242 кв. м ; 
16:15:041001:1255, площадью 110938 кв. м; 16:15:041001:1256, 
площадью 158322 кв. м; 16:15:041001:1257, площадью 
416 к в. м; 16:15:041001:1258, п лоща дью 666 к в. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 16:15:041001:1260, 
площадью 298514 кв. м; 16:15:041001:1263, площадью 
10584 к в. м; 16:15:041001:1264, п лоща дью 4 к в. м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв. м; 16:15:041001:1266, пло-
щадью 31 кв. м; 16:15:041001:1419, площадью 17840 кв. м; 
16:15:041001:1420, площадью 1048783 кв. м; 16:24:150301:620, 
площадью 1013230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ
Реальные доходы населения мо-
гут начать расти во втором по-
лугодии, уверен министр труда и 
социальной защиты Максим То-
пилин. «В первые два месяца года 
денежные доходы в реальном из-
мерении приостановились и нем-
ножко снизились», — заметил он, 
усомнившись в возможности 
«выйти на планку 2014 года».
По данным Росстата, реально 
располагаемые доходы населения 
в январе—феврале 2015 года снизи-
лись на 0,7 процента.

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1105652

Тем временем с российских прилавков в регионах начинают исчезать казахс-

танские продукты, которые не соответствуют требованиям Роспотребнадзора. 

Как сообщила пресс-служба ведомства, некоторые молочные продукты, фрук-

ты и орехи оказались опасными для здоровья россиян или были привезены в РФ 

незаконно.

Так, в Курганской области инспекторы обнаружили партии «молочки» с марки-

ровкой, которая нарушает требования надзорных органов. То есть местные жи-

тели не могли бы предъявить претензии по качеству газированного тана и айра-

на «Рудненского», который уже изъят из продажи.

Под запрет попала и партия пастеризованного молока «Деповское» в Челябин-

ской области. В нем жирно-кислотный состав и содержание сухого обезжирен-

ного молочного остатка не соответствовали нормам. А в обезжиренном кефире 

производства «Айс плюс» сотрудники Роспотребнадзора нашли бактерии ки-

шечной палочки, которые превышают гигиенические требования. Все эти това-

ры были произведены в Казахстане.

Нарушения нашлись и в бахчевых культурах из соседней республики: в Омской 

области в дынях обнаружено слишком много нитратов, в Курганской области — 

в свекле.

ДЫНИ И МОЛОКО ИЗ КАЗАХСТАНА ИЗЪЯЛИ ИЗ ПРОДАЖИ
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Курс рубля «созрел» для того, чтобы сбить цены на еду.
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ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@». 
День восьмой. «Доктор»

Взбрыки 
и протуберанцы 

Валерий Кичин 

НА ФЕСТИВАЛЕ — 
премьера более чем 
необычного фильма. 
Он способен поста-
вить в тупик синема-
на, возможно, выз-
вать раздражение: 
режиссер Владимир 
Панков понимает термин «кинотеатр» с акцентом 
на вторую часть слова, для него важнейшую, — ТЕАТР. 

Панков известен как создатель одного из самых эпа-
тажных театров Москвы — SounDrama. Там особое внима-
ние звуку. Не только музыке. Не опера, не мюзикл, не поп-
са. Работают зонги в духе Брехта, работают звуковая среда 
и контрапункты, возникают причудливые музыкальные 
комментарии и преображенный электроникой звукоряд. 
«Доктор» с сюжетом, напоминающим «Записки юного 
врача» Булгакова, шел на сцене. Инициатором фильма 
и его продюсером стал Владимир Меньшов. Панкова кино 
занимало давно: в нем он видел искусство более чем род-
ственное — продолжение театра, правда, без театральной 
спонтанности, законсервированное раз и навсегда. 

Его волновало социальное содержание спектакля — 
оно заслуживало большей аудитории. Прошел почти век 
со времен булгаковского доктора, а врачи по-прежнему 
работают на грани подвига, спасая людей почти вруч-
ную, без техники и лекарств. Кто-то в этой жуткой исти-
не увидит повод разгневаться на «чернуху», кто-то пой-
мет как призыв оглянуться на суровую правду. 

Но это все равно должен быть тот же спектакль, с теми 
же актерами «СаунДрамы» — и никаких «медийных лиц». 
Как в театре — условность, символика, повышенная доля 
метафоричности, расчет — на воображение публики, ее 
сотворчество. Булгаков незримо присутствует — то па-
раллелями, то прямыми цитатами. Фильм хочет шокиро-
вать, эпатировать, переворачивать душу и сверлить ваш 
вестибулярный аппарат. Давая внешне несложную кар-
тинку, он оставляет 
над нею пять этажей 
смыслов — невиди-
мых, но ощущаемых.

В основе пьесы 
и сценария — то, что 
называют вербати-
мом: актеры разыг-
рывают докумен-
тальный текст. Сце-
нарист Елена Исаева 
ничего не выдумала: 
это инсценирован-
ные рассказы реаль-
ного врача с астра-
ханщины (от его имени в фильме действуют два актера — 
Андрей Заводюк и, когда герой молод, — Александр Куд-
рявцев). Старший, хлебнувший жизни доктор может сво-
бодно побеседовать с самим собою — молодым и зеленым. 
Действие может перекочевывать с театральной сцене с 
зонгами — в реальность с действием либо сонным, либо 
взрывным. Зловещие понятия: гангрена, канцер, абсцесс, 
тиф... — выпевают, декламируют. Слова подобны замкну-
тому кругу, откуда не вырваться, — здесь ничего не меня-
ется десятилетиями. Остается быть героем посильными 
методами, спасать людей голыми руками и от нервных 
срывов лечиться горькой. Это, конечно, «артхаус» — кино 
для гурманов. Наш фестиваль такого обычно чурается — 
нам интереснее искать кино, и серьезное, и доступное 
массовому зрителю. Но этот опыт интересен: разведка 
новых способов смычки между родственными искусства-
ми театра и кино. 

Ну а кто и в этом броском, шумном и противоречивом 
фильме все же усмотрит чернуху — пусть обратится к га-
зетной хронике каждодневной врачебной практики. 
И поймет: и газетная статья о пациенте, погибшем в 
больнице от сепсиса, и кино, обобщающее прецедент до 
пределов всей национальной медицины, имеют одну за-
дачу — не пугать, но задуматься над вечным шукшинским 
вопросом: что с нами происходит?

Фестиваль предлагает этот фильм вниманию своих 
зрителей, потому что надо же знать не только усыпитель-
ный аллюр нашего кино, но и его взбрыки, его протубе-
ранцы, его попытки вырваться за пределы привычного.

ФОРУМ В Словении впервые собрались ветераны из славянских стран

Впереди был «Русский батальон»
Ариадна Рокоссовская,
Москва — Любляна

В 
столице Словении прошла 
первая в истории встреча 
ветеранских организаций 

и научной общественности сла-
вянских стран. Международная 
конференция «Уроки Второй 
мировой войны и современное 
общество» проводилась под эги-
дой базирующегося здесь же, в 
Любляне, форума славянских 
культур. 

Открывавший конференцию 
спецпредставитель президента 
РФ по международному куль-
турному сотрудничеству Миха-
ил Швыдкой пояснил «РГ»: 
«Здесь впервые собрались вете-
раны славянских стран. Сюда 
приехали представители всех 
балканских государств, возник-
ших на территории бывшей 
Югославии, болгары, словенцы 
из Австрии, серьезные ученые. 
Эта конференция имеет истори-
ческий смысл. Как известно, в 
ходе Второй мировой войны не 
все славянские страны воевали 
по одну сторону баррикад, но 
даже в тех странах, которые 
были союзниками Германии, 
было очень серьезное движение 
Сопротивления. То, что эта кон-
ференция проходит в стране Ев-
росоюза и НАТО, сам факт, что 
словенцы идут на это, свиде-
тельствует о том, что у стран, 
которые входят в ЕС, неодина-

ковое отношение к тем процес-
сам, которые происходят в се-
годняшнем мире. Я встретился 
здесь с высшими государствен-
ными лицами и могу сказать, 
что у словенцев понимание роли 
России во Второй мировой вой-
не иное, чем у некоторых наших 
соседей. Невозможно себе пред-
ставить, чтобы в Словении так 
переписывали историю войны, 
как ее переписывают сегодня, 
например, на Украине. И в этом 
смысле Словения подает при-
мер добросовестности и прили-
чия».

Андрея Рихтер, директор фо-
рума славянских культур, это 
живой пример непростой исто-
рии Словении. Она рассказала 
«РГ», что ее дед со стороны ма-
тери был расстрелян в тюрьме в 
Италии, бабушка погибла в на-
цистском концлагере Аушвиц-
Биркенау, а родители отца слу-
жили в немецкой армии. «Что я 
должна была сказать моей доче-
ри про ее предков? Только прав-
ду. Если вы честны с собой, вы 
должны четко осознавать, чье 
дело было правым. И я объясни-
ла это своей дочери раз и навсег-
да». Андрея Рихтер — историк, 
она считает, что молодое поко-
ление объединенной Европы не 
имеет права забывать о том, что 
такое фашизм. «Моя дочь смо-
трит вперед, в будущее, у нее 
множество друзей по всей Евро-
пе. Но она должна всегда пом-

нить о прошлом, точно знать, 
кто победил, а кто проиграл во 
Второй мировой войне, и какие 
ценности одержали победу. Это 
факт. И никакие дискуссии тут 
неуместны».

«Мне кажется, что мы недоо-
цениваем то, что в Европе живут 
люди, которым не нравится воз-
рождение нацизма и фашизма, и 
они будут бороться с этим. При-
чем не только сами ветераны. Но 
и их дети и внуки. Ведь в словен-
ской ветеранской организации 
48 тысяч членов, и это не только 
сами партизаны, но и члены их 
семей, и молодые люди, которые 
разделяют их убеждения. Это 
движение, которое играет опре-
деленную роль в процессах, про-
исходящих в словенском обще-
стве», — поясняет Михаил Швыд-
кой. 

Председатель словенского 
союза объединений ветеранов 
Тит Турншек в беседе с корре-
спондентом «РГ» не скрывает 

возмущения: «Нас очень беспо-
коит возрождение фашистского 
движения в Европе. Мы видим 
то, что происходит, например, в 
Латвии. Но больше всего нас 
тревожит Украина. В 1944 году 
сформированная на Украине ди-
визия СС «Галиция» в составе 
фашистских войск пришла на 
нашу землю. Они убивали мир-
ных жителей, жгли дома. Мы 
сражались с ними до 1945 года. 
И скажу прямо: сегодня на Укра-
ине прославляют тех, кто в годы 
Второй мировой войны уничто-
жал словенцев. Мы не так глупы, 
чтобы этого не видеть. И как, 
скажите, мы должны к этому от-
носиться?» 

Совсем по-другому здесь 
вспоминают так называемый 
«Русский батальон» — группу 
советских людей разных нацио-
нальностей,  оказавшихся в 
годы Второй мировой войны на 
территории Словении. Боль-
шинство из них сумели бежать 

из нацистских концлагерей в 
соседних странах и присоеди-
нились к словенским партиза-
нам, которые вели борьбу с гит-
леровцами. «Мы всегда помним 
об этом батальоне, о его подви-
гах. Это опытные военные, ко-
торые отличались беспример-
ной храбростью. Наши партиза-
ны были молодыми ребятами, 
крестьянами, из народа. У них — 
никакого военного опыта. Рус-
ские их обучали и подавали 
пример храбрости. Во всех боях 
впереди всегда — русский ба-
тальон. Это была великая исто-
рия!» — вспоминает словенский 
ветеран.  

Прошедшая конференция — 
одно из семидесяти запланиро-
ванных на юбилейный год меро-
приятий в честь 70-летия Побе-
ды. По словам посла Российской 
Федерации в Словении Доку За-
вгаева, на территории этой стра-
ны существует 56 захоронений 
советских воинов, из которых 46 
— времен Второй мировой войны. 
На каждом из них в эти дни по-
сольством будут проводиться по-
минальные мероприятия с уча-
стием местных властей, ветера-
нов и представителей обществен-
ных организаций. А 9 Мая в горо-
де Мурска Собота, где проходили 
бои регулярной Красной армии с 
гитлеровцами, будет итоговое 
мероприятие с исполнением 
гимнов наших государств, возло-
жением венков представителями 

нашей страны и представителя-
ми властей Словении к главному 
памятнику. Памятники нашим 
воинам — дело чести российских 
дипломатов. Доку Завгаев заве-
рил «РГ»: «Мы ведем эту работу 
постоянно. За каждым диплома-
том посольства закреплены 
определенные места памяти, он 
должен поддерживать контакты с 
местными властями, отчиты-
ваться о своей деятельности. И 
местное население помогает уха-
живать за памятниками. Мы так-
же ведем активные поисковые 
работы. За последние несколько 
лет удалось установить около 
трех тысяч имен советских вои-
нов, погибших на словенской 
земле. Вся информация: имена 
погибших, адреса мест захороне-
ния и фотографии памятников 
размещены на интернет-сайте 
нашего посольства. И мы продол-
жаем эту работу: пополняем спи-
ски, ставим памятники. Собран-
ная информация позволила нам 
снять документальный фильм 
«Русский батальон». А в июле 
прошлого года мы открыли музей 
в городе Марибор, где был специ-
альный концлагерь для совет-
ских военнопленных. Осенью 
1941 года туда завезли 5400 че-
ловек, а к марту в живых оста-
лось 140. Вместе со словенскими 
коллегами мы искали документы 
— в России и в Словении». По сло-
вам главы дипмиссии, музей был 
открыт в том самом здании. 

Память Австрийские ученые выявили захоронения 90 тысяч советских солдат 

Весть о пропавших
Юрий Борисенок

С
емьдесят лет назад 
Красная армия осво-
бодила Вену. Совет-
ские войска, первыми 
из союзников вошед-

шие на территорию Австрии, из-
бавили от нацистов не только ее 
столицу, но почти половину тер-
ритории страны. Это одно из клю-
чевых событий нашей общей 
истории. О том, есть ли в ней за-
претные для обсуждения темы, 
наш разговор с сопредседателем 
Российско-австрийской комис-
сии историков, директором  Ин-
ститута имени Людвига Больцма-
на по изучению последствий войн 
Стефаном Карнером.
СТЕФАН КАРНЕР: Вена, считавшаяся 
второй столицей Третьего рейха, 
имела ключевое значение для ис-
хода всей войны против Гитлера. 
На территории Австрии во время 
освобождения и затем, в период 
советской временной админи-
страции, побывало  более 400 ты-
сяч советских военнослужащих и 
гражданских лиц. Нас до сих пор 
многое связывает из той эпохи. 
Сегодня мы уже более двадцати 
лет имеем возможность изучать 
историю 1945 года во всей ее 
полноте, ничего не утаивая. Ав-
стрийцы до сих пор хорошо пом-
нят, как Красная армия спасла 
тысячи людей от голода, открыв 
свои продовольственные запасы. 
Но и негативные факты мы в сво-
их исторических исследованиях 
не обходим стороной.

Что вы имеете в виду под «нега-
тивными фактами»?   
 СТЕФАН КАРНЕР: Мы исходим из того, 
что специалисты из России и Ав-
стрии способны разрешить са-
мые сложные вопросы на основа-
нии оригинальных исторических 
источников. Архивные докумен-
ты позволяют нам оценить 
истинный масштаб и таких явле-
ний, как грабежи и изнасилова-
ния. Безусловно, распространен-
ные в публицистических текстах 
сведения о «миллионах изнаси-
лованных немок» совершенно 
неверны. Но ведь за каждым та-
ким случаем, а счет их идет на 
тысячи, стоит психологическая 
травма конкретного человека, и 
об этом тоже не стоит забывать. 
При этом австрийские историки 
исходят прежде всего из реаль-
ной и полной картины прошлого, 
в которой темные страницы от-
нюдь не главное.

Определяет же нашу позицию 
четкое осознание того факта, что 
освобождение Вены в апреле 
1945-го стало одним из трех клю-
чевых событий середины ХХ 
века, которые сформировали сов-
ременную австрийскую государ-
ственность. После того как Гитлер 
в марте 1938 года аннексировал 
Австрию,  необходимо было при-
ложить немалые усилия на ме-
ждународном уровне, чтобы не-
зависимость нашей страны была 
восстановлена. Первым шагом на 
этом пути стала Московская де-
кларация министров иностран-
ных дел СССР, США и Великобри-
тании, подписанная 30 октября 
1943 года. Этот документ призна-

вал присоединение Австрии к фа-
шистскому рейху недействитель-
ным и предоставлял ей право на 
образование свободного и неза-
висимого государства. Взятие 
Вены Красной армией стало не-
обходимым условием для такого 
развития событий, и в итоге 60 
лет назад, 15 мая 1955 года, был 
подписан Австрийский государ-
ственный договор, провозгласив-
ший Австрию суверенным и ней-
тральным государством.

Как австрийским историкам  
удается уже больше двух десяти-
летий столь плодотворно рабо-
тать с российскими коллегами?
 СТЕФАН КАРНЕР: Задача российских и 
австрийских историков в отно-
шении событий Второй мировой 
войны обозначена  уже достаточ-
но давно — положить на стол все 
известные исторические факты, 
доброжелательно и обстоятельно 
их «взвесить» и определить их ре-
альную ценность с научной точки 
зрения.  Огромную роль в успеш-
ном развитии нашего сотрудни-
чества сыграла позиция россий-
ской стороны — уже 23 года мы ра-
ботаем в условиях, когда для нас 

открыты основные архивы в Рос-
сии, на основании которых подго-
товлены и изданы очень инфор-
мативные сборники документов. 
Замечу, что наши совместные пу-
бликации увидели свет не только 
в России и Австрии, но и в Гар-
вардском университете в США, 
то есть это проекты очень высо-
кого международного уровня. 
Одно из недавних достижений 
Российско-австрийской комис-
сии историков — исследование о 
«Пражской весне» 1968 года — 
объединило около 70 научных уч-
реждений со всего мира. 

Все эти годы мы встречаем по-
мощь и понимание со стороны 
наших партнеров, которых не 
грех перечислить поименно — это 
Институт всеобщей истории 
РАН, директор которого акаде-
мик Александр Чубарьян являет-
ся сопредседателем нашей ко-
миссии; Росархив, его руководи-
тель Андрей Артизов и директора 
федеральных архивов в Москве и 
Санкт-Петербурге; архивные 
структуры МИД, ФСБ, МВД и Ми-
нистерства обороны РФ; нако-
нец, историки из РГГУ.  Возмож-
ность работы с рассекреченными 

документами позволила нам по-
казать нашу совместную исто-
рию во всей ее многогранности.

Как сегодня сохраняется память 
о советских воинах, могилы ко-
торых находятся на австрийской 
земле?
СТЕФАН КАРНЕР:  Мы начинали нашу 
работу с российскими коллегами 
с поиска материалов о военно-
пленных австрийцах в советском 
плену, со временем была собрана 
подробная информация и о воен-
нопленных красноармейцах, со-
державшихся на территории Ав-
стрии. Наконец, нам удалось 
сдвинуть с мертвой точки тему, 
которой в нашей стране несколь-
ко десятилетий никто не занимал-
ся, о захоронениях советских сол-
дат и офицеров, погибших в ходе 
Венской наступательной опера-
ции. Потомки павших бойцов до 
последнего времени не знали, где 
похоронены их близкие. Петер 
Сиксль, сотрудник нашего  Ин-
ститута имени Людвига Больцма-
на по изучению последствий 
войн, уже тринадцать лет ищет и 
находит следы советских воинов 
и гражданских лиц. Выяснилось, 
что в австрийской земле лежат 
около 90 тысяч граждан СССР. 
Мы стараемся выяснить фами-
лию и имя каждого погибшего, по 
возможности связаться с его по-
томками, указать им место захо-
ронения. Подготовлена обширная 
база данных, в которой можно по-
пытаться прояснить судьбы лю-
дей, до сих пор известных родст-
венникам как «пропавшие без ве-
сти». У нас сохранились специ-
альные кладбища, где покоятся 

советские воины, могилы сохра-
няются в полном порядке, захоро-
нение каждого обнаруженного 
нами воина обязательно обозна-
чается специальной табличкой. 
Одним словом, мы цивилизован-
но и культурно относимся ко всем 
жертвам войны. И отношение это 
связано не только с австрийским 
законодательством, которое 
строго регулирует подобные 
вещи — обычные люди, простые 
австрийцы, два-три раза в год обя-
зательно приходят на могилы со-
ветских солдат и возлагают цветы 
в знак благодарности. Эти жертвы 
до сих пор соединяют наши наро-
ды и лишний раз доказывают, что 
мы живем на одном континенте, в 
одной Европе…

Среди мифов о Второй мировой 
все чаще звучит версия о том, 
что советский солдат Европу не 
освобождал, потому что сам яко-
бы был внутренне несвободен…
СТЕФАН КАРНЕР: Это сложный вопрос. 
Непреложным фактом является 
то, что Гитлер и Третий рейх захва-
тили большую часть Европы — на-
чиналось все, как мы помним, с 
Австрии. Но при этом в межвоен-
ный период на континенте сложи-
лось немало авторитарных и дик-
таторских режимов — в Испании, 

Польше, Венгрии, Югославии, 
Португалии, в том числе и в Совет-
ском Союзе.  Многие европейцы в 
то время жили совсем не так сво-
бодно, как сегодня. Советские сол-
даты и офицеры находились под 
значительным влиянием идеоло-
гии и практики сталинской влас-
ти, они были людьми своего вре-
мени, своего поколения, но это не 
означает, что они не освобождали 
другие народы Европы от нацио-
нал-социализма. Они были насто-
ящими освободителями, а в новых 
для них странах они приобретали 
очень ценные впечатления. Пред-
ставьте себе солдата, призванного 
в Красную армию из Барнаула или 
Челябинска, в первый раз увидев-
шего Вену с ее архитектурными 
памятниками… Победители по-
том еще много лет вспоминали об 
этом. В Россию я регулярно приез-
жаю с 1974 года и наглядно убе-
ждаюсь, как сильно с тех пор изме-
нилась ваша страна. Главное, что 
сегодня мы живем совсем в дру-
гом мире, в котором россияне и 
австрийцы могут свободно об-
щаться друг с другом и делать сов-
местные исторические проекты 
мирового уровня. 

Взятие Вены Красной армией 
создало условия к восстановлению 
австрийской государственности.

Акцент

 Эти жертвы до сих пор соеди-
няют наши народы и доказы-
вают, что мы живем на одном 
континенте, в одной Европе

Акцент

 У словенцев понимание роли 
России во Второй мировой 
войне иное, чем у некоторых 
наших соседей

В этом фильме актеры разыгрывают документальный текст.

Режиссер Владимир 
Панков понимает 
термин «кинотеатр» с 
акцентом на вторую 
часть слова, для него 
важнейшую, — театр
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МЕЖДУ ТЕМ
На днях стало известно, что президент Австрии Хайнц Фишер не прие-
дет в Москву для того, чтобы принять участие в торжественных ме-
роприятиях, посвященных 70-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. 9 Мая в Москве страну представит посол Австрии в России 
Эмиль Брикс.

Фильмы фестиваля, программа, рецензии 
на фильмы, эксклюзивные интервью с участниками 
проекта — на сайте 
d2.rg.ru
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Случайно узнала из газеты о фестивале и с удовольствием смотрю 

все фильмы. Они натуральные. Это фильмы для людей мыслящих. 

Продолжайте в том же духе!

Лариса Захарова

Из программы особенно хотел посмотреть «Как меня зовут», но все 

не было времени. Сел смотреть за час до окончания показа. Зато вы-

яснил, что если включить фильм до золушкиного часа — в полночь он 

не превратится в тыкву, и можно досмотреть до конца. Что и сделал 

с огромным удовольствием. Несмотря на вызывающе юных геро-

инь, фильм больше адресован отцам — во всяком случае, мне, как 

отцу, так показалось. Можно сопоставлять характеры девочек с их 

постепенно раскрывающимися историями. Можно пытаться пой-

мать и увязать хвосты противоречивого характера главного героя, 

напоминающего помесь кокосового ореха с бешеным огурцом. 

Можно негодовать по поводу распущенных нравов нового племе-

ни, больного бездумным гедонизмом. А можно просто любоваться 

крупными планами Константина Лавроненко, выразительное лицо 

которого в моих воспоминаниях связано с незабываемыми впечат-

лениями от первых фильмов Звягинцева. Слоев у фильма много, мы-

слей о главном он рождает столько, что не берусь расставить прио-

ритеты — одного просмотра явно мало. Создается впечатление, что 

авторы взялись за объятие необъятного... и немало преуспели.

Федор

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ
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ДИПЛОМАТИЯ Белый дом 
смягчил позиции 
на «Саммите Америк»

Обама уступает 

Максим Макарычев

НЕОЖИДАННЫМИ комплиментами в адрес друг друга 
со стороны бывших недругов завершился «Саммит Аме-
рик» в Панаме, в котором участвовали лидеры 35 госу-
дарств Северной и Южной Америки.

Главы Кубы и США в ходе личной встречи «захлопну-
ли объемную тетрадь» холодной войны, договорившись 
развивать на уровне дипломатии, туризма и экономиче-
ского сотрудничества отношения между Вашингтоном 
и Гаваной, замороженные на протяжении 55 с лишним 
лет. Рауль Кастро после этого общения назвал главу Бе-
лого дома, мягко говоря, не почитаемого на революцион-
ной Кубе, «честным человеком». Уже выходя из зала за-
седаний, президент США в течение нескольких минут, 
как сообщили СМИ, «дружелюбно и по-испански общал-
ся» с президентом Венесуэлы Мадуро, несмотря на то, 
что отношения двух стран дошли до крайней черты, чего 
не было даже при покойном Уго Чавесе с его ярко выра-
женным антиамериканизмом. Сам Мадуро сказал, что 
«это была серьезная, искренняя, сердечная встреча». 

По мнению аналитиков, демонстрируя готовность 
к компромиссу и открыто заявив о том, что США больше 
не будут навязывать свое мнение странам Латинской 
Америки, Обама на «Саммите Америк» попытался от-
крыть новую эру во взаимоотношениях Вашингтона 
с этим сложным кон-
тинентом. Латин-
скую Америку аме-
риканцы с эпохи до-
ктрины Монро от 
1823 года, которая 
провозгласила аме-
риканский конти-
нент зоной, закры-
той для вмешатель-
ства европейских 
держав, считают своей вотчиной. За эти годы Белый дом 
свергал в странах континента неугодных президентов, а 
затем и самих устроителей таких переворотов.

В своем выступлении на саммите нынешний прези-
дент США сделал ключевое заявление: он признал по-
рочность такой политики, определив не силовые, а эко-
номические рычаги главными в построении отношений 
со странами Латинской Америки. Обама, как справедли-
во отмечают аналитики, безусловно, хочет войти в исто-
рию не только как инициатор проваленной медицинской 
реформы и плачевных военных кампаний в другом полу-
шарии. Ему не остается иного выхода, как «перезагру-
зить» отношения со своими заклятыми противниками. 
Тема отношений США с Кубой, которую впервые пригла-
сили на «Саммит Америк», и Венесуэлой затмила по-
вестку дня самого форума. Между тем Обама озвучил 
ряд интересных заявлений, которые свидетельствуют 
о том, что Вашингтон готов идти на компромисс, но ни 
за что не поступится своими базовыми принципами. Так, 
выстраивая формат будущих отношений с Кубой, Обама 
неустанно повторял, что США «должны быть уверенны-
ми в том, что права кубинского народа соблюдаются» и 
«кубинцы вовлечены в гражданское общество». Иными 
словами, он дал понять, что Вашингтон готов «биться за 
кубинских диссидентов» в случае репрессий против них.

В речи на форуме Обама озвучил тезис о необходимо-
сти развития гражданского общества на континенте. Чи-
тай, с привлечением печально известных американских 
НПО. Впрочем, и в Каракасе, и в Гаване прекрасно знают 
о том, как те же НПО использовались в качестве инстру-
ментария неоконсерваторов при подготовке различных 
бархатных революций в другом полушарии.

Ожидалось, что Обама исключит Кубу из списка 
стран — спонсоров терроризма. Но этого долгожданного 
заявления в Панаме не прозвучало. Равно как и не сооб-
щил Обама, когда будут предприняты хоть какие-то шаги 
по снятию или смягчению, наконец, экономической бло-
кады. Не случайно, что глава МИД Кубы Бруно Родригес 
по итогам встречи двух президентов дал понять, что 
Куба ожидает новых шагов по смягчению эмбарго — 
и в первую очередь тех, на которые может пойти Обама, 
используя свои президентские полномочия. 

СКАНДАЛ Французская 
разведка открыла глаза 
альянсу

Шерше ля 
НАТО

Александр Саможнев

РОССИЯ никогда не готовила военное вторжение на Ук-
раину, проинформировал депутатов Национального со-
брания руководитель французской разведки генерал 
Кристоф Гомар.

«Мы действительно установили, что русские не разме-
щали ни командных пунктов, ни органов тыла, в том числе 
полевых госпиталей, которые позволили бы совершить 
военное вторжение, при этом подразделения второго эше-
лона ни разу не двигались с места», — заявил высокопо-
ставленный военный. По его словам, пользуясь верховен-
ством в альянсе, американская разведка предоставляла 
ложные сведения о вторжении российского военного кон-
тингента на Украину.

«С мнением французского управления разведки, 
не подтвердившего эти предположения, в НАТО под дав-
лением американских представителей считаться не ста-
ли», — подчеркнул Кристоф Гомар.  О наращивании рос-
сийского военного присутствия на границе с Украиной 
многократно заявлял публично главком Объединенны-
ми вооруженными силами НАТО в Европе Филипп Брид-
лав. Не уточняя, что на этот счет в европейском развед-
сообществе существует иное мнение.  Киевские власти, 
со своей стороны, голословно распространяли слухи 
о наличии на Донбассе не менее семи тысяч военнослу-
жащих России. Этот тезис охотно подхватывали в госде-
партаменте США и использовали в качестве основного 
аргумента на брифингах для журналистов. 

При этом заявления российской стороны о том, что 
Москва не является стороной конфликта на Украине, не 
принимались во внимание. «Оснований для обвинений 
Москвы в осложнении ситуации на юго-востоке респу-
блики не существует», — неоднократно утверждал ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров.  Теперь стано-
вится понятным, что Вашингтон ради решения собствен-
ных геополитических задач намеренно вводил в заблу-
ждение общественное мнение на Западе. Впрочем, Бело-
му дому к таким грязным приемам не привыкать: пово-
дом для нападения США на Ирак также стало «обнару-
женное» американской разведкой ядерное оружие Сад-
дама Хусейна. И только после свержения его режима вы-
яснилось, что американская разведка ошиблась...

АКЦИЯ Поляки не смогли помешать мотопробегу российских 
байкеров по Европе в честь 70-летия Победы

«Ночные волки» 
дойдут до Берлина
Марина Алешина

Т
ак называемая «польская 
общественность» не поме-
шает планам российского 

мотоклуба «Ночные волки» осу-
ществить пробег от Москвы до 
Берлина, посвященный 70-ле-
тию Победы в Великой Отечест-
венной войне. 

Мотопробег по Европе, кото-
рый возглавит сопредседатель 
движения «Антимайдан» Алек-
сандр «Хирург» Залдостанов, 
стартует 25 апреля и завершит-
ся 9 мая в столице Германии.  

Ни Чехия, ни Словакия, ни 
Австрия, ни Германия, ни, раз-
умеется, Белоруссия не вырази-
ли никакого неудовольствия по 

поводу предстоящей патриоти-
ческой акции россиян.  В ответ 
на демарш  поляков Александр 
«Хирург» сообщил, что их заяв-
ления никак не повлияют на ре-
шимость «Ночных волков». 

«Конечно же, надо понимать, 
что были поляки, которые вое-
вали, которые дошли с Красной 
Армией до Берлина, участвова-

ли в Варшавско-Познанской 
операции, которые форсирова-
ли Вислу.  

Но также были и поляки, ко-
торые стали полицаями и надзи-
рателями в еврейских гетто. Та-
кие тоже были. Возможно, их по-
томкам сегодня не нравится 
идея нашего марш-броска. Но 
нам без разницы, нам все равно: 
нравится это кому-то или нет. 
Поэтому мы от своих планов не 
откажемся», - прокомментро-
вал  ситуацию Залдостанов. 

Впечатляющий по масштабу 
и задумке его организаторов  
мотопробег пройдет по маршру-
ту Москва — Минск — Брест — 
Вроцлав — Брно — Братислава — 
Вена — Мюнхен — Прага — Тор-
гау — Карлсхорст — Берлин. 

При этом на всем пути следо-
вания колонны мотоциклистов  
по странам, которые 70 лет на-
зад освободила от фашистов 
Красная Армия, российские 
байкеры собираются посетить 
мемориалы советским воинам, 
а в заключение возложить цветы 
к подножию памятника Воину-
освободителю в берлинском 
Трептов-парке. Протяженность 
этого извилистого маршрута со-
ставит более шести тысяч кило-
метров.

СОБЫТИЕ

В Астане 
прошел форум 
в поддержку 
президента 
Казахстана

МОЛОДЕЖЬ 
ВЫБИРАЕТ 
НАЗАРБАЕВА

Юрий Снегирев, 
«Российская газета», Астана

В АСТАНЕ прошел молодежный 
форум «С Лидером нации — к но-
вым победам!». Мероприятие 
посвящено предстоящим выбо-
рам президента Республики Ка-
захстан.

В зале Дворца Независимости, 
который привык к серьезным 
партийным съездам, необычное 
оживление. На мягких креслах 
молодость Казахстана — 2000 де-
легатов из 16 регионов страны. 
Все ждут президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева. Меры 
безопасности приняты беспреце-
дентные. Мою камеру и объекти-
вы просвечивали дважды. Но в зал 
я вошел без опоздания. 

По рядам ходили распорядите-
ли и выдавали партийные шарфи-
ки. Половина делегатов была в 
майках и бейсболках голубого 
цвета. Вторая надела все желтое — 
по цветам государственного фла-
га. На разогреве пел популярный 
казахстанский певец Кайрат Мур-
таз. Он здесь популярнее Димы 
Билана. Зал ощетинился айфона-
ми — песня тут же появилась 
в «Инстаграмме», «Твиттере» 
и «Одноклассниках». С Интерне-
том в Казахстане все в порядке.

Познакомился с совсем моло-
дым депутатом мажилиса Парла-
мента Республики Казахстан 
Мейрамом Бегентаеваым. 

— Мейрам, кто победит 
на предстоящих выборах?

— Без сомнения, Нурсултан 
Абишевич. Несколько лет назад 
в Казахстане была принята про-
грамма «2030». Не знаете? Мы 
должны были войти в 50 самых 
развитых мировых стран. 
В прошлом году это случилось. 
Теперь наш президент поставил 
новую задачу — к 2050 году вой-
ти в мировую «тридцатку». С на-
шим Нурсултаном Абишевичем 
это по плечу. 

Нурсултан Назарбаев появил-
ся в зале ровно в 11.00. Исполне-
ние гимна. Все встали и положили 
правую руку на сердце. В Консти-
туции это не оговаривается, но 
лидер нации ввел такой порядок. 
Между прочим, ко многому обя-
зывает. Я тоже встал. Назарбаев 
говорил долго. Не по бумажке. 
Переводил все на русский язык, 
и казалось, что главное хотел ска-
зать именно на нем. Он пришел 
попросить у молодежи поддер-
жки. Программа «пяти реформ», 
которую недавно объявил прези-
дент, без молодежи немыслима. 
Позволю эту инициативу озву-
чить в рамках газетной заметки. 
Борьба с коррупцией на всех 
уровнях. Независимые суды. Раз-
витие среднего класса. Равенство 
всех. И абсолютная прозрачность 
государственной машины. 

Именно так Нурсултан Назар-
баев видит истинную демокра-
тию. На реформы он отводит все-
го пять лет. 

— Мы шли к нашим результа-
там долго и упорно, — произнес 
президент. — Для моих родителей 
была одна проблема — выжить 
и накормить детей. Сейчас вы по-
лучили возможность учиться, ра-
ботать на благо Отечества. Наша 
страна по многим экономиче-
ским показателям уже вошла 
в тридцатку развитых мировых 
держав. Вы живете интересной, 
наполненной жизнью. И мне нуж-
на ваша поддержка.

— Вы — наш президент! Вы — 
наш лидер! — скандировал с три-
буны председатель молодежного 
крыла Нурлан Сыдыков.  Что тут 
началось! В воздух взметнулись 
флаги. Было принято обращение 
ко всем молодым людям доброй 
воли в Казахстане о безусловной 
поддержке национального лиде-
ра. Зал ликовал не менее получа-
са. 

Потом под исполнение гимна 
партии «Нур Отан», слова к ко-
торому написал сам Нурсултан 
Абишевич, началось фотографи-
рование на память. Вы бы видели 
тех счастливцев, которые смогли 
пробраться среди желающих к 
своему президенту. Мне отдави-
ли ноги, но я успел сделать фото 
на память. 

ПЕРСОНА 
Челентано 
написал 
письмо 
властям 
Италии

АДРИАНО 
В ГНЕВЕ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ЛЕГЕНДАРНЫЙ итальянский 
певец Адриано Челентано обра-
тился с открытым посланием к 
правительству в связи с трагиче-
скими событиями в Милане, ког-
да в зале суда 57-летний предпри-
ниматель Клаудио Джардиелло, 
фигурант по громкому делу о 
банкротстве, открыл стрельбу из 
пистолета, убив трех человек.

«Чао, Правительство, прости, 
если надоедаю тебе, но я не знаю, 
с кем мне поговорить. Может, 
тебе не доложили, но один госпо-
дин вошел в миланский суд и 
убил троих человек и ранил еще 
двоих, один из которых серьезно 
пострадал. Так почему же вы дали 
ему войти?!! Это опасно — остав-
лять дверь открытой, если там 
нет, не говорю охранника — это 
уж слишком, но хотя бы консьер-
жа, который бы напоминал всем 
вооруженным лицам, что они, 
конечно, могут войти, но не обя-
заны при этом убивать. Посмо-
трите же, что произошло. Ты 
даже не представляешь, как я 
себя сейчас чувствую», — заявил 
возмущенный певец. 

Камнепад
Этим актом бандиты 

под покровом темноты 
н е  т о л ь к о  н а н е с л и 

оскорбление и сломали собст-
венность трехтысячного коллек-
тива завода, но и оскорбили бо-
лее 25 тысяч ветеранов-завод-
чан», - говорится в заявлении, 
предельно смелом, учитывая, что 
бандиты в масках, подзуживае-
мые главой МВД Аваковым, 
контролируют сегодня город.  И 
это только начало проблем, ведь 
ХТЗ – базовое предприятие со-
ветской промышленности,  на 
разных этапах столь противоре-
чивой истории, выпускавшее то 
танки, то велосипеды, но и ны-
нешняя ремонтная база для  тех-
ники Вооруженных сил Украины 
(ВСУ). И, как знать, не придется 
ли к каждому токарю вскоре при-
ставлять бандита-надсмотрщика 
из числа «украинских патрио-
тов», как правило, ничего не уме-
ющих делать кроме как разру-
шать, да стрелять.

Разборки с памятью чреваты 
и другими проблемами. Неиз-
вестно, например, как Киев бу-
дет разбираться со станцией ме-
тро «Арсенальная», названной в 
честь завода, чьи рабочие в 1918 
году подняли вооруженное вос-
стание против режима Цен-
тральной рады и Петлюры, то 
есть против нынешних, законо-
дательно назначенных «борцов 
за независимость». И уже совсем 
непонятно, как поступать теперь 
с Бабьим Яром, ведь самую гряз-
ную работу там творили в пер-
вую очередь «борцы за независи-
мость» из так называемого «бу-
ковинского куреня». И это дале-
ко не умозрительные проблемы, 
как может показаться кому-то в 
Киеве. Дело в том, что Украина — 
не первая страна, которая реши-
ла наказывать тюрьмой за де-
монстрацию символики «тота-
литарных» режимов, а за изобра-
жение серпа и молота, напом-
ним, по новым законам на Укра-
ине грозит до пяти лет заключе-
ния. Этот путь начиная с 1991 
года проходили Чехия, Венгрия, 
Польша, страны Балтии. И вся-
кий раз были иски в Европей-
ский суд по правам человека, ко-
торый был вынужден становить-
ся на сторону истцов, и в соот-
ветствии с прецедентом консти-
туционные суды этих стран были 
вынуждены отменять скандаль-
ные решения, а парламенты пе-
реписывали драконовские нор-
мы. Но делали это уже в разы 
тише, чем принимали — громко 
объявлять о допущенной глупо-
сти в политике не принято. Впро-
чем, молодой украинской «демо-
кратии» понятия стыд и честь не 
ведомы. Хотя разум им отказал 

не совсем, и в среде депутатов 
проявляются зачатки разума: 
даже «говорящая каска» Дмит-
рий Тымчук, главный создатель 
фейков из «зоны АТО», уже ска-
зал, что хорошо бы вынести со-
ветские награды из-под запрета. 
Но пока это просветление носит 
единичный характер. Поэтому 9 
Мая киевским ветеранам при-
дется носить награды «из-под 
полы». Они обещали украин-
ским СМИ прийти к памятнику 
Ватутину в одноименном сквере, 
«возможно, в последний раз», но 
не сказали в котором часу. Им 
действительно есть чего бояться.

Воцарившийся на Украине 
вместе с обвальной «декоммуни-
зацией» абсурд, грозит похоро-
нить под собой все «светлое зда-
ние» европейской демократии 
по-украински. И дело не только в 
том, что теперь разговор с респу-
бликами Донбасса фактически 
становится невозможен. Дело в 
том, что запретив историю и на-

значив новых, кровавых, героев, 
Киев сделал актуальными героев 
старых, боровшихся с фашиз-
мом, за равенство и братство, за-
очно реабилитировав их и сделав 
актуальными. И тех, кто никогда 
не примет новых героев, пред-
почтя им старых, на Украине го-
раздо больше, чем кажется — по 
социологическим опросам, бо-
лее 50 процентов граждан не же-
лают голосовать за нынешние 
парламентские партии. И эта 
уже не обезличенная масса, рано 
или поздно скажет свое слово, 
которое не оставит шансов на 
выживание Украине в нынешнем 
виде.

Приняв пакет законов, кото-
рые перечеркивают почти сто лет 
украинской истории, Верховная 
рада и остальная киевская вер-
хушка, похоже, не вполне сознава-
ли, чем в действительности это 
чревато. Галопирующая «деком-
мунизация» создает новым вла-
стям Украины проблемы, которые 
уже не раз сметали с пути их идео-
логических предшественников, 
нынче вновь возведенных в ранг 
«борцов за независимость». И это 
исторический факт, который ни-
каким пакетом законов никакая 
Рада отменить не в состоянии.

Создается впечатление, что 
своим солидарным голосовани-
ем в четверг украинский парла-
мент выполнил свою главную 
миссию, обозначенную режис-
серами «революции достоинст-
ва» — окончательно и беспово-
ротно оторвать Украину от Рос-
сии, «обнулить» сознание и па-
мять украинского народа, офи-
циально назначив его самых 
родных и близких людей врага-
ми, не важно, каких историче-

ских персон они считают героя-
ми. Главное, чтобы вражда была 
безоговорочной, на уровне ин-
стинктов, подтвержденных фор-
м а л ь н ы м и  п р а в и л а м и .  В с е 
остальное — «интеграции» с ЕС, 
снятие эмбарго на продажу зем-

ли, поставки дешевой и бесправ-
ной рабочей силы — лишь прият-
ные бонусы.

Главное — стереть историче-
скую память, уничтожить тра-
дицию, избавить от прошлого, 
превратить народ в серую, по-

слушную «массу». Только исто-
рия и человек не терпят над со-
бой такого насилия.

Рабочий Харьковского тракторного завода готовит к выезду из цеха первый 
трактор, собранный на заводе в 1931 году. И это тоже «советская символика»?

Немецкие солдаты у витрины кафе «Кавказ» в Харькове во время оккупации в 1942 году. Неужели такое может 
повториться?

Акцент

 После объявленной «декомму-
низации» на Украине разговор 
с республиками Донбасса ста-
новится почти невозможным

Обама не рискнул 
исключить Кубу из 
списка стран — спон-
соров терроризма

Назарбаев говорил 
долго, переводил 
все на русский язык, 
и казалось, что глав-
ное хотел сказать 
именно на нем
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стереть 
с медали?
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Память Инвалиды афганской войны просят не оскорблять их жертвенный подвиг

А мы с тобой, брат, из Афгана
Борис Ямшанов 

А
фганская война обо-
лгана, унижена и не-
заслуженно забыта. 
Пора восстановить 
справедливость и по 

достоинству оценить жертвен-
ный подвиг солдат, геройски сра-
жавшихся в чужих горах ради 
спасения своей Родины. А лжеи-
сториков, объявивших эту войну 
«преступной», нужно карать как 
фальшивомонетчиков. Так счита-
ет бывший офицер разведки 
спецназа ГРУ, кавалер двух орде-
нов Красной Звезды, ныне пред-
седатель Общероссийской обще-
ственной организации инвали-
дов войны в Афганистане и воен-
ной травмы — «Инвалиды вой-
ны», член Российского оргкоми-
тета «Победа», доктор юридиче-
ских наук Андрей Чепурной.

Андрей Геннадьевич, что так 
встревожило ветеранов афган-
ской войны, почему вдруг опять 
заныли старые раны?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Казалось бы, в 
юбилейный год Великой Победы 
надо особенно бережно отно-
ситься к истории. Но вслед за ге-
роями-фронтовиками волна кле-
веты докатилась и до нас, солдат 
Афгана. Горько и обидно, когда 
люди, не нюхавшие пороха, пыта-
ются судить и осудить тех, кто 
сражался, выполняя приказ Ро-
дины, за пределами своей стра-
ны. Нам трудно понять, почему в 
иных СМИ, в эфире, в бездарных 
поделках с претензией на литера-
туру звучит обвинение: «Пре-
ступная советско-афганская вой-
на». Объявить «преступной» 
имеет право только суд, как, на-
пример, Нюрнбергский трибу-
нал. Не знать этого и спекулиро-
вать на увечьях людей позорно. 
Нашему поколению не стыдно за 
наши дела в Афганистане, мы 
были верны присяге на верность 
Отчизне, честно выполняли свой 
солдатский долг.

Вам самому довелось хлебнуть 
той окопной каши?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Да, я два года «с 
хвостиком» воевал в Афгане. Ко-
мандовал разведротой, был на-
чальником разведки батальона 
спецназначения Главного разве-
дуправления. Дважды был ранен. 
Выжил. Борзые охотники за не-
кой скандальной «правдой» все 
ищут, сколько наших солдат сбе-
жало или попало в плен и пере-
шло на сторону врага. Не скрою, 
были случаи и малодушия, и тру-
сости, находились и отщепенцы. 
Но это единицы, в семье, гово-
рят, не без урода. В составе Огра-
ниченного контингента совет-
ских войск за 10 лет прошли 
службу около миллиона солдат и 
офицеров, и они покрыли себя 
славой, а не позором. Однажды 
наш 334-й отряд спецназа ГРУ 
пережил трагедию в Маравар-
ском ущелье, потеряв в бою сра-
зу более 20 человек погибшими. 
Лейтенант Николай Кузнецов, 
оставшись один в окружении 
моджахедов, взорвал себя вме-
сте с ними. У кого повернется 
язык сказать, что это «эпизод 
преступной войны»?

Что было с теми, кто попадал в 
плен?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Не покоряющихся 
сразу расстреливали, кто коле-
бался, заставляли учить Коран и 
принимать ислам, давали свои 
имена. Но чаще всего просто же-
стоко издевались, привлекая к 
бесчеловечным пыткам своих 
женщин и даже детей. Все, кто 
служил на афганской земле, зна-
ют об этом. В 1985 году пленные 
советские солдаты подняли вос-
стание в лагере «Бадабер», поги-
бли все, но унесли с собой жизни 
120 моджахедов и склад боепри-
пасов. После этого у душманов 
вышел приказ:  «Шурави в плен 
не брать».

По поводу количества погибших 
и пропавших без вести по сей 
день ведутся споры и даже спе-
куляции, называют противоре-
чивые, подчас какие-то неверо-
ятные цифры. У вас есть выве-
ренные данные о боевых поте-
рях?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Цифры действи-
тельно менялись, потому что от-
крывались все новые данные о 
погибших и исчезнувших в без-
вестности. По воинскому кон-
тингенту погибшими изначально 
считались 13,5 тысячи человек, 
постепенно эта цифра перешаг-
нула за 14 тысяч. Но на афган-
ской земле были не только воен-
нослужащие, а также и граждан-
ские люди. Прокладывали доро-
ги, энерго- и трубопроводы, 
строили мосты, школы, больни-
цы, предприятия, работали со-
ветниками. И среди них тоже 
были погибшие. С учетом всех 
известных на сегодня потерь мы 
считаем погибшими в ходе аф-
ганской войны более 15 тысяч че-
ловек.

Можно понять чувства людей, 
прошедших через этот ад. Поэт-
фронтовик написал когда-то 
пронзительные строчки: «Болит 
нога, которой нет»… Так и любое 
обидное слово об Афгане обжи-
гает, словно открывшаяся рана. 
Но вот ныне вы уже руководи-
тель крупной общероссийской 
организации, член Оргкомитета 
«Победа», ученый, доктор наук. 
С высоты прожитых лет как оце-
ниваете тот «афганский поход» — 
это лишь трагическая ошибка 
высших советских властей или 
что-то большее?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Я убежден, что аф-
ганская война была неизбежной 
и даже оправданной. Потому что 
иначе нам пришлось бы воевать 
уже на своей территории. Те 
ударные отряды агрессии, кото-

рые теперь стали известны как 
«Аль-Каида», «Талибан», ради-
кальный исламский ваххабизм, 
США начали создавать сразу, как 
проиграли вьетнамскую войну. 
Они, а не мы подготовили пере-
ворот в дружественном СССР 
Афганистане. Король был свер-
гнут, но «американизации» стра-
ны не случилось. Более того, 
вождь победившей партии Тара-
ки обратился к Брежневу с прось-
бой ввести в Афганистан совет-
ские войска, чувствовал, что за 
его спиной плетут заговор. Одна-
ко реакция была отрицательной, 
ему обещали лишь экономиче-
скую помощь. Но вскоре Тараки 
был убит, к власти пришел откро-
венно проамериканский Амин. 
Стало ясно, что у южных совет-
ских границ будут развернуты 
базы США, а кровавая исламист-
ская экспансия захлестнет наши 
среднеазиатские республики, со-
здав реальную угрозу всей стра-
не. Ввод Ограниченного контин-
гента стал единственной альтер-
нативой, чтобы упредить эту гро-
зившую опасность.

 Как говорится, и ежу понятно, 
что лучше тушить огонь подаль-
ше от родного порога, чем ждать, 
пока полыхнут твои стены. Отку-
да же взялось это лукавое и обид-
ное клеймо — «преступная вой-
на»?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: А вы вспомните, 
кто его навязывал. Алчные силы, 
уже готовые рвать страну на ча-
сти, те, кто на солдатской крови 
делал себе имя и карьеру. Это был 
их козырный туз в рукаве при 
большой игре, кончившейся раз-
валом СССР. Крикливые тетки 
таскали по Москве фанерный 
гроб с прибитой сверху солдат-
ской фуражкой, а потом органи-
заторы «антиафгана» заняли те-
плые местечки и депутатские 
кресла. Афганская кампания ока-
залась оболганной, униженной и 

незаслуженно забытой. И что 
обидно, иные «продвинутые» 
историки и беллетристы вместо 
правдивого исследования той да-
леко не худшей страницы в биог-
рафии страны все источают лишь 
нудный стон на одной и той же 
надрывной ноте. Давным-давно 
Мигель Сервантес, автор «Дон 
Кихота», сказал, что лжеистори-
ков надо карать как фальшиво-
монетчиков — они оставляют 
ложный след в истории. Думаю, 
гениальный испанец был прав.

 Теперь опять полыхнул опасный 
пожар у наших границ, уже на 
Украине. Что думаете по этому 
поводу?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Кто прошел Аф-
ган, тому объяснять не надо: по-
черк знакомый. Тогда вдоль всей 

афганской границы на пакистан-
ской стороне была создана гу-
стая сеть лагерей по подготовке 
боевиков. В нищей стране на-
брать авантюристов не пробле-
ма: яркая реклама обещает об-
увь, обмундирование, сытую 
кормежку и деньги. Человек под-
писывает контракт — и он в ло-
вушке, потому что иначе ему не 
расплатиться по гроб жизни. Эти 
душманы и несли смерть в афган-
ские горы.

Что мы видим теперь? Точно 
такие лагеря создаются вдоль 
российских границ в бывших 
прибалтийских республиках, где 
экономика рушится, население 
нищает, люди бегут на заработки. 
На очереди — создание американ-
ских баз в Польше, Болгарии, Ру-
мынии. Зачем? Придет час, и это 
пушечное мясо бросят против 
нас, вполне вероятно — под пред-
логом «добровольной» помощи 
Украине.

Настоящей бедой для нас стал 
поток наркотического зелья из 
Афганистана.
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Пока мы там стоя-
ли, удавалось сдерживать нарко-
трафик вдали от России. Была и 
естественная преграда — бурная 
Амударья, которую преодоле-
вать опасно, а мост всего один, в 
Хайратоне. Когда мы ушли, аме-
риканцы навели армейским спо-
собом еще восемь понтонных мо-
стовых переправ — вези бескон-
трольно, без досмотров героин 
прямиком в сторону России. По 
свежим данным госнаркоконтро-
ля, у нас за год от передозировки 
погибает около 30 тысяч чело-
век. Без единого выстрела! Вот и 
сравните: за десять лет войны в 
Афгане было потеряно наполови-
ну меньше.

Правда, были еще и десятки ты-
сяч раненых. Какими цифрами 
исчисляются эти потери?

АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: К окончанию бое-
вых действий инвалидность по-
лучили 32 тысячи человек. Но по-
том эта цифра тоже росла, затем 
к ней добавились получившие ра-
нения в первой чеченской кампа-
нии. В итоге на начало 2000 года 
министерство труда и соцзащи-
ты установило численность ин-
валидов боевых действий около 
120 тысяч человек.

Ваша организация вобрала в 
себя всех инвалидов локальных 
войн и военных конфликтов?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Законодатель не 
ведет раздельно учет по катего-
риям инвалидов, и мы тоже пе-
рестали это делать. На сегодня 
пенсии и пособия по возмеще-
нию вреда жизни и здоровью 
вследствие военной травмы по-
лучают, по данным Пенсионного 
фонда, около 200 тысяч человек.

Чем располагает ваша организа-
ция для оказания помощи вете-
ранам-инвалидам, доходит ли 
помощь до тех, кто живет не в 
столице, а в регионах?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Мы охватываем 
всю территорию страны, в ка-
ждом регионе есть наши предста-
вительства, в 52 субъектах созда-
ны реабилитационные центры, 
реабилитационно-отборочные 
комиссии решают проблемы, 
связанные с оказанием социаль-
ной, психологической, юридиче-
ской и медицинской помощи. 
Если инвалиду требуется специа-
лизированное лечение, то его 
либо направляют в Москву, в ме-
дучреждение нужного профиля, 
либо в наш подмосковный Центр 
восстановительной терапии им. 
Лиходея. В нем бесплатно прохо-
дят реабилитацию от 5 до 6 тысяч 
инвалидов и членов их семей в 
год.

А там, где пока нет реабилитаци-
онных центров, инвалиды могут 
получить помощь, прежде всего 
медицинскую?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: С 1 января 2015 
года вступил в полную силу Феде-
ральный закон № 442, который 
взял под защиту инвалидов воен-
ной травмы. Прежде были труд-
ности. В местах, где нет наших 
центров, нагрузка ложится на 
местные органы власти. Для них 
это лишняя головная боль, поэто-
му, знаете, мол, вот если нам да-
дут команду «сверху»… А теперь 
уже не отвертишься. И регионы 
пошли навстречу, помогают со-
здавать такие центры, определя-
ют некоммерческие организа-
ции, которые будут получать гос-
субсидии и гранты на оказание 
услуг инвалидам.

При строительстве жилья учи-
тываются проблемы инвалидов, 
особенно тех, кто фактически 
прикован к инвалидной коля-
ске?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Мы строили даже 
специальный городок для инва-
лидов-спинальников. Отдель-
ные коттеджи с такой планиров-
кой, чтобы можно было заехать 
на коляске на любой этаж. Полу-
чается, конечно, дороже, зато 
есть все условия и инфраструк-
тура рядом. Но с чем столкну-
лись? Дали инвалиду такой кот-
тедж, а он его тут же продал. Я 
приезжаю посмотреть и вижу, 
как упитанный, розовощекий 
«новый русский» въезжает в 

дом по пандусу прямо на джипе, 
говорит: «Вот классно!».

На первых порах были большие 
проблемы с колясками — они то 
не подходили инвалидам, то под-
водило никудышное качество. 
Что-то изменилось?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Органы соцзащи-
ты приняли решение, но, к сожа-
лению, опять половинчатое. Те-
перь разрешено, что инвалид мо-
жет сам выбрать себе коляску. Но 
цена ограничена 50 тыс. рублей. 
А нормальная, многофункцио-
нальная коляска, не импортная, а 
нашего производства, стоит 100 
тысяч, дешевле просто не сдела-
ешь. За 50 тысяч привозят китай-
ские, очень плохие, у них быстро 
ломаются колеса. А новое колесо 
стоит уже около 30 тысяч. Такая 
вот демпинговая хитрость, вроде 
дешево, а по сути — как у Пушки-
на: «Не гонялся бы ты, поп, за де-
шевизной».

Что и говорить, наши чиновни-
ки — большие мастера по части 
не как сделать человеку лучше, 
а как бы сэкономить на нем, хоть 
по мелочи, но урвать что-ни-
будь...
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Очень обидно за 
матерей погибших. Чиновники 
внесли такую сумятицу, что на 
встречах бывает стыдно смо-
треть в глаза этим обездоленным 
женщинам. В законе записано, 
что при потере кормильца семье 
выплачивается пенсия 14 тысяч 
рублей. Прямо скажем, убогая 
«компенсация». Так мало этого, 
осиротевшая мать приходит, а ей 
дают только половину — 7 тысяч.

Почему?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Когда ребята ста-
ли погибать в Афганистане, уста-
новили и пенсию по потере кор-

мильца, имея в виду — семье по-
гибшего. Но в жизни все оказа-
лось сложнее, на иждивении 
были и мать, и отец, а они разо-
шлись и живут в разных местах. 
Почему одному дают, а другому 
нет? В закон внесли поправку: 
пенсия из расчета на каждого 
члена семьи. Так чиновники что 
сделали? Они посчитали членом 
семьи и самого погибшего. Бред 
полный, потому что если человек 
погиб, его нет, он что, с того света 
должен исполнять дурные поряд-
ки? Но матери так и говорят: 
семь тысяч тебе, а семь за твоего 
сына забираем в доход государст-
ва. Какой идиот мог придумать 
такое кощунство? В конце кон-
цов, существует наследственное 
право, и если человек уходит из 
жизни, его средства и имущество 
переходят родственникам, а не 
чинушам. Это чистой воды безза-
коние. Тем не менее оно процве-
тает.

На таких «умников» у нас суще-
ствует судебная власть. Пыта-

лись в судебном порядке отстаи-
вать ущемленные права мате-
рей?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ:  Пытались, но в ка-
ждом субъекте суды выносят раз-
ные решения. В одних — в пользу 
матерей, в других — «в доход госу-
дарства». Дошли до Конституци-
онного суда, он сказал: нужен но-
вый закон, который урегулирует 
ситуацию. Обратились в мини-
стерство обороны, оттуда при-
шел ответ: вы знаете, так сложи-
лось, практика существует на 
протяжении многих лет… Но это 
порочная практика. Поставьте 
себя на место несчастной мате-
ри, сначала у нее сына отобрали, 
а потом еще и деньги.

Чудеса, да и только. Не такие уж 
великие суммы и не такое в стра-
не количество пока еще живых 
отцов и матерей погибших сол-
дат, чтобы вот так скаредничать 
и отбирать у несчастных послед-
ние жалкие гроши, оставляя им 
лишь боль утраты.
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: Калечат души лю-
дей. Мать в законе прочитала, ей 
сказали: идите, вам положены 14 
тысяч рублей. А дают 7. Неужели 
государство таким непристой-
ным способом может пополнять 
свой бюджет? И сколько ни бьем-
ся — никак не пробить чиновни-
чье равнодушие. Все надеемся, 
может быть, к юбилею Великой 
Победы сделают подарок?

Как готовитесь встречать юби-
лей, что планируется к этой 
дате?
АНДРЕЙ ЧЕПУРНОЙ: По плану Оргко-
митета «Победа» и у нас много 
мероприятий. Одно из главных — 
мы проводим патриотический 

марафон инвалидов-колясочни-
ков по памятным местам боевой 
славы Великой Отечественной. 
Нынче он пройдет по маршруту 
Ростов — Луганск — Донецк. Сей-
час идет акция по сбору гумани-
тарной помощи этим осажден-
ным украинским городам. В ка-
нун 9 мая туда выедет наша 
творческая бригада, будем по-
здравлять живущих там ветера-
нов, вручать им юбилейные ме-
дали, памятные знаки, подарки. 
Гуманитарный груз перевезем в 
Ростов, там будет сформирована 
колонна примерно из 15 боль-
шегрузных «КАМАЗов». После 9 
мая марафон пройдет по горо-
дам воинской славы и городам-
героям Москва — Калуга — Тула — 
Воронеж — Белгород — Курск — 
Орел — Брянск. В ходе марафона 
около 30 наших инвалидов-ко-
лясочников готовятся личным 
примером отношения к жизни 
подбодрить попавших в беду лю-
дей и показать, что можно прео-
долевать любые тяготы и пре-
пятствия.

В Афганистане наши солдаты 
верили, что Родина их не забудет. 
Обманывать их надежды нельзя.

Акцент

 Лейтенант Николай Кузнецов 
в окружении моджахедов 
взорвал себя вместе с ними. 
У кого повернется язык ска-
зать, что это «эпизод 
преступной войны»?

Акцент

 Осиротевшей матери дают 
за погибшего сына из 14 тысяч 
только 7, а половину забира-
ют «в доход государства»

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1106315

И
Г

О
Р

Ь
 К

У
Р

А
Ш

О
В

ЧП Страшные пожары 
в Хакасии начались 
с сжигания сухой травы

Трава без дома

Золик Мильман, «Российская газета», Хакасия

ВЧЕРА в Хакасии введен режим ЧС из-за пожаров, кото-
рые охватили 42 населенных пункта. По разным оцен-
кам, сгорели более 900 домов, пять человек погибли. 
На момент подписания номера сообщалось, что от пожа-
ра пострадали более 100 человек. Причиной ЧП сотруд-
ники МЧС называют сельскохозяйственный пал, рас-
пространению огня способствовал сильный ветер, поры-
вы которого достигали 30 метров в секунду.

Буквально на днях корреспондент «РГ» сообщал 
об экстренной переброске 100 парашютистов-десантни-
ков базирующегося в республиканской столице феде-
рального резерва в охваченное лесными пожарами За-
байкалье. И вот уже сам Абакан, где на улицах Яблоневой 
и Садовой вспыхнули десятки дач и домов, запрашивает 
срочную помощь. Подняты по тревоге все пожарные рас-
четы, введен режим ЧС в плотно задымленном Саяно-
горске. Городские власти по громкой связи призывали 
жителей немедленно выехать на борьбу с пожарами. 

Те, кто попытался выбраться из Саяногорска в Аба-
кан, вынуждены были вернуться: в районе села Новоми-
хайловка дорогу перекрыл дым. Более 900 строений и 
жилых домов горели в 42 населенных пунктах Ширин-
ского, Бейского, Боградского, Усть-Абаканского, Аскиз-
ского, Алтайского, Орджоникидзевского районов и горо-
де Черногорске. Причина большинства очагов, констати-
руют сотрудники МЧС, — несанкционированный огнен-
ный пал травы. По предварительным данным правоохра-
нителей, есть уже более 100 пострадавших. Для населе-
ния готовы девять пунктов временного размещения вме-
стимостью 2,6 тысячи человек.

— Ситуация сложная, — не скрывают в Сибирском ре-
гиональном центре МЧС. — Для ликвидации ее последст-
вий уже задействовано более 1000 специалистов и 250 
единиц техники. К тушению пожаров привлекли авиа-
цию и пожарные поезда.

ПРОГНОЗ В Подмосковье 
лесоторфяные пожары 
ожидаются в конце апреля

Внимание, огонь

Ирина Рыбникова

В МИНУВШУЮ пятницу в Подмосковье официально 
начался пожароопасный сезон.

По прогнозам метеорологов, он будет сложным: ча-
стые оттепели прошедшей зимы не дали накопиться до-
статочному количеству влаги в лесных и торфяных по-
чвах, а к началу апреля, когда по климатическим нормам в 
лесах должно лежать не менее трех сантиметров снега, он 
стаял почти по всей области. «Раннее просыхание травы и 
подстилки может послужить причиной лесоторфяных по-
жаров уже в конце апреля — начале мая», — считает предсе-
датель комитета лесного хозяйства Подмосковья Владис-
лав Овцинов. В прошлом году ситуация была аналогич-
ной  — малоснежная зима, весна почти без половодья, жар-
кое лето и сухая осень. Первый пожар случился уже 13 
апреля, а в сентябре горело в 1,5 раза чаще, чем в июле. 
«Но именно прошлый год показал, что мы можем справ-
ляться с пожарами в лесах, чрезвычайной ситуации, по-
добной 2010 году, в Подмосковье не допустили», — гово-
рит Овцинов. За весь горящий сезон случилось 474 пожа-
ра, а средняя площадь каждого из них не превышала 0,36 
га.  И это потому, что в  три раза расширили штат лесни-
ков. Так, этим летом следить за порядком в лесах будут 2 
тысячи профессионалов. Обновили и увеличили арсенал 
техники, теперь на службе у комлесхоза порядка тысячи 
единиц тракторов, бульдозеров, автоцистерн, универ-
сальных и мобильных противопожарных комплексов. 
Установили 54 видеокамеры, контролирующие 70% всей 
территории лесных массивов области. Их задача — обна-
ружить дымовую точку и оповестить об этом пожарных, 
пока она не превратилась в полноценный огонь. Дело за 
малым — вовремя пресекать человеческий фактор, из-за 
которого и происходит большинство возгораний. Ягодни-
ки, грибники, охотники и прочий гуляющий по лесам люд 
бросают окурки, не тушат после себя костры, оставляют 
стеклянные бутылки, которые в знойную погоду играют 
роль линз. В особо жаркие дни вход в леса отдыхающим 
официально запрещают. Но на весь пожароопасный сезон 
лесные массивы от посещений не огородишь, поэтому для 
ценителей загородных прогулок в этом году оборудовали 
более 1350 зон отдыха. 

Власти Хакасии назвали огромным ущерб от пожаров — 
в десятках населенных пунктов повреждено более 900 домов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил главе МЧС 
Владимиру Пучкову и руководителю Хакасии Виктору Зи-
мину провести всестороннее расследование причин пожа-
ров и оценку ущерба, который понесла республика. «Этим 
займется специальная комиссия, — подчеркнули в пресс-
службе правительства. — По итогам работы, к которой 
комиссия приступит в ближайшее время, правительст-
вом России будет оказана вся необходимая помощь».

Владимир Кузьмин
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ПАСХАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ 
НАЧАЛАСЬ Пасхальная неделя. 

Когда-то в русской журналистике было принято пу-
бликовать в газетах «пасхальные рассказы». Их писали 
Н. С. Лесков, Ф. М. Достоевский, А. П. Чехов, Максим 
Горький и другие. А последний роман Л. Н. Толстого «Вос-
кресение» (кстати, наиболее осуждаемый русской пра-
вославной церковью за кощунственное описание прича-
стия) даже можно назвать «пасхальным романом». Ведь 
речь в нем идет о «воскресении» героя, князя Дмитрия 
Нехлюдова, который соблазнил девушку Катю, затем 
ставшую проституткой, но, увидев ее в суде, раскаялся, 
отказался от прежней жизни и воскрес к новой. Кроме 
темы «воскресения», которую Толстой обыгрывает не 
канонически, здесь есть и вполне канонический «пас-
хальный» смысл. Все люди равны, все братья и сестры 
во Христе, и между князем и проституткой нет духовной 
разницы, да она, пожалуй, стоит и на более высокой ду-
ховной высоте. (Такая же пара: Сонечка Мармеладова и 
Родион Раскольников в «Преступлении и наказании».) 

Сюжеты «пасхальных рассказов» были строго регла-
ментированы. Их 
главной темой было 
стирание границы 
между социальным 
верхом и низом, не-
кий момент прозре-
ния, когда богатый 
и властный человек, 
видя перед собой ни-
щего и бесправного, 
осознает с ним ду-
ховное родство. Сво-
его рода «христосо-
вание» героев, как 
бы приветствие друг 
друга: «Христос вос-
кресе!» — «Воистину 
воскресе!». По цер-
ковному преданию, 
этот обычай приветствия восходит к апостолам, кото-
рые, встречаясь, сообщали друг другу радостную весть 
о Воскресении Христа.

В силу регламентированности «пасхальные расска-
зы», как правило, не оставляли заметного следа в творче-
стве писателей. Кто сразу вспомнит рассказ Чехова 
«Письмо» или Лескова «Фигура»? А «Пасхальный рас-
сказ» Горького «На плотах» был по смыслу «антипас-
хальный», на то и Горький — «буревестник революции».

Но был случай, когда «пасхальный рассказ», написан-
ный по заданию газеты, стал началом писательского три-
умфа, на который сам автор не рассчитывал, намерева-
ясь на этой публикации элементарно подзаработать.

Речь идет о рассказе «Баргамот и Гараська» Леонида 
Андреева. Он был напечатан 5 апреля 1898 года в мо-
сковской газете «Курьер», где Леонид Андреев работал 
судебным хроникером. Газета «Курьер» была влиятель-
ной в Москве и за ее пределами. Ее издателем и редакто-
ром был Яков Фейгин, человек очень энергичный, теа-
трал, литературный переводчик и, разумеется, либерал. 
«Изюминкой» газеты был ее беллетристический отдел. 
Там печатались Горький, Вересаев, Бунин, Телешов, Ма-
мин-Сибиряк, Гарин-Михайловский... словом, весь цвет 
русского реализма.

Предложение не известному на тот момент писателю, 
да еще и с такой невыразительной фамилией, написать 
«пасхальный рассказ» в номер, с одной стороны, было 
авансом доверия, с другой — свидетельствовало о том, 
что подходящего «пасхального рассказа» у «акул пера» 
тогда не нашлось. 

Успех «Баргамота...» превзошел все ожидания. В один 
день Андреев стал известным писателем. Им заинтересо-
вался Горький, написавший своему петербургскому из-
дателю В. С. Миролюбову: «... вот бы вы поимели в виду 
этого Леонида! Хорошая у него душа, у черта!» С этой пу-
бликации Андреев вел начало своей литературной карье-
ры.

Сегодня, перечитывая «Баргамота и Гараську», удив-
ляешься прежде всего простоватости исполнения, не го-
воря уже о содержании. Только проницательный Горький 
мог заметить в этом рассказе, как он потом писал, «ум-
ненькую улыбочку недоверия к факту», то есть скрытый 
«революционный» подтекст.

Орловский городовой по кличке «Баргамот» («берга-
мот» — это сорт груши), большой, сильный и жестокий по 
отношению к нарушителям общественного порядка, 
в Светлое Христово Воскресение пожалел нищего пьяни-
цу Гараську и, вместо того, чтобы отвести его в участок, 
привел его в свой дом разговляться. Жена Баргамота, 
кормя гостя борщом, назвала его по отчеству, отчего Га-
раська заплакал, да так громко, что напугал детей...

Появись такой 
рассказ сегодня, его 
бы никто не заметил. 
Да его бы и не напе-
чатали. Поразитель-
но, до какой степени 
были девственными 
души не только чита-
телей этого времени, 
но и «властителей 
дум», того же Горь-
кого, например. Про-
стенькая, но душев-
ная история, как 
пьяный нищий, ведо-
мый в участок, упал 
и разбил пасхальное 

яичко, которым он, оказывается, хотел «похристосо-
ваться» с Баргамотом, и зарыдал в три ручья, и этот факт 
настолько поразил полицейского, что он повел грязного 
оборвыша в свой дом, — почему она так взволновала чи-
тателей «Курьера», среди которых, повторяю, были весь-
ма опытные писатели и газетчики?

Просто эпоха еще не «потекла». В моральном смысле 
не «потекла». Еще не было предчувствия тех жестоко-
стей, которые принесет ХХ век. И до Кровавого воскресе-
нья 9 января 1905 года, этой новой, другой «Пасхи», 
оставалось еще 7 лет. И сам Леонид Андреев еще не напи-
сал порнографический рассказ «Бездна», не написал 
в условиях военного времени антивоенный «Красный 
смех», а главное — еще не создал свою апологию предате-
ля Христа — повесть «Иуда Искариот». Но все это случит-
ся очень скоро.

Показательно, что Андреев начинал писательский 
путь с «пасхального рассказа», а закончил его «Дневни-
ком Сатаны». Между двумя этими произведениями 
прошло всего двадцать лет. Но вот прошло больше ста 
лет, а Пасха как праздновалась, так и празднуется. 

Только «пасхальных рассказов» почему-то уже нет... 

Когда-то в русской 
журналистике было 
принято публико-
вать в газетах «пас-
хальные рассказы». 
Их писали Лесков, 
Достоевский, Чехов, 
Горький

Прошло больше 
ста лет, а Пасха 
как праздновалась, 
так и празднуется. 
Только «пасхальных 
рассказов» почему-
то уже нет... 

ЕВРОВИДЕНИЕ

Полина 
Гагарина спела 
A Million Voices 
на «Венском 
вечере» 

МИЛЛИОНОМ 
НЕ ШУТЯТ 

Александр Алексеев 

В ЧЕСТЬ «Евровидения» в Мо-
скве состоялся «Венский вечер». 
Ради него в Россию прилетел 
один из организаторов конкурса 
Мартин Бидерман, директор по 
связям с общественностью теле-
радиокомпании ORF. И впервые 
рассказал о том, чем «Евровиде-
ние-2015» будет отличаться 
от предыдущих конкурсов. А по-
том небольшой концерт дали По-
лина Гагарина и специально 
ради этого приехавшая из Ав-
стрии группа романтичного 
рока Makemakers. 

Улыбчивый австриец сразу 
же сообщил, что 60-е «Евровиде-
ние» не собирается соревновать-
ся по масштабности проведения 
конкурса с Москвой-2009 
(до сих пор считающегося эта-
лонным и наиболее впечатляю-
щим). А его главный девиз — «На-
водя мосты». 

При этом Мартин Бидерман 
опроверг информацию, что ве-
сти полуфинал и финал конкурса 
будет победительница «Еврови-
дения-2014» Кончита Вурст. 
«Нет, в Вене будут трое других 
ведущих, их имена уже утвер-
ждены», — пояснил Мартин Би-
дерман. И ответил на несколько 
вопросов. 

Полина Гагарина рассказала, что 
сейчас работает над режиссурой 
и сценографией A Million Voices, 
но ее номер будет зависеть от 
возможностей и технического 
оснащения сцены. Уже решено, 
как она будет выглядеть?
МАРТИН БИДЕРМАН: «Евровидение» 
пройдет на крупнейшей площад-
ке Вены — «Винер Штадтхалле» 
(крытый стадион, который вме-
стит двенадцать тысяч зрите-
лей. — Прим. А.А.). Неделю назад 

уже начался монтаж декораций. 
Сцена будет оформлена в виде 
большого глаза, который однов-
ременно и ворота, портал. Этот 
«глаз» состоит из 1,3 тысячи ци-
линдров, которые подсвечива-
ются разными цветами...

Каждая страна — организатор 
конкурса хочет сделать его па-
мятным и оригинальным. У вас 
задача сложная: нынешнее «Ев-
ровидение» — юбилейное!
МАРТИН БИДЕРМАН: Этот конкурс 
должен быть открытым всему 
миру, очень толерантным. Мы 
хотим, чтобы все увидели, что 
наша страна, Австрия, и ее сто-
лица открыты и рады гостям. 
А еще мы решили сделать кон-
курс экологичным мероприяти-
ем — green event. Это будет ка-
саться и размещения в отелях, 
и кейтеринга, и общественного 
транспорта. Кроме того, мы хо-
тим показать всем гостям неиз-
вестную им Вену. Поэтому и ве-
черинки после официальных ме-
роприятий будут проходить в са-
мых разных клубах, как бы про-
должая путешествие по городу…

В этот раз Австрию будет пред-
ставлять Makemakers. Надеетесь 
ли снова выиграть? 
МАРТИН БИДЕРМАН: Ну уж нет (улы-
бается), второй год подряд мы 
такие хлопоты по проведению 
конкурса не выдержим!

Рассказала о своей песне 
и Полина Гагарина:

— Я влюблена в нее. Эта песня 
простая и понятная. В ней такие 
прекрасные эмоции добра, све-
та… Этим она и берет за душу…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Аксюта, 
директор музыкального 
вещания Первого канала 
и глава российской делегации:

— Победа на «Евровидении» зависит 

от совокупности факторов, и не все 

они складываются в пользу России… 

Для Полины, я думаю, было бы пра-

вильным быть проводником тех идей, 

которые мы хотим донести до евро-

пейского зрителя. 

Идеи простые: мы приходим в этот 

мир для любви и для того, чтобы лю-

бить, чтобы жить вместе. И если удаст-

ся донести эти идеи — наша миссия 

уже будет выполнена. А в том, что до-

нести удастся, я уверен.

Мартин Бидерман 
опроверг информа-
цию, что вести полу-
финал и финал кон-
курса будет 
Кончита Вурст

Ирина Корнеева 

И
рина Апексимова пе-
рестала быть дирек-
тором Театра Романа 
Виктюка и полно-
стью сосредоточи-

лась на руководстве Театром на 
Таганке. Актриса официально те-
перь занимает там две должно-
сти: не только директора, о чем 
было объявлено еще в марте, но и 
(сенсация!) художественного ру-
ководителя, что было озвучено 
на пресс-конференции в ТАСС. 
Отвечая на вопросы «РГ», Ирина 
Апексимова прокомментирова-
ла перемены, которые ожидают 
Таганку в ближайшем будущем, и 
масштабы капитальной рекон-
струкции, на которую закрыто 
здание театра уже сейчас. 
ИРИНА АПЕКСИМОВА: Театр находится 
в очень тяжелом состоянии — я 
имею в виду помещение. Еще с 
июля 2014 года театр по приказу 
правительства Москвы остано-
вился для ремонта. По проекту не 
предусматривалась полная ре-
конструкция, только частичная 
реставрация. Но когда она нача-
лась, обнаружились скрытые де-
фекты, которые невозможно 
было предусмотреть, и ремонт 
был остановлен. Выяснилось, что 
у этого замечательного здания 
нет фундамента! Сейчас останов-
лены все работы, чтобы решить: 
будет осуществляться корректи-
ровка проекта или проект будет 
делаться заново.

 Две должности: художественно-
го руководителя и директора вы 

официально сейчас занимаете? 
Или это вынужденная позиция? 
И что касается творческой ча-
сти — это большая проблема Та-
ганки. Как вы ее будете решать? 
И главное, кого планируете при-
глашать на постановки?
ИРИНА АПЕКСИМОВА: В театре я офи-
циально и директор, и художест-
венный руководитель. Но я ни-
когда не ставила спектакли и не 
собираюсь это делать. Есть моло-
дые, талантливые режиссеры. Я 
не буду сейчас называть фами-
лии, пока это преждевременно. 
Мне бы хотелось сделать театр, 
который работал бы в разных 
творческих направлениях, ста-
вил и классический материал, и 
занимался бы поисками совре-
менной драматургии. Со вче-
рашнего дня я начала встречать-
ся с режиссерами, вести перего-
воры.

 В каком статусе сейчас находит-
ся труппа? Она в творческом от-
пуске, она готовится к старту?
ИРИНА АПЕКСИМОВА: Люди не в твор-

ческом отпуске, люди в состоянии 
ожидания. Это не сиюсекундное 
решение. В течение нескольких 
дней правительство города Мо-
сквы должно принять конкретное 
решение относительно театра — в 
каком состоянии мы будем суще-
ствовать, будем ли мы работать и 

выполнять государственные зада-
ния, как это происходило до того.

 Будете приглашать новых акте-
ров?
ИРИНА АПЕКСИМОВА: На нынешнем 
этапе никаких кадровых переста-
новок, кроме смены администра-
тивного состава, не произошло и 
происходить не будет. Это нор-
мальная ситуация: я как дирек-
тор отвечаю за каждую копейку, 
которую в театре расходуют, по-
скольку это бюджетные деньги. 
Естественно, я привожу в свою 
команду людей, которым я дове-
ряю. Что касается творческого 
состава труппы, я думаю, это 
долгий процесс, мы должны со 
всеми познакомиться. Кого-то я 
знаю, с кем-то я когда-то снима-
лась в кино, кто-то играл в моем 
продюсерском центре, кого-то я 

не знаю совсем. Этот процесс 
требует подробного и аккуратно-
го отношения к людям.

 Вам в наследство досталась мас-
са проблем Таганки. Как вы на 
такое решились?
ИРИНА АПЕКСИМОВА: Я не прекращаю 
актерской деятельности. И я 
счастлива, что благодаря дирек-
торской работе из-за моей актер-
ской профессии я перестала не-
рвничать — как актриса я теперь 
не беспокоюсь по поводу того, 
есть ли для меня предложения, 
позвонят или не позвонят… Это 
перешло в разряд удовольствия и 
разряд счастья. Что касается кон-
кретно директорской должности, 
это сложная и безумно интере-
сная профессия, потому что в ней 
есть все: и менеджерская, и твор-
ческая составляющая. 

Прямая речь Ирина Апексимова стала еще и худруком Театра на Таганке 

Ремонт как жанр 
Акцент

 Театр находится в очень 
тяжелом состоянии. С июля 
2014 года по приказу прави-
тельства Москвы он остано-
вился для ремонта

СИТУАЦИЯ В Донецке пытаются спасти уникальный архив Стругацких 

Фантастические сложности 
Инга Бугулова  

Н
еизвестные рукописи, 
письма, рисунки, черно-
вики — десятки папок ав-

торства Аркадия и Бориса Стру-
гацких оказались в опасности. 
Архив хранится у издателей в До-
нецке, но из-за военной обста-
новки его решено было перепра-
вить наследникам в Петербург. 
Однако сделать это оказалось не 
так-то просто. 

Рукописи писателей-фанта-
стов издатель Светлана Бонда-
ренко перевезла в Донецк еще в 
90-е годы. Тогда возникла идея 
выпустить сборник произведе-
ний Стругацких в авторских ва-
риантах. Когда собрания сочине-
ний наконец были подготовлены 
и одобрены писателями, архив 
решили вернуть в Петербург. Но 
сделать это не удалось. 

— Когда Светлана предложила 
Борису Натановичу забрать ар-
хив обратно, он сослался на то, 
что в доме ремонт и попросил по-
держать архив в Донецке. А тут 
созрел еще один замысел — выпу-
стить дополнительные тома чер-
новиков, писем, ранних вариан-
тов произведений. Таким обра-
зом, вместо того, чтобы отдать 
папки, Света привезла еще деся-
ток, — рассказывает доцент До-
нецкого национального техниче-
ского университета и по совме-
стительству писатель-фантаст 
Владислав Русанов. 

Именно у него с момента нача-
ла военных действий хранится 
архив Стругацких. Сама Светла-
на Бондаренко живет на десятом 
этаже. Представив, что в ее квар-
тиру попадет снаряд, она поня-
ла —  спасти рукописи не будет ни-
какой возможности. В результате 
пятьдесят килограммов ценных 
бумаг упаковали в пленку и спря-
тали в большом подвале у родст-
венников Русанова. Но, как ока-
залось, и это не самый надежный 
вариант. 

— Так получилось, что при ян-
варских обстрелах снаряды ста-
ли залетать в тот район, где стоит 
дом с подвалом. Поэтому мы и 
забили тревогу, — говорит Руса-
нов. 

С российской стороны воз-
вращением рукописей занима-
ется Фонд братьев Стругацких. 
По словам его директора Сергея 
Арно, существует серьезная 

сложность — перевозка архива 
через границу. Представители 
фонда уже написали несколько 
ходатайств к различным ведом-
ствам, так как не исключают, 
что помощь, в том числе и феде-
рального уровня, может понадо-
биться. «Хотелось бы сделать 
все как положено, чтобы этот 
необычный груз не сочли кон-
трабандой», комментируют в 
фонде. 

На сегодняшний день архив 
все еще в Донецке, и никакой 
определенности нет. Хранители 
отмечают: если вывезти бумаги в 
Петербург не удастся, их будут 
прятать до последнего. Пока вой-
на не закончится. А когда насту-
пит какая-то определенность и 
территория получит статус, мож-
но будет вернуть все в Петербург. 

— Сейчас главное, суметь сбе-
речь архив и не утерять его, — го-
ворит Русанов. 

В кинофильме «Сталкер» режиссера Андрея Тарковского по фантастиче-
скому роману братьев Стругацких «Пикник на обочине» у героев тоже не 
было никакой определенности. И это было самое мучительное для них 
состояние.

Акцент

 Если вывезти бумаги 
не удастся, их будут прятать 
до последнего. Пока война 
не закончится

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Стругацкий, 
сын Бориса Стругацкого: 

— Как я понимаю, большая часть архива — различная переписка братьев Стругац-

ких, личная и деловая. Поэтому, как мне ни жалко, надеяться на публикацию ка-

ких-то неизданных вещей не стоит: все повести давным-давно изданы-переи-

зданы много раз! Где будут после храниться архивы, не столь важно. Необходи-

мо их вывезти из малопрогнозируемого Донецкого региона. Но если уж гово-

рить об этом, то храниться они будут, по-видимому, в квартире моих покойных 

родителей, где им самое место. В идеале в этой квартире неплохо бы устроить 

что-то вроде музея, но это вряд ли получится, поскольку время от времени мне с 

женой там приходится жить.

ОТВЕТНЫЙ ХОД

Реакция профсоюзной организации Театра на Таганке не заставила себя ждать. 

На 23 апреля, в день рождения театра, профсоюзом запланирован пикет с целью 

«привлечь внимание правительства города Москвы, СМИ и общественности к 

проблеме насильственного разрушения и уничтожения театра», — заявка уже 

направлена префекту Центрального административного округа города Мо-

сквы. Кроме того, актеры высказали намерение обратиться в прокуратуру и Го-

сударственную трудовую инспекцию с просьбой проверить законность дейст-

вий нового директора, обойти все возможные инстанции — начиная с департа-

мента культуры города Москвы и, если письма и воззвания не помогут, объявить 

бессрочную голодовку. 

Комментарий Ирины Апексимовой: «Ни для кого не секрет: с тех пор, как 

Юрий Петрович Любимов был вынужден уйти из Театра на Таганке, а потом те-

атр возглавил Валерий Золотухин, а потом была группа юбилейного года, у этого 

театра сформировалась скандальная репутация. И она уже стала гораздо гром-

че и чаще звучать и обсуждаться, чем творческая слава того великого Театра на 

Таганке, который создавал Любимов… Ребята, давайте работать, давайте пре-

кратим забастовки, прекратим писать письма, давайте займемся непосредст-

венно своей актерской профессией».

Ирина Апексимова: Я не прекращаю 
актерской деятельности, но, как 
актриса, я теперь не беспокоюсь, 
позвонят мне или не позвонят...
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В Большом зале консерватории в четырнадцатый раз торжественно открылся Московский Пасхальный фестиваль. На церемонии открытия выступили Симфонический оркестр 
Мариинского театра под руководством Валерия Гергиева и постоянный солист фестиваля Денис Мацуев. В пасхальную программу вошли сочинения русских композиторов: 
Четвертая симфония Петра Чайковского, Симфония № 27 Николая Мясковского, Второй концерт для фортепиано с оркестром Родиона Щедрина.  
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Извещение
Оргкомитет партии с предполагаемым названием «Партия Возрождения Национально-

Социальной Справедливости в России» (ПВНССР) сообщает, что учредительный съезд этой 
партии будет проведен 6 июня 2015 г. в г. Москве по адресу: Измайловское шоссе, д. 71, 3B. 
Начало работы в 11.00.

Контактные телефоны: 8-926-529-33-70, 8-916-230-15-35.

В соответствии с частью 4 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, (ч. I), ст. 1; № 30, ст. 3029; № 44, 
ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 2717; 
№ 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; № 44, 
ст. 4266; 2005, № 1, ст. 9, 13, 40, 45; № 10, 
ст. 763; № 13, ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; 
№27, ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3131; 
№ 50, ст. 5247; № 52, ст. 5574; 2006, № 1, 
ст. 4, 10; № 2, ст. 172; № 6, ст. 636; № 10, 
ст. 1067; № 12, ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, 
ст. 1907; № 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, 
ст. 3420, 3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, 
ст. 5279, 5281; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, 
ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; 
№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008; № 41, 
ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, 
№ 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251, 2259; № 29, 
ст. 3418; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, 
ст. 6235, 6236; 2009, № 7, ст. 777; № 23, 
ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 
3642; № 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724; 
№ 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 19, 
ст. 2291; № 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, 
ст. 3416; № 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, 
ст. 4158, 4164, 4193, 4195, 4206, 4207, 4208; 
№ 41, ст. 5192; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, 
ст. 10, 23, 29, 54; № 7, ст. 901; № 15, ст. 2039; 
№ 17, ст. 2310; № 19, ст. 2714, 2715; № 23, 
ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290, 4298; 
№ 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 
4605; № 46, ст. 6406; № 47, ст. 6602; № 48, 
ст. 6728; № 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 

7345, 7346, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 
2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, 
ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, 
ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; № 41, ст. 5523; 
№ 47, ст. 6402, 6403, 6404, 6405; № 49, 
ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7640; 2013, 
№ 8, ст. 720; № 14, ст. 1651, 1658, 1666; 
№ 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208, 
3209; № 27, ст. 3454, 3469, 3470, 3477; № 30, 
ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 
4040, 4044, 4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, 
ст. 5443, 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 
5643; № 48, ст. 6161, 6163, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341, 6343; № 51, ст. 6683, 6685, 
6695, 6696; № 52, ст. 6961, 6980, 6986, 6994, 
7002; 2014, № 6, ст. 557, 559, 566; № 11, 
ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 
2306, 2310, 2317, 2324, 2325, 2326, 2327, 
2330, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4214, 4218, 4228, 4233, 4244, 4248, 
4256, 4259, 4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, 
ст. 5799; № 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6643, 
6651) приказываю:

1. Внести изменения в Перечень дол-
жностных лиц Роспотребнадзора, уполно-
моченных составлять протоколы об адми-
нистративных правонарушениях, утвер-
жденный приказом Роспотребнадзора от 9 
февраля 2011 г. № 40 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 4 мая 2011 г., регистрационный 
№ 20647), согласно приложению.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа оставляю за собой.

Руководитель А. Попова

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека 

(Роспотребнадзор)
от 17 марта 2015 г. № 209 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 апреля 2015 г. 
Регистрационный № 36707

О внесении изменений в Перечень должностных лиц 
Роспотребнадзора, уполномоченных составлять 

протоколы об административных правонарушениях, 
утвержденный приказом Роспотребнадзора 

от 9 февраля 2011 г. № 40

Приложение
Изменения, которые вносятся в Перечень должностных лиц 
Роспотребнадзора, уполномоченных составлять протоколы 

об административных правонарушениях, утвержденный 
приказом Роспотребнадзора от 9 февраля 2011 г. № 40

1. В абзаце 7 после слов: «специалисты-эксперты» дополнить словами: «, старшие спе-
циалисты 1 разряда».

2. В абзаце 9 после слов: «специалисты-эксперты» дополнить словами: «, старшие спе-
циалисты 1 разряда».

3. В абзаце 10: после слов: «специалисты-эксперты» дополнить словами: «, старшие 
специалисты 1 разряда».

1. В пункте 3 после слова «француз-
ский» дополнить словами «, испанский, 
китайский, итальянский».

2. В пункте 7 после слов «каждого этапа 
олимпиады» дополнить словами «с указа-
нием сведений об участниках (фамилия, 
инициалы, класс, количество баллов, субъ-
ект Российской Федерации) (далее — све-
дения об участниках)».

3. Пункт 14 Порядка изложить в следу-
ющей редакции:

«14. Родитель (законный представи-
тель) обучающегося, заявившего о своем 
участии в олимпиаде, в срок не менее чем 
за 10 рабочих дней до начала школьного 
этапа олимпиады в письменной форме 
подтверждает ознакомление с настоящим 
Порядком и предоставляет организатору 
школьного этапа олимпиады согласие на 
публикацию олимпиадной работы своего 
несовершеннолетнего ребенка, в том 
числе в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (далее — сеть 
Интернет).».

4. Абзац второй пункта 15 изложить в 
следующей редакции:

«должны соблюдать настоящий Поря-
док и требования к проведению соответст-
вующего этапа олимпиады по каждому 
общеобразовательному предмету, утвер-
жденные организатором школьного, муни-
ципального этапов олимпиады, централь-
ными предметно-методическими комисси-
ями по общеобразовательным предметам, 
по которым проводится олимпиада (далее 
— центральные предметно-методические 
комиссии олимпиады);».

5. В пункте 24:
в абзаце втором слова «олимпиады по 

общеобразовательным предметам, по 
которым проводится олимпиада (далее — 
центральные предметно-методические 
комиссии олимпиады)» исключить;

в абзаце третьем слова «не более 30 
процентов» заменить словами «не более 45 
процентов».

6. Абзац шестой пункта 28 изложить в 
следующей редакции:

«не позднее 30 календарных дней до 
даты начала регионального и заключитель-
ного этапов олимпиады представляют в 
Минобрнауки России комплекты олимпи-
адных заданий по каждому общеобразова-
тельному предмету для соответствующих 
этапов олимпиады на электронных носите-
лях в зашифрованном виде;».

7. Абзац восьмой пункта 31 изложить в 
следующей редакции:

«определяет победителей и призеров 
олимпиады на основании рейтинга по 
каждому общеобразовательному предмету 
и в соответствии с квотой, установленной 
организатором олимпиады соответствую-
щего этапа, при этом победителем, призе-
ром заключительного этапа олимпиады 
признается участник, набравший не менее 
50 процентов от максимально возможного 
количества баллов по итогам оценивания 
выполненных олимпиадных заданий2;».

8. В пункте 35 слова «муниципальными 
предметно-методическими комиссиями 
олимпиады» заменить словами «муници-
пальными предметно-методическими 
комиссиями по общеобразовательным 
предметам, по которым проводится олим-
пиада (далее — муниципальные предмет-
но-методические комиссии олимпиады)».

9. Абзац второй пункта 36 изложить в 
следующей редакции:

«Срок окончания школьного этапа 
олимпиады — не позднее 1 ноября.».

10. В пункте 39:
в абзаце четвертом слова «по каждому 

общеобразовательному предмету» заме-
нить словом «олимпиады»;

абзац восьмой изложить в следующей 
редакции:

«обеспечивает сбор и хранение заявле-
ний родителей (законных представителей) 
обучающихся, заявивших о своем участии в 
олимпиаде, об ознакомлении с настоящим 
Порядком и согласии на публикацию олим-
пиадных работ своих несовершеннолетних 
детей, в том числе в сети Интернет;».

11. В пункте 41 слова «по каждому 
общеобразовательному предмету» заме-
нить словом «олимпиады».

12. В абзаце первом пункта 42 слова «по 
каждому общеобразовательному предме-
ту» заменить словом «олимпиады».

13. В пункте 43 слова «по каждому обще-
образовательному предмету» исключить.

14. В пункте 44 слова «региональными 
предметно-методическими комиссиями» 
заменить словами «региональными пред-
метно-методическими комиссиями по 
общеобразовательным предметам, по 
которым проводится олимпиада (далее — 
региональные предметно-методические 
комиссии олимпиады),».

15. В абзаце пятом пункта 48 после 
слова «комиссиями» дополнить словом 
«олимпиады».

16. В пункте 50 слова «по каждому 
общеобразовательному предмету» заме-
нить словом «олимпиады».

17. В пункте 56:
в абзаце пятом слова «по каждому 

общеобразовательному предмету» заме-
нить словом «олимпиады»;

в абзаце одиннадцатом слова «цен-
тральными методическими комиссиями» 
заменить словами «центральными пред-
метно-методическими комиссиями», слова 
«персональных данных участников олим-
пиады» заменить словами «сведений об 
участниках».

18. В абзаце третьем пункта 57 слова 
«центральными методическими комиссия-
ми» заменить словами «центральными 
предметно-методическими комиссиями».

19. В пункте 58 слова «по каждому 
общеобразовательному предмету» заме-
нить словом «олимпиады».

20. В абзаце первом пункта 59 слова «по 
каждому общеобразовательному предме-
ту» исключить.

21. Пункт 60 изложить в следующей 
редакции:

«60. Составы региональных предметно-
методических комиссий олимпиады фор-
мируются из числа педагогических, науч-
ных, научно-педагогических работников.».

22. В пункте 62 после слова «комиссия-
ми» дополнить словом «олимпиады».

23. В пункте 66:
в абзаце шестом после слов «централь-

ные предметно-методические комиссии» 
дополнить словом «олимпиады»;

абзац седьмой дополнить словами «с 
указанием сведений об участниках»;

абзац девятый исключить.
24. В пункте 67:
в абзаце третьем слова «центральными 

методическими комиссиями» заменить 
словами «центральными предметно-мето-
дическими комиссиями»; 

дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«совместно с Минобрнауки России 
обеспечивают публикацию на официаль-
ном сайте олимпиады в сети Интернет 
олимпиадных работ победителей и призе-
ров заключительного этапа олимпиады 
(кроме общеобразовательного предмета 
информатика и ИКТ) с указанием сведений 
об участниках.».

25. В пункте 68 после слов «централь-
ных предметно-методических комиссий» 
дополнить словом «олимпиады».

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 17 марта 2015 г. № 249 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 апреля 2015 г. 

Регистрационный № 36743
О внесении изменений в Порядок проведения 

всероссийской олимпиады школьников, 
утвержденный приказом Министерства образования 

и науки Российской Федерации 
от 18 ноября 2013 г. № 1252

Приказываю:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Порядок проведения всерос-

сийской олимпиады школьников, утвержденный приказом Министерства образования и 
науки Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1252 (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 21 января 2014 г., регистрационный № 31060).

Министр Д. Ливанов
Приложение

Изменения, которые вносятся в Порядок проведения 
всероссийской олимпиады школьников, утвержденный 

приказом Министерства образования и науки 
Российской Федерации 

от 18 ноября 2013 г. № 1252

I. Общие положения
1. Инструкция об организации рассмо-

трения обращений граждан в Министерстве 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации (далее — Инструкция) опреде-
ляет порядок организации рассмотрения 
индивидуальных и коллективных обраще-
ний граждан, включая организацию лично-
го приема граждан, контроля за соблюдени-
ем порядка рассмотрения обращений гра-
ждан, анализа и обобщения информации, 
содержащейся в них, проверку состояния 
работы с обращениями в структурных 
подразделениях Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции (далее — Министерство).

2. Положения Инструкции распростра-
няются на обращения граждан поступаю-
щие в Министерство в письменной форме, в 
форме электронного документа (далее — 
обращения), подлежащие рассмотрению в 
соответствии с Федеральным законом от 2 
мая 2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 
2010, № 27, ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2012, 
№ 31, ст. 4470; 2013, № 19, ст. 2307; № 27, 
ст. 3474; 2014, № 48, ст. 6638) (далее — 
Закон).

3. Должностные лица Министерства, 
осуществляющие рассмотрение обращений 
в соответствии с их должностными регла-
ментами, несут установленную законода-
тельством Российской Федерации ответст-
венность, в том числе за объективное, все-
стороннее и своевременное их рассмотре-
ние.

4. Делопроизводство по обращениям 
осуществляется отделом по работе с обра-
щениями граждан и организации приема 
населения Департамента управления дела-
ми Министерства (далее — Отдел по работе 
с обращениями граждан).

5. Ответственность за организацию, 
соблюдение сроков рассмотрения обраще-
ний, состояние делопроизводства по обра-
щениям в структурных подразделениях 
Министерства несут руководители струк-
турных подразделений Министерства.

6. Должностные лица Министерства, 
осуществляющие рассмотрение обраще-
ний, обеспечивают обработку персональ-
ных данных обратившихся в Министерство 
граждан в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации о персональ-
ных данных.

7. Обращения, поступившие в Мини-
стерство, подлежат обязательному приему 
и рассмотрению (часть 1 статьи 9 Закона).

II. Порядок информирования граждан 
об организации рассмотрения обращений

8. Письменные обращения с доставкой 
по почте или курьером направляются по 
почтовому адресу Министерства: 127994, 
ГСП-4, г. Москва, ул. Ильинка, д. 21.

9. Прием письменных обращений при 
личном обращении граждан осуществляет-
ся в экспедиции Министерства по адресу: 
г. Москва, ул. Ильинка, д. 21, подъезд № 3.

10. Режим работы экспедиции Мини-
стерства:

понедельник, вторник, среда, четверг 
— с 9.00 до 18.00;

пятница — с 9.00 до 16.45;
обеденный перерыв — с 12.00 до 13.00.
11. Обращения в форме электронного 

документа направляются путем заполнения 
специальной формы на официальном 
сайте Министерства http://www.rosmintrud.
ru/reception/form.

12. Обращения могут направляться 
факсом по телефонному номеру: 8 (495) 
606-15-02.

13. Обращения также могут поступать 
по телефонам «горячей линии», «доверия», 
информация о работе которых размещает-
ся на официальном сайте Министерства.

14. Информирование граждан о факте 
поступления обращения, его входящих 
регистрационных реквизитах, наименова-
нии структурного подразделения Мини-
стерства, ответственного за его исполнение, 
осуществляется Отделом по работе с обра-
щениями граждан по телефонному номеру 
8 (495) 606-15-20:

понедельник, вторник, среда, четверг 
— с 9.00 до 18.00;

пятница — с 9.00 до 16.45;
обеденный перерыв — с 12.00 до 13.00.
По другим вопросам, касающимся рас-

смотрения обращения в структурном 
подразделении Министерства, информаци-
онно-справочная работа осуществляется в 
этом структурном подразделении.

15. Справочная информация о контак-
тных телефонах структурных подразделе-
ний и справочной службы Министерства, 
почтовом адресе, факсе, месторасположе-
нии Министерства размещена на офици-
альном сайте Министерства, а также предо-
ставляется должностными лицами справоч-
ной службы Министерства.

16. Справочные, статистические и ана-
литические материалы, касающиеся рабо-
ты с обращениями, размещаются в соответ-
ствующем разделе официального сайта 
Министерства.

17. График личного приема граждан 
размещается на информационных стендах, 
находящихся в Общественной приемной 
Министерства, а также на официальном 
сайте Министерства.

III. Прием и регистрация обращения
18. Поступающие в Министерство пись-

менные обращения принимаются общим 
отделом Департамента управления делами 
Министерства и передаются на первичное 
рассмотрение и регистрацию в Отдел по 
работе с обращениями граждан.

19. Гражданин в своем обращении в 
Министерство в обязательном порядке ука-
зывает свои фамилию, имя, отчество 
(последнее — при наличии), адрес элек-
тронной почты, если ответ должен быть 
направлен в форме электронного докумен-
та, или почтовый адрес, если ответ должен 
быть направлен в письменной форме, наи-
менование Министерства, либо фамилию, 
имя, отчество соответствующего должност-
ного лица Министерства, либо его дол-
жность, излагает суть обращения, ставит 
личную подпись и дату (часть 1 статьи 7 
Закона).

20. В случае необходимости в подтвер-
ждение своих доводов гражданин прилага-
ет к письменному обращению соответству-
ющие документы и материалы либо их 
копии (часть 2 статьи 7 Закона).

21. В целях обеспечения безопасности 
при работе с письменными обращениями 
они подлежат обязательному вскрытию и 
предварительному просмотру должностны-
ми лицами общего отдела Департамента 
управления делами Министерства. В случае 
выявления опасных или подозрительных 
вложений в конверте (бандероли, посылке) 
работа с письменным обращением приоста-
навливается до выяснения обстоятельств и 
принятия соответствующего решения руко-
водством Департамента управления делами 
Министерства.

22. При приеме письменных обращений 
и документов, связанных с их рассмотрени-
ем, должностными лицами общего отдела 
Департамента управления делами Мини-
стерства:

а) проверяется правильность адресно-
сти корреспонденции;

б) сортируются телеграммы;
в) вскрываются конверты, проверяется 

наличие в них документов (разорванные 
документы подклеиваются);

г) поступившие с письмом документы 
(паспорт, военный билет, трудовая книжка, 
пенсионное удостоверение, фотографии и 
другие приложения к письму) подкалыва-
ются под скрепку после текста письма, 
затем подкалывается конверт. В случае 
отсутствия самого текста письма должност-
ным лицом, принимающим почту, подкалы-
вается заверенный его подписью с указани-
ем даты лист бумаги с текстом: «Письмен-
ного обращения к адресату нет», который 
прилагается к конверту.

23. По выявленным нарушениям и недо-
статкам должностными лицами общего 
отдела Департамента управления делами 
Министерства составляются акты на пись-
ма:

к которым прилагаются вложенные в 
конверты денежные знаки, ценные бумаги;

при вскрытии которых не обнаружилось 
письменного вложения;

в конвертах которых обнаружилась 
недостача документов, упоминаемых в 
обращении, или вложенной в конверт опи-
сью документов.

Акт составляется в 2 экземплярах и под-
писывается двумя должностными лицами 
общего отдела Департамента управления 
делами Министерства.

При этом один экземпляр акта посыла-
ется отправителю, второй — приобщается к 
полученным документам и передается вме-
сте с ними в Отдел по работе с обращениями 
граждан.

24. Ошибочно (не по адресу) прислан-
ные письма должностными лицами общего 
отдела Департамента управления делами 
Министерства возвращаются на почту 
невскрытыми.

25. Регистрация обращений в письмен-
ной форме и форме электронного докумен-
та осуществляется должностными лицами 
Отдела по работе с обращениями граждан 
путем ввода необходимых данных об обра-
тившихся гражданах и содержания их обра-
щений в автоматизированную систему 
учета (далее — АСУ).

26. На каждое поступившее в Министер-
ство обращение заводится отдельная реги-
страционно-контрольная карточка (далее 
— РКК).

27. На зарегистрированном обращении 
или сопроводительном письме к обраще-
нию (при наличии) на лицевой стороне пер-
вого листа в правом нижнем углу в свобод-
ном от текста поле наклеивается соответст-
вующая этикетка со штрих-кодом установ-
ленного образца с указанием даты реги-
страции обращения в АСУ и регистрацион-
ного номера обращения.

28. Должностные лица Отдела по работе 
с обращениями граждан при регистрации 
обращений проверяют установленные рек-
визиты письма, наличие указанных автором 
вложений и приложений, а также проверя-
ют поступившие обращения на повтор-
ность.

29. Если одновременно поступило 
несколько обращений одного и того же 
содержания от одного и того же автора, то 
осуществляется регистрация только одного 
из обращений, при этом в РКК делается 
соответствующая отметка о количестве 
дублированных обращений. При поступле-
нии в течение рабочего дня нескольких 
дубликатов обращения в форме электрон-
ного документа, регистрируется только 
одно из обращений. При этом в РКК делает-
ся соответствующая отметка о количестве 
направленных дублированных обращений.

30. Повторными считаются обращения, 
поступившие в Министерство от одного и 
того же лица по одному и тому же вопросу, 
если:

гражданин не удовлетворен данным 
ему ответом по первоначальному заявле-
нию;

со времени подачи первого обращения 
истек установленный законодательством 
Российской Федерации срок рассмотрения 
и ответ заявителю не дан.

Повторные обращения регистрируются 
так же, как и первичные, но в РКК делается 
отметка «Повторное».

31. Не считаются повторными обраще-
ния одного и того же лица, но по разным 
вопросам.

32. Все зарегистрированные обращения 
должностные лица Отдела по работе с обра-
щениями граждан передают в группу скани-
рования, которая, используя специализиро-
ванную технику, переводит печатную 
форму обращения в электронный вид, при-
крепляет электронный образ каждого обра-
щения к соответствующей РКК.

33. Отсканированные оригиналы обра-
щений возвращаются в Отдел по работе с 
обращениями граждан для формирования 
соответствующих архивных дел и хранения 
в установленные действующим законода-
тельством Российской Федерации сроки.

34. Поступившие письменные обраще-
ния в зависимости от содержания доклады-
ваются должностными лицами Отдела по 
работе с обращениями граждан Министру 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации (далее — Министр) или его 
заместителям (далее — руководство Мини-
стерства), либо направляются руководите-
лям соответствующих структурных подра-
зделений Министерства.

35. После рассмотрения Министром 
или руководством Министерства обраще-
ния вместе с резолюциями возвращаются в 
Отдел по работе с обращениями граждан.

36. Отделом по работе с обращениями 
граждан исполнение обращений, доложен-
ных Министру или руководству Министер-
ства, берется на контроль.

37. В случаях, когда обращение направ-
ляется для рассмотрения двум или несколь-
ким структурным подразделениям Мини-
стерства, ответственным исполнителем 
является структурное подразделение 
Министерства или его должностное лицо, 
указанное в резолюции первым (далее 
соответственно — структурное подразделе-
ние — ответственный исполнитель). Он осу-
ществляет сбор соответствующей инфор-
мации от других исполнителей, указанных в 
резолюции (далее — структурное подра-
зделение — соисполнитель), координацию 
их работы для подготовки ответа граждани-
ну, а также ему предоставляется право ини-
циативного запроса необходимой инфор-
мации от других структурных подразделе-
ний Министерства, не указанных в качестве 
соисполнителей. Соисполнителям обраще-
ния должностные лица Отдела по работе с 
обращениями граждан направляют копии 
обращения.

38. Ответственность за своевременное, 
всестороннее и объективное рассмотрение 
обращений в равной степени несут все ука-
занные в резолюции исполнители.
IV. Организация рассмотрения обращений 

в структурных подразделениях 
Министерства

39. После прикрепления электронного 
образа обращения к РКК он становится 
доступен к просмотру в «электронном 
почтовом ящике» структурного подразде-
ления — ответственного исполнителя и 
структурного подразделения — соисполни-
теля.

40. Руководитель либо должностное 
лицо структурного подразделения, опреде-
ленное в качестве ответственного за дело-
производство в структурном подразделе-
нии Министерства и наделенное соответст-
вующими полномочиями (далее — ответст-
венный за делопроизводство в структурном 
подразделении Министерства) например, 
референт структурного подразделения 
Министерства, принимает из «электронно-
го почтового ящика АСУ» поступившие 
обращения, знакомится с содержанием 
обращений, просматривая их электронный 
образ по мере их поступления, и, после при-
нятия решения об их рассмотрении, опреде-
ляет в АСУ в качестве исполнителей началь-
ников соответствующих отделов структур-
ного подразделения Министерства.

41. В случае ошибочного направления 
обращения в структурное подразделение 
Министерства его руководитель в срок до 3 
рабочих дней с даты регистрации обраще-
ния в Министерстве возвращает его в Отдел 
по работе с обращениями граждан с помет-
кой для внесения соответствующих исправ-
лений в РКК и передачи обращения по при-
надлежности.

42. В случае если возврат ошибочно 
направленного обращения превышает 3 
рабочих дня, структурное подразделение — 
исполнитель готовит окончательный ответ 
гражданину на основании информации, 
предварительно запрошенной из структур-
ного подразделения Министерства, в веде-
нии которого находится рассмотрение 
вопросов, содержащихся в обращении.

43. Передача обращений из одного 
структурного подразделения Министерства 
в другое осуществляется только через 
Отдел по работе с обращениями граждан на 
основании резолюции руководителя струк-
турного подразделения Министерства либо 
на основании соответствующей служебной 
записки, в которых указываются причина 
возврата и наименование структурного 
подразделения Министерства, которому 

необходимо направить обращение для рас-
смотрения.

44. В случае разногласий между руково-
дителями структурных подразделений 
Министерства о принадлежности обраще-
ния окончательное решение по этому 
вопросу принимается руководством Мини-
стерства в соответствии с распределением 
обязанностей между руководством Мини-
стерства.

45. Начальники (заместители начальни-
ков) отделов структурных подразделений 
Министерства ежедневно, не реже 2 раз в 
день, проверяют наличие информации о 
факте направления обращений для рассмо-
трения в их отделы через АСУ, знакомятся с 
содержанием обращений, просматривая их 
электронный образ, и исходя из компетен-
ции отделов, определяют в АСУ в качестве 
исполнителя должностное лицо отдела 
(далее — основной исполнитель). Срок рас-
смотрения обращений начальником отдела 
— 1 рабочий день.

46. Основной исполнитель ежедневно, 
не реже 2 раз в день, проверяет наличие 
информации о факте направления обраще-
ния для рассмотрения, знакомится с содер-
жанием обращения, просматривая его элек-
тронный образ, и приступает к подготовке 
необходимых ответов или соответствую-
щих запросов.

47. Ответ на обращение не дается, если в 
письменном обращении не содержится 
фамилия гражданина, направившего обра-
щение, или его почтовый адрес, если ответ 
должен быть направлен в письменной 
форме, или адрес электронной почты, если 
ответ должен быть направлен в форме 
электронного документа (часть 1 статьи 11 
Закона).

48. Обращение, в котором обжалуется 
судебное решение, в течение 7 дней со дня 
регистрации обращения в Министерстве 
возвращается структурным подразделени-
ем — ответственным исполнителем гра-
жданину, направившему обращение, с разъ-
яснением порядка обжалования данного 
судебного решения (часть 2 статьи 11 Зако-
на). При этом в Отделе по работе с обраще-
ниями граждан снимается копия обращения 
для последующего хранения его в архиве.

49. В случае, если в обращении содер-
жатся нецензурные либо оскорбительные 
выражения, угрозы жизни, здоровью и иму-
ществу должностного лица, а также членов 
его семьи, оно может быть оставлено без 
ответа по существу поставленных в нем 
вопросов. При этом гражданину, направив-
шему обращение, сообщается о недопусти-
мости злоупотребления правом (часть 3 
статьи 11 Закона).

50. В случае, если текст письменного 
обращения не поддается прочтению и оно 
не подлежит направлению на рассмотрение 
в государственный орган, орган местного 
самоуправления или должностному лицу в 
соответствии с их компетенцией, об этом в 
течение 7 дней со дня регистрации обраще-
ния в Министерстве сообщается граждани-
ну, направившему обращение, если его 
фамилия и почтовый адрес поддаются про-
чтению (часть 4 статьи 11 Закона).

51. В случае, если в письменном обра-
щении содержится вопрос, на который гра-
жданину неоднократно давались письмен-
ные ответы по существу в связи с ранее 
направляемыми обращениями, и при этом в 
обращении не приводятся новые доводы 
или обстоятельства, Министр, руководство 
Министерства или структурного подразде-
ления — ответственного исполнителя впра-
ве принять решение о безосновательности 
очередного обращения и прекращении 
переписки с гражданином по данному 
вопросу при условии, что указанное обра-
щение и ранее направляемые обращения 
направлялись в одно и то же структурное 
подразделение Министерства (часть 5 ста-
тьи 11 Закона). Данное решение структур-
ное подразделение — ответственный 
исполнитель оформляет в виде заключения 
(справки) и готовит проект письма в адрес 
гражданина, направившего обращение, в 
котором обосновывается причина прекра-
щения переписки с ним.

52. В случае, если ответ по существу 
поставленного в обращении вопроса не 
может быть дан без разглашения сведений, 
составляющих государственную или иную 
охраняемую федеральным законом тайну, 
гражданину, направившему обращение, 
сообщается о невозможности дать ответ по 
существу поставленного в нем вопроса в 
связи с недопустимостью разглашения ука-
занных сведений (часть 6 статьи 11 Закона).

53. В случае, если причины, по которым 
ответ по существу поставленных в обраще-
нии вопросов не мог быть дан, в последую-
щем были устранены, гражданин вправе 
повторно направить обращение в Мини-
стерство либо его должностному лицу 
(часть 7 статьи 11 Закона).

54. Общий срок рассмотрения обраще-
ний в Министерстве по существу определя-
ется в соответствии с Законом.

55. С целью обеспечения организации и 
персонифицированного учета работы в АСУ 
разграничение доступа к обращениям в 
структурном подразделении — ответствен-
ном исполнителе и структурном подразде-
лении — соисполнителе осуществляется в 
следующем порядке:

руководитель структурного подразде-
ления Министерства имеет доступ ко всему 
массиву обращений, находящихся на рас-
смотрении во вверенном ему структурном 
подразделении;

заместитель руководителя структурно-
го подразделения Министерства имеет 
доступ к обращениям, по которым он в АСУ 
указан в качестве одного из участников рас-
смотрения, а при исполнении обязанностей 
руководителя структурного подразделения 
Министерства — ко всему массиву обраще-
ний, находящихся на рассмотрении в струк-
турном подразделении Министерства;

референт структурного подразделения 
Министерства имеет доступ ко всему масси-
ву обращений, находящихся на рассмотре-
нии в структурном подразделении Мини-
стерства;

начальник отдела имеет доступ к обра-
щениям, по которым в АСУ указан либо он, 
либо должностное лицо его отдела в качест-
ве одного из участников рассмотрения;

должностное лицо отдела имеет доступ 
к обращениям, по которым в АСУ указан в 
качестве одного из участников рассмотре-
ния.

56. Структурные подразделения — сои-
сполнители в течение первой половины 
срока, отведенного на подготовку ответа 
гражданину, представляют в структурное 
подразделение — ответственный исполни-
тель предложения для включения в проект 
ответа или сообщают об их отсутствии.

57. В случае, если данных, указанных в 
обращении, недостаточно для принятия 
окончательного решения, руководством 
структурного подразделения — ответствен-
ного исполнителя принимаются меры с 
целью получения необходимых материалов 
для заключения и обоснованного принятия 
решения.

58. В случае необходимости рассматри-
вающие обращение должностные лица 
соответствующих структурных подразделе-
ний — ответственных исполнителей и 
структурных подразделений — соисполни-

телей могут обеспечить его рассмотрение с 
выездом на место (часть 2 статьи 9 Закона). 
Решение о рассмотрении обращения с вые-
здом на место указанных должностных лиц 
структурных подразделений Министерства 
принимается руководством Министерства. 
При проверке обращений с выездом на 
место результаты проверки оформляются 
справкой. Справка вместе с обращением 
передается в Отдел по работе с обращения-
ми граждан.

59. В проекте окончательного ответа 
гражданину обобщается информация, 
полученная от всех структурных подразде-
лений — соисполнителей по конкретному 
обращению, после чего он передается на 
подпись руководству структурного подра-
зделения — ответственного исполнителя.

60. Перед подписанием письма, содер-
жащего ответ на обращение гражданина 
(далее — ответ гражданину), в случае отсут-
ствия письменного ответа структурного 
подразделения — соисполнителя, проект 
ответа визируется соответствующим струк-
турным подразделением — соисполните-
лем рассмотрения обращения.

61. Гражданину на одно его обращение 
направляется только один ответ, несмотря 
на количество вопросов, изложенных в нем.

62. Ответственный исполнитель и дол-
жностное лицо, подписавшее ответ, несут 
персональную ответственность за своевре-
менность, полноту, содержание ответа, 
достоверность ссылки на нормативные пра-
вовые акты.

63. Вносить какие-либо изменения в 
содержание ответа гражданину без разре-
шения должностного лица, подписавшего 
его, запрещается.

64. Исходящие письма, содержащие 
ответ гражданину, соответствующие запро-
сы, основным исполнителем распечатыва-
ются в установленном порядке на номерном 
бланке Министерства и направляются на 
визирование и подписание вышестоящему 
руководству (начальнику отдела, замести-
телю руководителя структурного подразде-
ления, руководителю структурного подра-
зделения).

65. При направлении на визирование и 
подпись исходящих писем Министру, руко-
водству Министерства основной исполни-
тель распечатывает соответствующее обра-
щение и подкладывает его в качестве осно-
вания подготовки письма.

66. Ответы гражданину о несогласии с 
ранее направленными ответами, подписан-
ными руководством структурных подразде-
лений Министерства, готовятся за подпи-
сью руководства Министерства.

67. Подлинные документы (паспорта, 
дипломы, трудовые книжки) возвращаются 
гражданину заказным отправлением вме-
сте с ответом гражданину. При этом в ответе 
должны быть перечислены их наименова-
ния и указано общее количество листов 
приложения.

68. Ответы гражданину, подписанные 
Министром, руководством Министерства, а 
также на обращения, взятые на особый 
контроль Отделом по работе с обращения-
ми граждан, вместе с перепиской направля-
ются в Отдел по работе с обращениями гра-
ждан для регистрации и отправки адреса-
там.

69. Все действия должностных лиц 
структурных подразделений Министерства 
по использованию АСУ (принятие докумен-
тов из «почтового ящика» структурного 
подразделения Министерства, просмотр 
электронного образа документа, внесение 
изменений в РКК) осуществляются с обяза-
тельной системной фиксацией и контролем 
даты и времени указанных действий, а 
также фамилии, имени, отчества лица, их 
производивших.

70. Ответственные за делопроизводст-
во в структурных подразделениях Мини-
стерства ежедневно (при наличии ответов 
гражданину) формируют комплект исходя-
щих ответов гражданину на отправку, 
создают в АСУ электронную форму реестра 
ответов гражданину (далее — реестр) путем 
считывания штрих-кодов с помощью ручно-
го штрих-сканера или внося в АСУ номера 
исходящих РКК. Информация о дате фор-
мирования реестра в автоматическом режи-
ме размещается в соответствующих полях 
РКК, и эта дата является датой ответа гра-
жданину.

Ответственные за делопроизводство в 
структурных подразделениях Министерст-
ва после формирования реестра проставля-
ют в ответах гражданину исходящую дату, 
которая должна соответствовать дате рее-
стра.

71. Перед передачей ответов гражданам 
на отправку ответственные за делопроиз-
водство в структурных подразделениях 
Министерства проверяют наличие подпи-
сей, виз, приложений к ответу, правиль-
ность написания индекса почтового отделе-
ния, адреса, фамилии и инициалов корре-
спондента и исходящего номера.

72. Реестр распечатывается и прикла-
дывается к сформированному комплекту 
ответов гражданам с последующей переда-
чей в Отдел по работе с обращениями гра-
ждан.

73. Должностное лицо Отдела по работе 
с обращениями граждан принимает сфор-
мированный комплект ответов гражданам, 
проверяет их соответствие реестру с помо-
щью ручного штрих-сканера или внося в 
АСУ номера исходящих РКК. При проверке 
дата принятия реестра (закрытия возмож-
ности редактирования в АСУ) проставляется 
автоматически в соответствующие поля 
каждой РКК, входящей в состав реестра.

Дата поступления в Отдел по работе с 
обращениями граждан ответов гражданам 
является датой окончательного исполнения 
обращения.

74. В случае отсутствия указанного в 
реестре ответа гражданину в представлен-
ных на отправку ответах гражданам, дол-
жностное лицо Отдела по работе с обраще-
ниями граждан уведомляет о данном факте 
структурное подразделение Министерства, 
из которого поступил данный комплект 
ответов.

75. Должностное лицо Отдела по работе 
с обращениями граждан передает комплект 
ответов гражданам в группу сканирования, 
работники которой выполняют потоковое 
сканирование документов, в момент считы-
вания штрих-кода происходит прикрепле-
ние образа документа к соответствующей 
РКК.

V. Порядок направления ответа 
на обращение

76. После прикрепления образов доку-
ментов к соответствующей РКК и возврата 
ответов гражданам из группы сканирования 
в Отделе по работе с обращениями граждан 
его должностными лицами производится 
их сортировка для:

передачи в общий отдел Департамента 
управления делами Министерства для 
отправки адресатам;

отправки ответов гражданам по элек-
тронной почте в случаях, когда в обращении 
гражданином указан электронный адрес 
для направления ему ответа в электронной 
форме. Отправка производится должност-
ными лицами Отдела по работе с обращени-
ями граждан ежедневно, централизованно 
и в автоматическом режиме с использова-
нием в АСУ почтового ящика Министерства 

noreply@rosmintrud.ru. Одновременно с 
отправкой электронного образа ответа в 
АСУ формируется уведомление, в котором 
содержится дата и вид отправки.

77. Отправка ответов на обращения гра-
ждан в адрес Администрации Президента 
Российской Федерации, Аппарата Прави-
тельства Российской Федерации, Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации, Генеральной прокуратуры Россий-
ской Федерации осуществляется Отделом 
по работе с обращениями граждан через 
фельдъегерскую связь.

VI. Порядок завершения работы 
с обращением

78. Обращение считается рассмотрен-
ным, если гражданину дан письменный или 
устный, с согласия гражданина, ответ по 
существу поставленных в нем вопросов, 
направлены соответствующие запросы и 
уведомления, приняты необходимые реше-
ния и меры в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации (статья 10 
Закона).

79. На каждом обращении после приня-
тия решения об окончании его рассмотре-
ния руководством структурного подразде-
ления — ответственного исполнителя и 
структурного подразделения — соисполни-
теля делается надпись «В дело», ставится 
личная подпись соответствующего руково-
дителя (заместителя руководителя) струк-
турного подразделения Министерства и 
указывается дата.

Документы исполненного обращения с 
визовой копией ответа гражданину форми-
руются в дела в структурном подразделе-
нии — ответственном исполнителе, струк-
турном подразделении — соисполнителе в 
соответствии с номенклатурой дел.

Документы исполненных обращений в 
делах располагаются по следующим прин-
ципам:

алфавитный (по алфавиту фамилии, 
имени, отчества гражданина);

систематический (по входящим реги-
страционным номерам).

80. Обращения без принятого руковод-
ством структурного подразделения — 
ответственного исполнителя, структурного 
подразделения — соисполнителя решения 
об окончании их рассмотрения подшивать в 
дела запрещается.

81. Подлинники обращений, взятых на 
контроль Отделом по работе с обращения-
ми граждан, сопроводительные документы 
к ним, визовые копии ответов на обраще-
ния, а также другие документы, относящие-
ся к рассмотрению соответствующих обра-
щений, формируются в дела в Отделе по 
работе с обращениями граждан в соответст-
вии с номенклатурой дел Отдела по работе с 
обращениями граждан.

82. Подлинники обращений, поступив-
ших в Министерство на бумажных носите-
лях с сопроводительными документами к 
ним, формируются в дела в Отделе по рабо-
те с обращениями граждан в соответствии с 
номенклатурой дел Отдела по работе с 
обращениями граждан.

VII. Организация личного приема 
граждан

83. Помещения, в которых осуществля-
ется ожидание и личный прием граждан, 
должны обеспечивать комфортное распо-
ложение граждан и должностных лиц 
Министерства. Для этого они оборудуются:

системами кондиционирования (охла-
ждения и нагревания) воздуха;

средствами пожаротушения и оповеще-
ния о возникновении чрезвычайной ситуа-
ции;

доступными местами общественного 
пользования (туалетами);

пандусами, расширенными проходами, 
позволяющими обеспечить беспрепятст-
венный доступ для инвалидов и иных мало-
мобильных групп населения;

доступными местами хранения верхней 
одежды граждан.

84. Вход в здание, в котором располага-
ется Общественная приемная Министерст-
ва, оборудуется информационной таблич-
кой (вывеской) «Общественная приемная 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации».

85. В целях повышения эффективности 
контроля за соблюдением должностными 
лицами Министерства требований к слу-
жебному поведению, а также выявления и 
фиксации фактов, способствующих созда-
нию условий для проявления коррупции в 
Министерстве, помещение Общественной 
приемной Министерства оснащается специ-
альными техническими средствами.

86. Места получения информации о 
работе с обращениями в Министерстве обо-
рудуются информационными стендами, 
телефонной связью и копировальной тех-
никой.

87. Для ожидания гражданами личного 
приема, а также для заполнения необходи-
мых документов отводятся места, оборудо-
ванные стульями, столами (стойками) для 
возможности оформления документов, 
которые обеспечиваются писчей бумагой, 
ручками, бланками документов.

88. Вход и передвижение по помещени-
ям, в которых проводится личный прием 
граждан, не должны создавать затруднений 
для лиц с ограниченными возможностями 
здоровья.

89. Оформление визуальной, текстовой 
информации должно соответствовать опти-
мальному зрительному восприятию этой 
информации гражданами.

90. В помещении для личного приема 
граждан организуется пост охраны.

91. Министром, как членом Правитель-
ства Российской Федерации, проводится 
личный прием граждан по вопросам, отно-
сящимся к полномочиям Министерства, в 
помещении Приемной Правительства Рос-
сийской Федерации.

92. Личный прием граждан руководст-
вом Министерства, руководителями струк-
турных подразделений Министерства по 
вопросам, относящимся к полномочиям 
Министерства, осуществляется в соответст-
вии с графиком личного приема, утвержда-
емым Министром, и проводится в Общест-
венной приемной Министерства.

93. Руководством Министерства осу-
ществляется личный прием граждан для 
рассмотрения аргументированных жалоб 
на решения, ранее принятые на личном при-
еме (по письменным обращениям) руково-
дителями структурных подразделений 
Министерства.

94. Организацию личного приема гра-
ждан руководством Министерства осу-
ществляет Отдел по работе с обращениями 
граждан путем:

а) обеспечения записи граждан на лич-
ный прием по их письменным обращениям;

б) своевременного уведомления гра-
ждан о проведении личного приема руко-
водством Министерства;

в) получения не позднее 3 рабочих дней 
до даты приема от структурных подразделе-
ний Министерства, осуществляющих рас-
смотрение обращения гражданина о лич-
ном приеме руководством Министерства, 
материалов необходимых для приема 
(краткая справка по обращению на имя 
заместителя Министра с изложением сути 
обращения и предлагаемых вариантов 
решения вопроса), а также при необходи-
мости других материалов, позволяющих 
решить вопросы обращения в наиболее 
полном объеме.

95. Организацию личного приема гра-
ждан руководителями структурных подра-
зделений Министерства осуществляют дол-
жностные лица этих соответствующих 
структурных подразделений Министерства 
путем:

а) обеспечения записи граждан на лич-
ный прием;

б) своевременного уведомления гра-
ждан о проведении личного приема, его 
месте и времени;

в) предоставления информации о гра-
жданах, записавшихся на личный прием, и 
копий материалов, подготовленных к лич-
ному приему граждан, в Отдел по работе с 
обращениями граждан не позднее 3 рабо-
чих дней до даты приема.

VIII. Проведение личного приема
96. При личном приеме гражданин 

предъявляет документ, удостоверяющий 
его личность.

97. Граждане приглашаются на личный 
прием в порядке очередности. Результаты 
личного приема граждан заносятся в кар-
точку личного приема граждан с использо-
ванием автоматизированной базы данных 
«Прием граждан».

98. Должностные лица Отдела по работе 
с обращениями граждан, осуществляющие 
организацию и проведение личного приема 
граждан в Общественной приемной Мини-
стерства (далее — работники Обществен-
ной приемной Министерства), вправе уточ-
нить мотивы обращения и существо вопро-
са, а также ознакомиться с документами, 
подтверждающими обоснованность сведе-
ний и доводов гражданина.

99. При проведении личного приема 
граждан работники Общественной прием-
ной Министерства вправе привлекать дол-
жностных лиц структурных подразделений 
Министерства.

100. Ответ на обращение с согласия гра-
жданина может быть дан ему устно в ходе 
личного приема, о чем делается запись в 
карточке личного приема гражданина (в 
случае, если изложенные в устном обраще-
нии факты и обстоятельства являются оче-
видными и не требуют дополнительной 
проверки).

101. На письменных обращениях, при-
нятых в ходе личного приема, указывается 
дата и делается отметка «принято на лич-
ном приеме». Рассмотрение таких обраще-
ний осуществляется в соответствии с насто-
ящей Инструкцией.

102. Если в ходе личного приема гра-
жданина выясняется, что решение вопро-
сов, содержащихся в обращении, не отно-
сится к компетенции Министерства, гра-
жданину разъясняется, куда и в каком 
порядке ему следует обратиться.

103. В ходе личного приема гражданину 
может быть отказано в рассмотрении его 
обращения, если ему ранее был дан ответ по 
существу поставленных в обращении 
вопросов (пункт 6 статьи 13 Закона), о чем 
заносится информация в карточку личного 
приема гражданина.

IX. Анализ обращений
104. Руководители структурных подра-

зделений Министерства обеспечивают учет 
и анализ вопросов, содержащихся в обра-
щениях, в том числе анализ следующих дан-
ных:

а) количество и характер рассмотрен-
ных обращений;

б) количество и характер решений, при-
нятых по обращениям Министерством в 
пределах его полномочий;

в) количество и характер судебных спо-
ров с гражданами, а также сведения о приня-
тых по ним судебных решениях в отношении 
дел, интересы по которым представляло 
структурное подразделение Министерства.

105. Руководители структурных подра-
зделений Министерства на основании ана-
лиза вопросов, содержащихся в обращени-
ях, вносят предложения, направленные на 
устранение недостатков, в том числе в обла-
сти нормативного правового регулирования 
в установленной сфере деятельности.

106. По итогам календарного года руко-
водителями структурных подразделений 
Министерства направляется в Отдел по 
работе с обращениями граждан аналитиче-
ская информация по работе с обращениями 
граждан, указанная в пунктах 104 — 105 
Инструкции.

107. По итогам календарного года 
Министерство запрашивает у руководите-
лей (заместителей руководителей) Феде-
ральной службы по труду и занятости 
(Роструд), Фонда социального страхования 
Российской Федерации, Пенсионного 
фонда Российской Федерации информа-
цию с обобщенными результатами анализа 
обращений, поступивших в их адрес.

108. Отдел по работе с обращениями 
граждан обобщает результаты анализа 
обращений по итогам календарного года и 
представляет соответствующий доклад 
Министру.

X. Контроль за обеспечением порядка 
работы с обращениями

109. Контроль за обеспечением порядка 
работы с обращениями осуществляется в 
целях обеспечения своевременного и каче-
ственного исполнения поручений по обра-
щениям, принятия оперативных мер по сво-
евременному выявлению и устранению 
причин нарушения прав, свобод и законных 
интересов граждан, анализа содержания 
поступающих обращений, хода и результа-
тов работы с обращениями.

110. Контроль за исполнением обраще-
ний включает:

а) постановку поручений по исполне-
нию обращений на контроль;

б) сбор и обработку информации о ходе 
рассмотрения обращений;

в) подготовку оперативных запросов 
исполнителям о ходе и состоянии исполне-
ния поручений по обращениям;

г) подготовку и обобщение данных о 
содержании и сроках исполнения поруче-
ний по обращениям;

д) снятие обращений с контроля.
111. Контроль за рассмотрением обра-

щений осуществляется руководством 
структурного подразделения — ответствен-
ного исполнителя и структурного подразде-
ления — соисполнителя.

112. Отдел по работе с обращениями 
граждан осуществляет в пределах своей 
компетенции контроль за соблюдением 
порядка рассмотрения обращений, анали-
зирует содержание обращений, принимает 
меры по своевременному выявлению и 
устранению причин нарушения прав, сво-
бод и законных интересов граждан.

113. В ходе осуществления такого 
контроля должностные лица Отдела по 
работе с обращениями граждан, имеют 
право:

а) запрашивать у исполнителей и их 
непосредственных руководителей необхо-
димые сведения о ходе рассмотрения обра-
щений;

б) знакомиться в установленном поряд-
ке с материалами, отражающими состояние 
рассмотрения обращений;

в) вносить соответствующим руководи-
телям предложения по устранению недо-
статков, выявленных в ходе контроля рас-
смотрения обращений.

114. На обращениях (сопроводитель-
ных письмах к ним), исполнение которых 
взято на контроль, и на их РКК Отделом по 
работе с обращениями граждан проставля-
ется штамп «Контроль. Срок до ____».

115. Отдел по работе с обращениями 
граждан еженедельно направляет структур-
ным подразделениям — ответственным 
исполнителям информацию об обращени-
ях, срок рассмотрения которых истек.

116. Обращения, поставленные на 
контроль, считаются исполненными и сни-
маются с контроля Отделом по работе с 
обращениями граждан после полного рас-
смотрения поставленных в обращении 
вопросов и направления соответствующих 
ответов по существу гражданам и органам, 
направившим обращения граждан с контр-
олем исполнения.

117. Датой снятия обращения с контр-
оля является дата отправления окончатель-
ного ответа гражданину и в орган, направив-
ший обращение с контролем исполнения.

118. Обращения, на которые даются 
промежуточные ответы, с контроля не сни-
маются.

119. Руководство структурных подра-
зделений Министерства должно регулярно 
проверять состояние исполнительской дис-
циплины, рассматривать случаи нарушения 
установленных сроков исполнения обраще-
ний, принимать меры по устранению при-
чин нарушений.

120. Нарушения установленного поряд-
ка рассмотрения обращений, неправомер-
ный отказ в их приеме, затягивание сроков 
рассмотрения, необъективное разбиратель-
ство, принятие необоснованных, нарушаю-
щих законодательство Российской Федера-
ции решений, предоставление недостовер-
ной информации, разглашение сведений о 
частной жизни гражданина влекут в отно-
шении виновных должностных лиц ответст-
венность в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации.

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 4 февраля 2015 г. № 60н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 6 апреля 2015 г. 

Регистрационный № 36739
Об утверждении Инструкции об организации 

рассмотрения обращений граждан в Министерстве труда 
и социальной защиты Российской Федерации

В соответствии с Федеральным законом от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмо-
трения обращений граждан Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 2010, № 27, ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2012, № 31, 
ст. 4470; 2013, № 19, ст. 2307; № 27, ст. 3474; 2014, № 48, ст. 6638) приказываю:

Утвердить прилагаемую Инструкцию об организации рассмотрения обращений гра-
ждан в Министерстве труда и социальной защиты Российской Федерации.

Министр М. Топилин

Инструкция об организации рассмотрения обращений граждан 
в Министерстве труда и социальной защиты Российской Федерации
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей А.И. Бойцова, Н.С. Бон-
даря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. Данилова, 
Л.М. Жарковой, Г.А. Жилина, С.М. 
Казанцева, М.И. Клеандрова, С.Д. Князе-
ва, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, Н.В. Селезнева, О.С. Хохряко-
вой, В.Г. Ярославцева,

с участием представителей ОАО 
«Газпром нефть» — адвокатов В.М. 
Зарипова и И.В. Хаменушко, полномоч-
ного представителя Государственной 
Думы в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации Д.Ф. Вяткина, предста-
вителя Совета Федерации — доктора 
юридических наук А.С. Саломаткина, 
полномочного представителя Президен-
та Российской Федерации в Конституци-
онном Суде Российской Федерации М.В. 
Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности пун-
кта 1 части 4 статьи 2 Федерального кон-
ституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» и абзаца 
третьего подпункта 1 пункта 1 статьи 342 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ОАО «Газпром нефть». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика М.И. Клеандрова, объяснения пред-
ставителей сторон, выступления пригла-
шенных в заседание представителей: от 
Верховного Суда Российской Федерации 
— судей Верховного Суда Российской 
Федерации Л.А. Калининой и А.Г. Першу-
това, от Министерства финансов Рос-
сийской Федерации — Г.Р. Голованова, 
от Федеральной налоговой службы — 
О.В. Овчара, от Министерства юстиции 
Российской Федерации — М.А. Мельни-
ковой, от Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации — Т.А. Васильевой, 
исследовав представленные документы 
и иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу 

ОАО «Газпром нефть» оспаривает кон-
ституционность следующих законополо-
жений:

пункта 1 части 4 статьи 2 Федераль-
ного конституционного закона от 5 фев-
раля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном 
Суде Российской Федерации», которым 
к полномочиям Верховного Суда Россий-
ской Федерации в качестве суда первой 
инстанции отнесено рассмотрение адми-
нистративных дел об оспаривании нор-
мативных правовых актов Президента 
Российской Федерации, Правительства 
Российской Федерации, федеральных 
органов исполнительной власти, Гене-
ральной прокуратуры Российской Феде-
рации, Следственного комитета Россий-
ской Федерации, Судебного департамен-
та при Верховном Суде Российской 
Федерации, Центрального банка Россий-
ской Федерации, Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции, государственных внебюджетных 
фондов, в том числе Пенсионного фонда 
Российской Федерации, Фонда социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции, Федерального фонда обязательно-
го медицинского страхования, а также 
государственных корпораций;

абзаца третьего подпункта 1 пункта 1 
статьи 342 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, согласно которому при 
отсутствии у налогоплательщика на 
момент наступления срока уплаты нало-
га на добычу полезных ископаемых по 
итогам первого налогового периода оче-
редного календарного года утвержден-
ных нормативов потерь полезных иско-
паемых на очередной календарный год 
впредь до их утверждения применяются 
нормативы потерь, утвержденные ранее 
в установленном порядке.

1.1. Верховный Суд Российской 
Федерации определением от 17 декабря 
2013 года отказал в принятии заявления 
ОАО «Газпром нефть» о признании 
недействительным положения письма 
Федеральной налоговой службы от 21 
августа 2013 года № АС-4-3/15165 «О 
налоге на добычу полезных ископае-
мых» о порядке определения налоговой 
ставки по налогу на добычу полезных 
ископаемых в части перерасчета сумм 
данного налога налогоплательщиком с 
учетом утверждаемых нормативов 
потерь полезных ископаемых на очеред-
ной календарный год, указав, что оспа-
риваемое письмо Федеральной налого-
вой службы, вопреки утверждению зая-
вителя, не отвечает требованиям, предъ-
являемым к нормативным правовым 
актам. При этом Верховный Суд Россий-
ской Федерации отметил, что рассмо-
трение дел об оспаривании актов Феде-
ральной налоговой службы подведомст-
венно арбитражному суду.

Высший Арбитражный Суд Россий-
ской Федерации, куда ОАО «Газпром 
нефть» обратилось с аналогичным заяв-
лением, определением от 10 апреля 2014 
года прекратил производство по делу, 
сославшись на то, что письмо Федераль-
ной налоговой службы от 21 августа 
2013 года не устанавливает правовых 
норм (правил поведения), обязательных 
для неопределенного круга лиц, и не 
отвечает критериям, позволяющим при-
знать его в качестве нормативного пра-
вового акта, ни по форме, ни по содер-
жанию, ни по издавшему его субъекту, 
ни по источнику опубликования.

1.2. Согласно статьям 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующим статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, объединение граждан впра-
ве обратиться в Конституционный Суд 
Российской Федерации с жалобой на 
нарушение конституционных прав и сво-
бод законом и такая жалоба признается 
допустимой, если оспариваемые законо-
положения были применены в деле зая-
вителя, рассмотрение которого завер-
шено в суде, и если ими затрагиваются 
конституционные права и свободы; 
несоблюдение этих условий в силу ста-

тей 43 и 68 названного Федерального 
конституционного закона является осно-
ванием для принятия решения об отказе 
в принятии жалобы к рассмотрению 
либо о прекращении производства по 
делу.

Нарушение пунктом 1 части 4 статьи 
2 Федерального конституционного зако-
на «О Верховном Суде Российской Феде-
рации» Конституции Российской Феде-
рации, ее статей 8, 34, 35, 46 и 57, ОАО 
«Газпром нефть» усматривает в том, что 
данное законоположение, которое, по 
существу, воспроизводит примененный 
в его деле пункт 2 части первой статьи 27 
ГПК Российской Федерации в редакции, 
действовавшей до принятия названного 
Федерального конституционного зако-
на, ограничивает право на судебное 
оспаривание актов Федеральной налого-
вой службы, которые устанавливают для 
налогоплательщиков не предусмотрен-
ные Налоговым кодексом Российской 
Федерации, а именно подпунктом 1 пун-
кта 1 его статьи 342, обязанности, т.е., по 
сути, являются нормативными правовы-
ми актами.

Федеральный закон от 12 марта 2014 
года № 29-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в связи с принятием 
Закона Российской Федерации о поправ-
ке к Конституции Российской Федерации 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции и прокуратуре Российской Федера-
ции», изложивший в новой редакции 
статью 27 ГПК Российской Федерации, 
согласно которой подсудность дел Вер-
ховному Суду Российской Федерации 
определяется Федеральным конститу-
ционным законом «О Верховном Суде 
Российской Федерации», вступил в силу 
6 августа 2014 года. С этого же дня 
Федеральным законом от 28 июня 2014 
года № 186-ФЗ «О внесении изменений в 
Арбитражный процессуальный кодекс 
Российской Федерации» признана утра-
тившей силу часть 2 статьи 34 АПК Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
Высший Арбитражный Суд Российской 
Федерации рассматривал в качестве 
суда первой инстанции дела об оспари-
вании нормативных правовых актов 
федеральных органов исполнительной 
власти, если такие акты затрагивают 
права или законные интересы заявителя 
в сфере предпринимательской и иной 
экономической деятельности.

Тем самым в настоящее время пол-
номочие по рассмотрению в качестве 
суда первой инстанции административ-
ных дел об оспаривании нормативных 
правовых актов федеральных органов 
исполнительной власти возложено на 
Верховный Суд Российской Федерации 
как высший судебный орган по граждан-
ским делам, делам по разрешению эко-
номических споров, уголовным, админи-
стративным и иным делам, подсудным 
судам, образованным в соответствии с 
Федеральным конституционным зако-
ном от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О 
судебной системе Российской Федера-
ции» и федеральными законами. Исходя 
из этого жалоба ОАО «Газпром нефть» в 
части оспаривания конституционности 
пункта 1 части 4 статьи 2 Федерального 
конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации», несмотря 
на отсутствие ссылки на него в судебных 
решениях, вынесенных в отношении зая-
вителя в период действия соответствую-
щих норм Арбитражного процессуально-
го кодекса Российской Федерации и Гра-
жданского процессуального кодекса 
Российской Федерации, утративших 
силу с 6 августа 2014 года, является 
допустимой.

Что касается абзаца третьего под-
пункта 1 пункта 1 статьи 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации, то из 
представленных материалов следует, 
что ОАО «Газпром нефть» обращалось в 
Верховный Суд Российской Федерации и 
в Высший Арбитражный Суд Российской 
Федерации в порядке, предусмотренном 
для оспаривания нормативных правовых 
актов, вне связи с конкретным делом, в 
котором на основании указанного зако-
ноположения в определенной юрисдик-
ционной процедуре разрешался бы 
затрагивающий его права и свободы 
вопрос, устанавливались и (или) иссле-
довались фактические обстоятельства, 
могущие свидетельствовать о невыпол-
нении им изложенных в письме Феде-
ральной налоговой службы от 21 августа 
2013 года предписаний, которые, по 
мнению заявителя, противоречат закону. 
Судебные же постановления по делам 
дочерних организаций ОАО «Газпром 
нефть», в которых оспариваемое им 
положение Налогового кодекса Россий-
ской Федерации было применено с уче-
том указанного письма Федеральной 
налоговой службы, в рамках настоящего 
дела не могут быть приняты в качестве 
документов, подтверждающих (как того 
требует статья 96 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации») примене-
ние этого положения в конкретном деле 
заявителя. Соответственно, производст-
во по настоящему делу в части, касаю-
щейся проверки конституционности 
абзаца третьего подпункта 1 пункта 1 
статьи 342 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, подлежит прекраще-
нию в силу пункта 2 статьи 43 и статьи 68 
названного Федерального конституци-
онного закона.

1.3. Как следует из статей 36, 74, 96 и 
97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
постановление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, которая была применена 
в деле заявителя и конституционность 
которой подвергается сомнению, оцени-
вая при этом как буквальный смысл рас-
сматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм, не будучи связанным при 
принятии решения основаниями и дово-
дами, изложенными в жалобе.

Таким образом, пункт 1 части 4 ста-
тьи 2 Федерального конституционного 
закона «О Верховном Суде Российской 
Федерации» является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
в той мере, в какой на его основании в 
действующей системе правового регу-
лирования разрешается вопрос о воз-
можности судебной проверки актов 
Федеральной налоговой службы как 
федерального органа исполнительной 

власти, содержащих разъяснения по 
вопросам, связанным с применением 
налоговыми органами норм налогового 
законодательства.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует каждому судебную 
защиту его прав и свобод (статья 46, 
часть 1); решения и действия (или без-
действие) органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, общественных объединений и дол-
жностных лиц могут быть обжалованы в 
суд (статья 46, часть 2). Право на судеб-
ную защиту, которое относится к основ-
ным правам и свободам человека, при-
знается и гарантируется в Российской 
Федерации согласно общепризнанным 
принципам и нормам международного 
права и в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации и не подлежит 
ограничению (статья 17, части 1 и 2; ста-
тья 56, часть 3 Конституции Российской 
Федерации), предполагает наличие 
таких конкретных правовых гарантий, 
которые позволяют реализовать его в 
полном объеме и обеспечивать эффек-
тивное восстановление в правах посред-
ством правосудия, отвечающего обще-
правовым требованиям справедливости 
и равенства.

Ценность права на судебную защиту 
как важнейшей конституционной гаран-
тии всех других прав и свобод человека и 
гражданина предопределена — в силу 
статей 4 (часть 2), 15 (части 1 и 2), 18, 
118 (часть 2), 120 (часть 1), 125, 126 и 
128 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации — особой ролью судебной 
власти и ее прерогативами по осуществ-
лению правосудия, в том числе путем 
контроля за обеспечением верховенства 
и прямого действия Конституции Рос-
сийской Федерации и федеральных 
законов на всей территории России.

Из статьи 46 Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 19 (часть 1), 47 (часть 1) и 123 
(часть 3), устанавливающими принцип 
равенства всех перед законом и судом, 
право каждого на рассмотрение его дела 
в том суде и тем судьей, к подсудности 
которых оно отнесено законом, и прин-
цип осуществления судопроизводства на 
основе состязательности и равноправия 
сторон, следует, что право на судебную 
защиту — это не только право на обра-
щение в суд, но и возможность получе-
ния реальной судебной защиты в форме 
восстановления нарушенных прав и сво-
бод в соответствии с законодательно 
закрепленными критериями, которые в 
нормативной форме (в виде общего пра-
вила) предопределяют, в каком суде и в 
какой процедуре подлежит рассмотре-
нию конкретное дело, что позволяет суду 
(судье), сторонам, другим участникам 
процесса, а также иным заинтересован-
ным лицам избежать правовой неопре-
деленности в этом вопросе.

Одним из важных факторов, опреде-
ляющих эффективность восстановле-
ния нарушенных прав, является своевре-
менность защиты прав участвующих в 
деле лиц. Это означает, что устанавлива-
емые федеральным законодателем 
институциональные и процедурные 
условия осуществления процессуальных 
прав должны отвечать требованиям про-
цессуальной эффективности, экономии 
в использовании средств судебной 
защиты и тем самым обеспечивать спра-
ведливость судебного решения, без чего 
недостижим баланс публично-правовых 
и частноправовых интересов.

Приведенные правовые позиции 
выражены в ряде решений Конституци-
онного Суда Российской Федерации, в 
том числе в постановлениях от 16 марта 
1998 года № 9-П, от 17 ноября 2005 года 
№ 11-П, от 26 декабря 2005 года № 14-П, 
от 20 февраля 2006 года № 1-П, от 25 
марта 2008 года № 6-П, от 19 июля 2011 
года № 17-П и от 1 марта 2012 года 
№ 5-П. Аналогичного подхода придер-
живается в своей практике Европейский 
Суд по правам человека, полагающий, 
что статья 6 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод, признаю-
щая право каждого на справедливое 
судебное разбирательство, во взаимос-
вязи с ее статьей 13, гарантирующей 
каждому эффективное средство право-
вой защиты, в том числе в связи с пред-
полагаемым нарушением данного права, 
подразумевает, что государство должно 
обеспечить такое внутреннее средство 
правовой защиты, которое позволит рас-
смотреть обоснованную жалобу на это 
предполагаемое нарушение по существу 
(постановление от 25 февраля 2010 года 
по делу «Казюлин против России»). На 
необходимость обеспечения потенци-
альным заявителям быстрых и эффек-
тивных средств правовой защиты, 
позволяющих им обратиться в компе-
тентный национальный орган власти и 
получить возмещение на государствен-
ном уровне, обращает внимание и Коми-
тет Министров Совета Европы (пункт 13 
приложения к Рекомендации от 12 мая 
2004 года Rec (2004) 6 «О повышении 
эффективности внутренних средств 
правовой защиты»).

3. Как следует из статей 1 (часть 1), 6 
(часть 2), 17 (часть 3) и 19 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации и 
основанных на них правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, принцип юридического 
равенства диктует необходимость фор-
мальной определенности, точности, 
ясности, недвусмысленности правовых 
норм и их согласованности в системе 
действующего правового регулирова-
ния, поскольку юридическое равенство 
может быть обеспечено лишь при усло-
вии единообразного понимания и толко-
вания правовой нормы; законоположе-
ния, по своему содержанию и (или) по 
форме не отвечающие указанным крите-
риям, порождают противоречивую пра-
воприменительную практику, создают 
возможность их неоднозначного толко-
вания и произвольного применения и 
тем самым ведут к нарушению закре-
пленных статьями 45 и 46 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации 
гарантий государственной, в том числе 
судебной, защиты прав, свобод и закон-
ных интересов граждан (постановления 
от 20 апреля 2009 года № 7-П, от 6 декаб-
ря 2011 года № 27-П, от 29 июня 2012 
года № 16-П, от 14 мая 2013 года № 9-П и 
др.).

Вместе с тем требование определен-
ности правового регулирования, обязы-
вающее законодателя формулировать 
правовые предписания с достаточной 
степенью точности, позволяющей гра-
жданину (объединению граждан) соо-
бразовывать с ними свое поведение — 
как запрещенное, так и дозволенное, не 

исключает использование оценочных 
или общепринятых понятий, значение 
которых должно быть доступно для вос-
приятия и уяснения субъектами соответ-
ствующих правоотношений либо непо-
средственно из содержания конкретного 
нормативного положения или из систе-
мы находящихся в очевидной взаимос-
вязи положений, либо посредством 
выявления более сложной взаимосвязи 
правовых предписаний, в частности с 
помощью даваемых судами разъяснений 
по вопросам их применения (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 11 ноября 2003 года 
№ 16-П, от 14 апреля 2008 года № 7-П, от 
5 марта 2013 года № 5-П, от 23 мая 2013 
года № 11-П; Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
16 июля 2013 года № 1173-О и др.).

Толкование законодательных пред-
писаний имеет место не только при при-
нятии публично-властного решения в 
отношении конкретного лица, — оно 
может быть осуществлено путем разъя-
снения нормативного содержания того 
или иного законоположения примени-
тельно ко всем правоотношениям, воз-
никающим на его основе, что требует 
принятия уполномоченным органом 
соответствующего акта, с тем чтобы 
довести его до сведения всех субъектов 
правоотношений, на которых распро-
страняется разъясняемое предписание 
закона.

В налоговой сфере принятие такого 
рода актов предопределено положения-
ми налогового законодательства в их 
системной взаимосвязи: так, согласно 
Налоговому кодексу Российской Феде-
рации вышестоящие налоговые органы 
вправе отменять и изменять решения 
нижестоящих налоговых органов в слу-
чае несоответствия указанных решений 
законодательству о налогах и сборах 
(пункт 3 статьи 31); к числу обязаннос-
тей налоговых органов относится 
информирование налогоплательщиков 
о законодательстве о налогах и сборах 
(подпункт 4 пункта 1 статьи 32); Мини-
стерство финансов Российской Федера-
ции дает письменные разъяснения по 
вопросам применения законодательства 
о налогах и сборах, которыми налоговые 
органы обязаны руководствоваться 
(подпункт 5 пункта 1 статьи 32 и пункт 1 
статьи 342). Как следует из Положения о 
Федеральной налоговой службе, утвер-
жденного постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 30 сентя-
бря 2004 года № 506 (пункты 1 и 2, под-
пункты 5.6 и 6.3), помимо информирова-
ния налогоплательщиков о законода-
тельстве о налогах и сборах Федераль-
ная налоговая служба, которая находит-
ся в ведении Министерства финансов 
Российской Федерации и на которую 
возложены полномочия по контролю и 
надзору за соблюдением налогового 
законодательства, вправе давать нало-
гоплательщикам письменные разъясне-
ния по вопросам, отнесенным к сфере ее 
деятельности.

Определяя последствия применения 
налогоплательщиком письменных разъ-
яснений, подпункт 3 пункта 1 статьи 111 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации признает обстоятельством, 
исключающим вину лица в совершении 
налогового правонарушения, выполне-
ние им разъяснений о порядке исчисле-
ния, уплаты налога (сбора) или по иным 
вопросам применения законодательства 
о налогах и сборах, данных ему либо 
неопределенному кругу лиц финансо-
вым, налоговым или другим уполномо-
ченным органом государственной влас-
ти (уполномоченным должностным 
лицом этого органа) в пределах его ком-
петенции (указанные обстоятельства 
устанавливаются при наличии соответ-
ствующего документа этого органа, по 
смыслу и содержанию относящегося к 
налоговым периодам, в которых совер-
шено налоговое правонарушение, неза-
висимо от даты издания такого докумен-
та), и (или) выполнение налогоплатель-
щиком мотивированного мнения налого-
вого органа, направленного ему в ходе 
проведения налогового мониторинга; 
положение данного подпункта не приме-
няется в случае, если указанные пись-
менные разъяснения, мотивированное 
мнение налогового органа основаны на 
неполной или недостоверной информа-
ции, представленной налогоплательщи-
ком.

По смыслу приведенных норматив-
ных положений, не исключается право 
Федеральной налоговой службы прини-
мать акты информационно-разъясни-
тельного характера, с тем чтобы обеспе-
чить единообразное применение налого-
вого законодательства налоговыми 
органами на всей территории Россий-
ской Федерации. Такие акты адресованы 
непосредственно налоговым органам и 
должностным лицам, применяющим 
соответствующие законоположения. 
Обязательность содержащихся в них 
разъяснений для налогоплательщиков 
нормативно не закреплена. Вместе с тем 
— поскольку в силу принципа ведомст-
венной субординации территориальные 
налоговые органы обязаны в правоотно-
шениях с налогоплательщиками руко-
водствоваться исходящими от Феде-
ральной налоговой службы разъяснени-
ями норм налогового законодательства 
— такие акты опосредованно, через пра-
воприменительную деятельность дол-
жностных лиц налоговых органов, прио-
бретают, по сути, обязательный харак-
тер и для неопределенного круга налого-
плательщиков (что подтверждается, в 
частности, письмом Федеральной нало-
говой службы от 21 августа 2013 года, 
которое оспаривалось ОАО «Газпром 
нефть» в Верховном Суде Российской 
Федерации и в Высшем Арбитражном 
Суде Российской Федерации).

4. Согласно Конституции Российской 
Федерации судебная власть осуществля-
ется посредством конституционного, 
гражданского, административного и уго-
ловного судопроизводства (статья 118, 
часть 2); судьи независимы и подчиня-
ются только Конституции Российской 
Федерации и федеральному закону (ста-
тья 120, часть 1); суд, установив при рас-
смотрении дела несоответствие акта 
государственного или иного органа 
закону, принимает решение в соответст-
вии с законом (статья 120, часть 2).

Исходя из этого право на оспарива-
ние в судебном порядке нормативных 
правовых актов федеральных органов 
исполнительной власти, противореча-
щих федеральному закону и затрагива-
ющих права и свободы граждан, уста-
новлено в действующем процессуаль-

ном законодательстве и законодательст-
ве о судоустройстве. Предусмотренное 
пунктом 1 части 4 статьи 2 Федерального 
конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» рассмо-
трение административных дел об оспа-
ривании нормативных правовых актов 
федеральных органов исполнительной 
власти — по смыслу статей 46 (части 1 и 
2), 118 (часть 2), 120 (часть 2), 126 и 128 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации — является самостоятельным 
способом судебной защиты прав и сво-
бод, регулируемых федеральным зако-
ном, и должно осуществляться в поряд-
ке административного судопроизводст-
ва.

4.1. Конституция Российской Феде-
рации, закрепляя обязательный харак-
тер правовых норм, содержащихся в 
законах и основанных на них правовых 
актах органов исполнительной власти, 
не определяет понятия правовой нормы 
и нормативного правового акта. В сло-
жившейся правовой доктрине и сформи-
рованной на ее основе юридической пра-
ктике, в том числе отраженной в отдель-
ных правовых актах (в частности, в 
постановлении Государственной Думы 
от 11 ноября 1996 года № 781-II ГД «Об 
обращении в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации» и Разъяснениях о 
применении Правил подготовки норма-
тивных правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти и их 
государственной регистрации, утвер-
жденных приказом Министерства юсти-
ции Российской Федерации от 4 мая 
2007 года № 88), под нормативным пра-
вовым актом понимается письменный 
официальный документ, принятый 
(изданный) в определенной форме пра-
вотворческим органом в пределах его 
компетенции и направленный на уста-
новление, изменение или отмену право-
вых норм, а под правовой нормой — 
общеобязательное государственное 
предписание постоянного или времен-
ного характера, рассчитанное на много-
кратное применение.

С доктринальным пониманием нор-
мативного правового акта в целом согла-
суются как выраженная на основе статей 
15 (части 1 и 3), 90, 105—108 и 125 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации правовая позиция Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, в силу 
которой нормативный правовой акт — 
это акт общего действия, адресованный 
неопределенному круг лиц, рассчитан-
ный на многократное применение, кото-
рый содержит конкретизирующие нор-
мативные предписания, общие правила 
и является официальным государствен-
ным предписанием, обязательным для 
исполнения (Постановление от 17 ноя-
бря 1997 года № 17-П), так и выводы 
иных высших судебных органов.

Верховный Суд Российской Федера-
ции относит к существенным признакам, 
характеризующим нормативный право-
вой акт, его издание в установленном 
порядке управомоченным органом госу-
дарственной власти, органом местного 
самоуправления или должностным 
лицом, наличие в нем правовых норм 
(правил поведения), обязательных для 
неопределенного круга лиц, рассчитан-
ных на неоднократное применение, 
направленных на урегулирование обще-
ственных отношений либо на изменение 
или прекращение существующих право-
отношений. С учетом этих признаков, 
перечисленных в пункте 9 постановле-
ния Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 29 ноября 2007 года 
№ 48 «О практике рассмотрения судами 
дел об оспаривании нормативных право-
вых актов полностью или в части», суду 
при рассмотрении дела по существу над-
лежит, как указано в пункте 17 названно-
го постановления, выяснять порядок 
принятия нормативного правового акта, 
в частности полномочия органа (дол-
жностного лица) на издание норматив-
ных правовых актов и их пределы; 
форму (вид), в которой орган (дол-
жностное лицо) вправе принимать нор-
мативные правовые акты; предусмо-
тренные правила введения нормативных 
правовых актов в действие, в том числе 
правила их опубликования; если суд 
установит, что при издании оспаривае-
мого нормативного правового акта были 
нарушены требования законодательства 
хотя бы по одному из оснований, влеку-
щих признание акта недействующим, он 
вправе принять решение об удовлетво-
рении заявления без исследования дру-
гих обстоятельств по делу, в том числе 
содержания оспариваемого акта.

В соответствии с постановлением 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 30 июля 2013 
года № 58 «О некоторых вопросах, воз-
никающих в судебной практике при рас-
смотрении арбитражными судами дел об 
оспаривании нормативных правовых 
актов», если оспариваемый акт содер-
жит положения нормативного характе-
ра, нарушения требований к форме нор-
мативного правового акта, порядку его 
принятия и (или) введения в действие не 
являются основанием для прекращения 
производства по делу, поскольку такой 
акт может применяться заинтересован-
ными лицами, в результате чего могут 
быть нарушены права или законные 
интересы заявителя, а также иных лиц; 
при этом акты, не прошедшие государст-
венную регистрацию (если такая реги-
страция является обязательной) и (или) 
не опубликованные в предусмотренном 
порядке, не влекут правовых последст-
вий как не имеющие юридической силы 
и не могут регулировать соответствую-
щие правоотношения независимо от 
выявления указанных нарушений в 
судебном порядке; установив такие 
нарушения, арбитражный суд принимает 
решение о признании оспариваемого 
акта не действующим полностью (в том 
числе и при оспаривании в арбитражный 
суд его отдельных положений) как не 
имеющего юридической силы с момента 
его принятия, вывод о чем должен 
содержаться в резолютивной части 
судебного акта (пункт 6.2).

Таким образом, легальность норма-
тивных правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти предпо-
лагает не только наличие в них опреде-
ленного, не противоречащего закону 
нормативного содержания (общего пра-
вила), но и соблюдение надлежащей 
законной формы, порядка принятия и 
обнародования. В действующей системе 
правового регулирования судебная про-
верка такого нормативного акта включа-
ет установление его соответствия феде-
ральному закону по содержанию норма-

тивных предписаний, по форме акта, а 
также по издавшему его субъекту, 
порядку принятия, опубликования и вве-
дения в действие.

4.2. Обращаясь к вопросу о возмож-
ности проверки в судебном порядке 
актов федерального органа исполни-
тельной власти, в которых даются пись-
менные разъяснения по вопросам при-
менения налогового законодательства, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, исходя из положений статьи 46 
Конституции Российской Федерации о 
праве на судебную защиту, отмечал, что 
статьи 29, 150 и 198 АПК Российской 
Федерации, рассматриваемые во взаи-
мосвязи со статьей 137 Налогового 
кодекса Российской Федерации, не пре-
пятствуют оспариванию в судебном 
порядке актов соответствующего феде-
рального органа исполнительной влас-
ти, если по своему содержанию они 
порождают право налоговых органов 
предъявлять требования к налогопла-
тельщикам; при рассмотрении подобных 
дел суды не вправе ограничиваться фор-
мальным установлением того, какой 
характер носит и кому адресован оспа-
риваемый акт, а обязаны выяснить, 
затрагивает ли он права налогоплатель-
щиков, соответствует ли актам законо-
дательства о налогах и сборах, и в 
каждом конкретном случае должны 
реально обеспечивать эффективное 
восстановление нарушенных прав, — 
иное означало бы необоснованный отказ 
в судебной защите (определения от 5 
ноября 2002 года № 319-О, от 20 октября 
2005 года № 442-О и от 3 апреля 2007 
года № 363-О-О).

По смыслу статей 15 (части 1—3), 46 
(части 1 и 2) и 118 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации, которым отве-
чает приведенная правовая позиция Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, и с учетом того, что федеральным 
законодательством предусмотрена воз-
можность рассмотрения администра-
тивных дел об оспаривании норматив-
ных правовых актов федеральных орга-
нов исполнительной власти вне связи с 
конкретным делом, в основе допустимо-
сти проверки в данной процедуре акта 
Федеральной налоговой службы как 
федерального органа исполнительной 
власти прежде всего должно лежать 
наличие у этого акта нормативных 
свойств (оказывает ли он общерегулиру-
ющее воздействие на общественные 
отношения, содержатся ли в нем пред-
писания о правах и обязанностях персо-
нально не определенного круга лиц — 
участников соответствующих правоот-
ношений, рассчитан ли он на многократ-
ное применение).

Если оспариваемый акт Федераль-
ной налоговой службы обладает свойст-
вами, позволяющими применять его в 
качестве обязывающего предписания 
общего характера, то его облечение в 
форму разъяснения само по себе не 
может служить достаточным основани-
ем для признания недопустимости его 
проверки на соответствие федерально-
му закону. Между тем отсутствие в дей-
ствующем законодательстве четкого 
определения оснований и условий 
судебного оспаривания заинтересован-
ными лицами актов федеральных орга-
нов исполнительной власти, обладаю-
щих нормативными свойствами и разъя-
сняющих предписания федеральных 
законов, повлекло разноречивую пра-
ктику при решении вопроса относитель-
но значения формальной стороны 
характеристики такого акта (порядок 
издания, опубликования, регистрация 
Министерством юстиции Российской 
Федерации и т.д.). Об этом свидетельст-
вуют, в частности, судебные постановле-
ния, вынесенные по делу ОАО «Газпром 
нефть» Верховным Судом Российской 
Федерации и Высшим Арбитражным 
Судом Российской Федерации, материа-
лы, представленные в Конституционный 
Суд Российской Федерации Верховным 
Судом Российской Федерации, а также 
постановление Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 29 ноя-
бря 2007 года № 48, пункт 9 которого 
прямо относит к существенным призна-
кам нормативного правового акта его 
издание в установленном порядке.

В результате возможность оспарива-
ния актов Федеральной налоговой служ-
бы, разъясняющих предписания налого-
вого законодательства, в процедуре, 
предусмотренной для оспаривания нор-
мативных правовых актов, не будучи 
подкреплена прямыми нормативными 
указаниями, носит во многом ситуатив-
ный характер. Между тем такое разъя-
снение, выступая в качестве норматив-
ного толкования, обязательного для 
налоговых органов и их должностных 
лиц, и конкретизируя налоговые нормы, 
может расходиться с их действительным 
смыслом и тем самым, по сути, фактиче-
ски устанавливать для налогоплатель-
щиков предписания общего характера, 
правила, адресованные неопределенно-
му кругу лиц, рассчитанные на неодно-
кратное применение и, следовательно, 
оказывающие регулирующее воздейст-
вие на налоговые отношения. Отказ же в 
судебной проверке разъяснений, обла-
дающих нормативными свойствами, но 
по форме не являющихся нормативны-
ми правовыми актами, по сути, пролон-
гирует их действие в правоприменитель-
ной налоговой практике в качестве офи-
циального нормативного толкования 
соответствующих законоположений, 
которое может противоречить их дейст-
вительному смыслу и притом распро-
страняется на неопределенный круг лиц.

Не решало бы данную проблему и 
рассмотрение дел об оспаривании таких 
актов по правилам, установленным для 
дел об оспаривании ненормативных пра-
вовых актов и решений индивидуально-
распорядительного характера (глава 24 
АПК Российской Федерации и глава 25 
ГПК Российской Федерации). Согласно 
постановлению Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 10 фев-
раля 2009 года № 2 «О практике рассмо-
трения судами дел об оспаривании 
решений, действий (бездействия) орга-
нов государственной власти, органов 
местного самоуправления, должностных 
лиц, государственных и муниципальных 
служащих» к указанным решениям отно-
сятся акты органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, их должностных лиц, государствен-
ных, муниципальных служащих и при-
равненных к ним лиц, принятые едино-
лично или коллегиально, содержащие 
властное предписание, порождающее 
правовые последствия для конкретных 

граждан и организаций (пункт 1). Следо-
вательно, в названном постановлении 
речь идет о ненормативных актах, под 
которыми, по существу, имеются в виду 
акты индивидуальные, тогда как акт, 
содержащий разъяснение нормативных 
правовых актов, будучи направленным 
на практику правоприменения в целом, а 
не на конкретное правоотношение, 
характеризуется повторяющимся, регу-
лярным, а не индивидуально-распоряди-
тельным воздействием на обществен-
ные отношения.

С учетом того, что такого рода разъя-
снения в практике налоговых органов 
получили широкое распространение, их 
проверка лишь в порядке, предусмо-
тренном действующим законодательст-
вом для оспаривания ненормативных 
актов (т.е. решений, имеющих правовые 
последствия только для конкретных гра-
ждан и организаций), при таких обстоя-
тельствах не может быть признана 
достаточной для обеспечения полной и 
эффективной судебной защиты прав и 
свобод как необходимого элемента кон-
ституционно-правового режима, осно-
ванного на принципах верховенства 
права и правового государства.

Возбуждение производства по делу 
об оспаривании нормативного правово-
го акта, как следует из Гражданского 
процессуального кодекса Российской 
Федерации, ставится в зависимость от 
того, может ли оспариваемый акт рас-
сматриваться как нарушающий права и 
свободы заявителя (часть первая статьи 
3 и часть первая статьи 251). Если заяви-
телем оспаривается нормативный пра-
вовой акт, не затрагивающий его права, 
свободы или законные интересы, то суд 
отказывает в принятии заявления к рас-
смотрению (пункт 1 части первой статьи 
134 ГПК Российской Федерации, абзац 
третий пункта 11 постановления Плену-
ма Верховного Суда Российской Федера-
ции от 29 ноября 2007 года № 48). В то же 
время — в отличие от оспаривания 
решений индивидуально-распоряди-
тельного характера — сам по себе факт 
нахождения лица в правоотношениях, 
регулируемых нормативным правовым 
актом, уже свидетельствует о возможно-
сти рассмотрения соответствующего 
дела и тем самым о возможности защи-
ты нарушенных прав в рамках оспарива-
ния правового акта, содержащего прави-
ла поведения, обязательные для неопре-
деленного круга лиц и рассчитанные на 
неоднократное применение, не дожида-
ясь принятия на его основе негативных 
для данного лица правоприменительных 
решений.

Между тем в настоящее время ни 
основания и условия, ни процессуаль-
ный порядок оспаривания заинтересо-
ванными лицами актов федеральных 
органов исполнительной власти, являю-
щихся актами разъяснения тех или иных 
законоположений и обладающих норма-
тивными свойствами, как необходимые 
элементы правового регулирования 
соответствующего механизма судебной 
защиты четко не установлены, что пре-
пятствует эффективному судебному 
оспариванию таких актов и ухудшает 
положение подпадающих де-факто под 
их действие лиц в связи с ненадлежащей 
нормотворческой деятельностью госу-
дарства (или правовое регулирование 
таково, что требует уточнения разъясня-
ющими актами, или формально разъя-
сняющий законодательство акт принят 
без соблюдения требований, обеспечи-
вающих его законность и доступность, 
включая регистрацию Министерством 
юстиции Российской Федерации, офи-
циальное опубликование и т.д.). Сниже-
ние уровня гарантий судебной защиты 
прав этих лиц по сравнению с лицами, 
оспаривающими акты, имеющие офици-
альный, формализованный норматив-
ный статус, нельзя признать справедли-
вым и соразмерным в контексте требо-
ваний статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации. Указанный про-
бел в правовом регулировании приобре-
тает тем самым конституционное значе-
ние, что обязывает Конституционный 
Суд Российской Федерации принимать 
решение исходя из того, что отсутствие 
необходимого законодательного меха-
низма не может приостанавливать реа-
лизацию вытекающих из Конституции 
Российской Федерации прав и законных 
интересов граждан.

4.3. Таким образом, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации считает 
необходимым признать положение пун-
кта 1 части 4 статьи 2 Федерального кон-
ституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 15 (части 1 и 2), 
46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой в системе действующего право-
вого регулирования данное положение 
по смыслу, приданному ему судебным 
толкованием, в неразрывной связи с 
нормами процессуального законода-
тельства порождает правовую неопреде-
ленность в вопросе об основаниях и 
условиях судебного оспаривания актов 
Федеральной налоговой службы как 
федерального органа исполнительной 
власти, обладающих нормативными 
свойствами и содержащих разъяснения 
налогового законодательства, которые, 
будучи, по сути, официальным толкова-
нием его положений, могут противоре-
чить их действительному смыслу, допу-
ская тем самым возможность отказа 
налогоплательщикам в судебной защите 
на основании одного лишь несоответст-
вия таких актов формальным требовани-
ям, предъявляемым к нормативным пра-
вовым актам федеральных органов 
исполнительной власти, по форме, субъ-
екту и порядку принятия, регистрации и 
опубликования, что приводит к наруше-
нию конституционных гарантий права на 
судебную защиту.

Признание пункта 1 части 4 статьи 2 
Федерального конституционного закона 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции» не соответствующим Конституции 
Российской Федерации не означает 
наделение заинтересованных лиц без-
условным правом на оспаривание в Вер-
ховном Суде Российской Федерации вне 
связи с конкретным делом любого 
содержащего разъяснения налогового 
законодательства акта, исходящего от 
Федеральной налоговой службы, в каче-
стве обладающего нормативными свой-
ствами: чтобы стать предметом оспари-
вания, такой акт посредством содержа-
щихся в нем разъяснений фактических 
должен устанавливать (изменять, отме-
нять) правила, обязательные для нео-
пределенного круга лиц, рассчитанные 

на неоднократное применение и тем 
самым оказывающие общерегулирую-
щее воздействие на налоговые отноше-
ния. В случаях же, когда разъяснения, 
содержащиеся в акте Федеральной 
налоговой службы, не выходят за рамки 
адекватного истолкования (интерпрета-
ции) положений налогового законода-
тельства и не влекут изменение правово-
го регулирования соответствующих 
налоговых отношений, заинтересован-
ным лицам может быть отказано в 
судебной проверке такого акта в поряд-
ке, предусмотренном для оспаривания 
нормативных правовых актов.

4.4. В целях обеспечения баланса 
конституционно значимых ценностей и в 
интересах субъектов права Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь пунктом 12 части первой ста-
тьи 75 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», считает возмож-
ным определить следующий порядок 
исполнения настоящего Постановления.

Исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и основанных на 
них правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, выра-
женных в настоящем Постановлении, 
федеральному законодателю в целях 
устранения соответствующего пробела в 
правовом регулировании надлежит вне-
сти в действующее законодательство 
изменения, определяющие особенности 
рассмотрения дел об оспаривании актов 
федеральных органов исполнительной 
власти, в том числе актов Федеральной 
налоговой службы, содержащих разъя-
снения налогового законодательства, 
которые формально не являются норма-
тивными правовыми актами, но факти-
чески обладают нормативными свойст-
вами. При этом из Конституции Россий-
ской Федерации не вытекает, что под-
судность таких дел в принципиальном 
плане не может быть установлена иначе, 
чем для правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти, обла-
дающих наряду с нормативными свойст-
вами и необходимыми формальными 
атрибутами нормативного правового 
акта.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование надлежащих 
изменений, вытекающих из настоящего 
Постановления, рассмотрение дел об 
оспаривании актов Федеральной нало-
говой службы, содержащих разъяснения 
налогового законодательства, которые 
формально не являются нормативными 
правовыми актами, но фактически обла-
дают нормативными свойствами, долж-
но осуществляться в порядке, предусмо-
тренном процессуальным законодатель-
ством для оспаривания нормативных 
правовых актов.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80, 87 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положение пункта 1 

части 4 статьи 2 Федерального конститу-
ционного закона «О Верховном Суде 
Российской Федерации» не соответству-
ющим Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 15 (части 1 и 2), 46 (части 
1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
данное положение по смыслу, приданно-
му ему судебным толкованием, в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания не допускает разрешение судом 
административных дел об оспаривании 
таких актов Федеральной налоговой 
службы, которые не соответствуют фор-
мальным требованиям, предъявляемым 
к нормативным правовым актам феде-
ральных органов исполнительной влас-
ти, по форме, субъекту и порядку приня-
тия, регистрации и опубликования, но 
при этом содержат обязательное для 
всех налоговых органов разъяснение 
(нормативное толкование) налоговых 
законоположений, которое может про-
тиворечить их действительному смыслу 
и тем самым нарушать права налогопла-
тельщиков.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
основанных на них правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, — внести в действую-
щее правовое регулирование измене-
ния, направленные на установление осо-
бенностей судебного рассмотрения дел 
об оспаривании актов федеральных 
органов исполнительной власти, в том 
числе актов Федеральной налоговой 
службы, содержащих разъяснения нало-
гового законодательства, которые фор-
мально не являются нормативными пра-
вовыми актами, но фактически облада-
ют нормативными свойствами.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование надлежащих 
изменений, вытекающих из настоящего 
Постановления, рассмотрение дел об 
оспаривании таких актов Федеральной 
налоговой службы должно осуществ-
ляться в порядке, предусмотренном про-
цессуальным законодательством для 
оспаривания нормативных правовых 
актов.

3.  Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности абзаца 
третьего подпункта 1 пункта 1 статьи 342 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации.

4. Судебные акты по делу открытого 
акционерного общества «Газпром 
нефть» подлежат пересмотру в порядке, 
определенном Конституционным Судом 
Российской Федерации для исполнения 
настоящего Постановления, если для 
этого нет иных препятствий.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провоз-
глашения, действует непосредственно и 
не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 6-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 части 4 статьи 2 Федерального конституционного закона 
«О Верховном Суде Российской Федерации» и абзаца третьего подпункта 1 пункта 1 статьи 342 

Налогового кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой открытого акционерного общества «Газпром нефть»

город Санкт-Петербург  31 марта 2015 года
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I. Общие положения
1. Инструкция о порядке рассмотрения обращений граждан в Федеральной службе 

по надзору в сфере образования и науки (далее — Инструкция, Рособрнадзор) опреде-
ляет единый порядок приема, регистрации, рассмотрения обращений (предложений, 
заявлений, жалоб) граждан, контроля за их исполнением, организации личного приема 
граждан.

2. Граждане имеют право обращаться лично, а также направлять индивидуальные и 
коллективные обращения, включая обращения объединений граждан, в том числе юри-
дических лиц.

Обращение может быть направлено в адрес Рособрнадзора почтовым отправлением 
по почтовому адресу Рособрнадзора: ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, Москва, К-51, 
ГСП-4, 127994, курьером, на официальный сайт Рособрнадзора в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»: www.obrnadzor.gov.ru (далее — сайт Рособрнадзо-
ра), а также доставлено гражданином лично.

3. Организация работы по приему, регистрации, рассмотрению обращений и лично-
му приему граждан, в том числе руководством Рособрнадзора (руководителем Рособр-
надзора и его заместителями) и начальниками структурных подразделений Рособрнад-
зора, осуществляется в порядке, установленном Федеральным законом от 2 мая 2006 г. 
№ 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 2010, № 27, 
ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2013, № 19, ст. 2307; № 27, ст. 3474) (далее — Федеральный 
закон) и настоящей Инструкцией.

4. Организационно-методическое обеспечение и контроль за соблюдением порядка 
рассмотрения обращений граждан в структурных подразделениях Рособрнадзора осу-
ществляет структурное подразделение Рособрнадзора, на которое возложены функции 
по ведению делопроизводства и организации работы с обращениями граждан (далее — 
служба делопроизводства).

Непосредственное ведение делопроизводства в секретариатах руководителя (заме-
стителя руководителя) Рособрнадзора, в структурных подразделениях Рособрнадзора 
осуществляется работниками, в должностные обязанности которых входит ведение 
делопроизводства (далее — ответственный работник за ведение делопроизводства).

5. Самостоятельная передача гражданином письменного обращения в Рособрнадзор 
осуществляется через экспедицию по адресу: Москва, ул. Садовая-Сухаревская, д. 16.

По просьбе гражданина на копии обращения или его втором экземпляре работник, в 
должностные обязанности которого входит прием корреспонденции (далее — работник 
экспедиции), проставляет в правой нижней части (на нижнем свободном от текста поле) 
лицевой стороны первой страницы обращения штампы: «ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО 
НАДЗОРУ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ ЭКСПЕДИЦИЯ», «Дата». Штамп «Дата» 
является наборным и состоит из двухзначного числа месяца, названия месяца и четы-
рехзначного числа года.

График работы экспедиции:
понедельник, вторник, среда, четверг — с 9.00 до 18.00;
пятница — с 9.00 до 16.45;
обеденный перерыв — с 12.00 до 12.45.
Электронное обращение направляется путем заполнения электронной формы в 

подразделе «Электронная приемная» раздела «Общественная приемная» на сайте Росо-
брнадзора. Поля в электронной форме, отмеченные символом «*», обязательны для 
заполнения. Введенная информация должна быть достоверной.

II. Прием и регистрация письменного обращения
6. Первичная обработка обращений, поступающих по почте и доставленных лично 

гражданином, осуществляется работником экспедиции и включает в себя: проверку пра-
вильности адресования корреспонденции, вскрытие конвертов, а также проверку нали-
чия указанных гражданином вложений и приложений. Почтовые конверты (пакеты), в 
которых поступают письменные обращения, сохраняются вместе с обращениями. Оши-
бочно (не по адресу) присланные обращения возвращаются на почту невскрытыми.

Конверты с пометкой «лично», не вскрывая, передаются соответствующим дол-
жностным лицам Рособрнадзора. Обращения после прочтения должностными лицами 
Рособрнадзора в случае, если в них не содержится личной информации, а ставятся 
вопросы, требующие официальных ответов, передаются на регистрацию в службу дело-
производства.

Обращения, прошедшие первичную обработку, передаются в службу делопроизвод-
ства для регистрации.

7. Регистрация письменных обращений (в том числе обращений, адресованных 
непосредственно заместителям руководителя Рособрнадзора, начальникам структур-
ных подразделений Рособрнадзора и их заместителям) производится централизованно, 
отдельно от других документов и осуществляется в службе делопроизводства в течение 
трех дней с момента их поступления в Рособрнадзор. Повторная регистрация обращений 
в структурных подразделениях Рособрнадзора не допускается.

В случае поступления обращений в день, предшествующий праздничным или выход-
ным дням, их регистрация производится в рабочий день, следующий за праздничными 
или выходными днями.

На подлиннике обращения или на сопроводительном письме к нему на лицевой сто-
роне первого листа в правом нижнем углу проставляется штамп: «ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
СЛУЖБА ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ Вх. № ____, ____л., 
«__»________20__ г.».

Регистрационный номер обращения формируется из двух начальных букв фамилии 
гражданина и порядкового номера обращения. На коллективных обращениях перед 
порядковым номером проставляются соответственно буквы «Ко», в регистрационно-
контрольной форме поставляется буквы «Ко», в поле «корреспондент» заполняется 
«коллективное».

В случае, если место, предназначенное для штампа, занято текстом, штамп может 
быть проставлен в ином месте, обеспечивающим его прочтение.

8. Гражданин в своем письменном обращении в обязательном порядке указывает 
либо наименование государственного органа, в который направляет обращение (Росо-
брнадзор), либо фамилию, имя, отчество (последнее при наличии) соответствующего 
должностного лица, либо должность соответствующего лица, а также свои фамилию, 
имя, отчество (последнее — при наличии), почтовый адрес, по которому должны быть 
направлены ответ, уведомление о переадресации обращения, излагает суть предложе-
ния, заявления или жалобы, ставит личную подпись и дату.

В случае необходимости в подтверждение своих доводов гражданин прилагает к 
письменному обращению документы и материалы либо их копии.

9. Обращение, направленное гражданином на сайт Рособрнадзора в форме элек-
тронного документа (электронное обращение), в течение рабочего дня поступает работ-
нику службы делопроизводства. В обращении гражданин в обязательном порядке ука-
зывает свои фамилию, имя, отчество (последнее — при наличии), адрес электронной 
почты, если ответ должен быть направлен в форме электронного документа, и почтовый 
адрес, если ответ должен быть направлен в письменной форме. Гражданин вправе при-
ложить к такому обращению необходимые документы и материалы в электронной 
форме либо направить указанные документы и материалы или их копии в письменной 
форме.

Электронное обращение переводится в бумажную форму (распечатывается), и даль-
нейшая работа с ним ведется как с письменным обращением. Регистрационный номер и 
дата регистрации проставляется автоматически системой электронного документообо-
рота.

III. Рассмотрение обращения
10. Обращение, поступившее в Рособрнадзор, подлежит обязательному рассмотре-

нию.
11. В соответствии со статьей 5 Федерального закона гражданин на стадии рассмо-

трения его обращения Рособрнадзором имеет право:
представлять дополнительные документы и материалы либо обращаться с просьбой 

об их истребовании, в том числе в электронной форме;
знакомиться с документами и материалами, касающимися рассмотрения обраще-

ния, если это не затрагивает права, свободы и законные интересы других лиц и если в 
указанных документах и материалах не содержатся сведения, составляющие государст-
венную или иную охраняемую федеральным законом тайну;

получать уведомление о переадресации обращения в государственный орган или 
должностному лицу, в компетенцию которых входит разрешение поставленных в обра-
щении вопросов;

обращаться с жалобой на принятое по обращению решение или на действие (бездей-
ствие) в связи с рассмотрением обращения в административном и (или) судебном 
порядке в соответствии с законодательством Российской Федерации;

обращаться с заявлением о прекращении рассмотрения обращения.
12. По письменному или электронному обращению, поступившему в Рособрнадзор и 

принятому к рассмотрению, должно быть принято одно из следующих решений о:
передаче на рассмотрение в структурные подразделения Рособрнадзора;
направлении в другие государственные органы и организации;
приобщении к ранее поступившему обращению;
сообщении гражданину о невозможности рассмотрения его обращения;
сообщении гражданину о прекращении переписки.
Обращение, содержащее обжалование решений, действий (бездействия) конкрет-

ных должностных лиц Рособрнадзора, не может направляться этим должностным 
лицам для рассмотрения и ответа гражданину. Если исполнение данного условия невоз-
можно, жалоба возвращается гражданину с разъяснением его права обжаловать соот-
ветствующее решение или действие (бездействие) в установленном порядке в суд.

13. Служба делопроизводства после регистрации в тот же день направляет для рас-
смотрения обращения руководителю Рособрнадзора либо уполномоченному лицу Росо-
брнадзора с проектами указаний по исполнению.

14. Обращения, рассмотренные руководителем Рособрнадзора либо уполномочен-
ным лицом Рособрнадзора, передаются в службу делопроизводства для регистрации 
указания по исполнению и постановки на контроль в системе электронного документоо-
борота с последующим направлением обращений в соответствующие структурные 
подразделения Рособрнадзора.

15. Если в указании по исполнению обращения определены несколько структурных 
подразделений Рособрнадзора, то служба делопроизводства направляет подлинник 
обращения ответственному исполнителю, определенному в указании по исполнению 
первым или напротив которого стоит отметка «созыв». Остальным соисполнителям 
направляются копии обращения. В целях сохранности подлинников обращений запре-
щается делать на них какие-либо пометки.

Соисполнители в течение первой половины срока, отведенного на исполнение пору-
чения, направляют свои предложения в соответствии с компетенцией в адрес ответст-
венного исполнителя.

Структурное подразделение Рособрнадзора, ответственное за рассмотрение обра-
щения, может направлять запросы в другие структурные подразделения Рособрнадзора 
не определенные в указании по исполнению для подготовки содержательного ответа на 
все поставленные вопросы в обращении.

16. Начальник структурного подразделения Рособрнадзора, получивший поручение 
о рассмотрении обращения, в тот же день принимает организационное решение о поряд-
ке дальнейшего рассмотрения обращения, в том числе:

о возврате на следующий день в службу делопроизводства обращения с внутренним 
документом о безотлагательной переадресации, если вопросы, содержащиеся в пись-
менном обращении, не относятся к компетенции структурного подразделения Рособр-
надзора;

о направлении в семидневный срок со дня регистрации обращения, содержащего 
вопросы, решение которых не входит в компетенцию Рособрнадзора, в соответствую-
щий орган или соответствующему должностному лицу, в компетенцию которых входит 
решение поставленных в обращении вопросов, с уведомлением гражданина, направив-
шего обращение, о его переадресации;

о направлении в семидневный срок со дня регистрации копии обращения, содержа-
щего вопросы, относящиеся к компетенции нескольких государственных органов или 
должностных лиц, в соответствующие государственные органы или соответствующим 
должностным лицам с уведомлением гражданина, направившего обращение, о его пере-
адресации.

Порядок рассмотрения отдельных обращений
17. В случае, если в письменном обращении не указаны фамилия гражданина, 

направившего обращение, или почтовый адрес, по которому должен быть направлен 
ответ, ответ на обращение не дается. Если в указанном обращении содержатся сведения 
о подготавливаемом, совершаемом или совершенном противоправном деянии, а также 
о лице, его подготавливающем, совершающем или совершившем, обращение подлежит 
направлению в государственный орган в соответствии с его компетенцией.

18. Обращение, в котором обжалуется судебное решение, в течение семи дней со дня 
регистрации возвращается гражданину, направившему обращение, с разъяснением 
порядка обжалования данного судебного решения.

19. Рособрнадзор при получении письменного обращения, в котором содержатся 
нецензурные либо оскорбительные выражения, угрозы жизни, здоровью и имуществу 
должностного лица, а также членов его семьи, вправе оставить обращение без ответа по 
существу поставленных в нем вопросов и сообщить гражданину, направившему обраще-
ние, о недопустимости злоупотребления правом.

20. В случае, если текст письменного обращения не поддается прочтению, ответ на 
обращение не дается и оно не подлежит направлению на рассмотрение в государствен-
ный орган или должностному лицу в соответствии с их компетенцией, о чем в течение 
семи дней со дня регистрации обращения сообщается гражданину, направившему обра-
щение, если его фамилия и почтовый адрес поддаются прочтению.

21. В случае, если в письменном обращении гражданина содержится вопрос, на 
который ему неоднократно давались письменные ответы по существу в связи с ранее 
направляемыми обращениями, и при этом в обращении не приводятся новые доводы 
или обстоятельства, руководитель Рособрнадзора либо уполномоченное на то лицо 
вправе принять решение о безосновательности очередного обращения и прекращении 
переписки с гражданином по данному вопросу при условии, что указанное обращение и 
ранее направляемые обращения направлялись в один и тот же государственный орган 
или одному и тому же должностному лицу. О данном решении уведомляется гражданин, 
направивший обращение.

22. В случае, если ответ по существу поставленного в обращении вопроса не может 
быть дан без разглашения сведений, составляющих государственную или иную охраняе-
мую федеральным законом тайну, гражданину, направившему обращение, сообщается 
о невозможности дать ответ по существу поставленного в нем вопроса в связи с недопу-
стимостью разглашения указанных сведений.

23. В случае, если причины, по которым ответ по существу поставленных в обраще-
нии вопросов не мог быть дан, в последующем были устранены, гражданин вправе вновь 
направить обращение в соответствующий государственный орган или соответствующе-
му должностному лицу.

Подготовка ответа на обращение и направление ответа гражданину
24. Работник структурного подразделения Рособрнадзора, ответственный за рас-

смотрение обращения, изучает обращение и материалы к нему, в том числе в целях уста-
новления обоснованности доводов гражданина и принятия мер по восстановлению или 
защите его нарушенных прав, свобод и законных интересов, и при необходимости осу-
ществляет подготовку запроса в соответствующий орган или организацию в целях полу-
чения необходимой информации.

Работник структурного подразделения Рособрнадзора, ответственный за рассмо-
трение обращения, проверяет оформление почтового адреса в обращении.

Реквизиты адреса на почтовых отправлениях (конвертах) должны быть указаны в 
следующем порядке:

для юридического лица — полное или сокращенное наименование (при наличии), 
для гражданина — фамилия, имя, отчество (последнее при наличии);

название улицы, номер дома, номер квартиры;
название населенного пункта (города, поселка и тому подобное);
название района;
название республики, края, области, автономного округа (области);
название страны (для международных почтовых отправлений);
почтовый индекс.
При обнаружении в обращении неполного, неясного, сокращенного адреса началь-

ник структурного подразделения Рособрнадзора, ответственный за рассмотрение обра-
щения, вправе подготовить письменное предложение руководству Рособрнадзора о 
снятии с контроля такого обращения.

Если для подготовки ответа на обращение необходимо получение дополнительных 
материалов, направление запроса, проведение проверки срок рассмотрения обращения 
может быть продлен не более чем на 30 дней, с уведомлением об этом гражданина, 
направившего обращение. При этом структурное подразделение Рособрнадзора, ответ-
ственное за рассмотрение обращения, должно обратиться к руководителю Рособрнад-
зора либо уполномоченному лицу Рособрнадзора с письменной мотивированной прось-
бой о продлении рассмотрения такого обращения, согласованной со службой делопро-
изводства.

25. Обращение считается исполненным, если рассмотрены все поставленные в нем 
вопросы, приняты необходимые меры и дан письменный ответ.

Ответ на обращение должен быть аргументированным, содержать ссылки на нормы 
законодательства Российской Федерации, разъяснение всех затронутых в нем вопросов, 
а если в удовлетворении обращения отказано — содержать разъяснение порядка обжа-
лования принятого решения с указанием органа (должностного лица), в который может 
быть направлено обращение.

26. При повторном письменном обращении дополнительное его рассмотрение про-
водится работником структурного подразделения Рособрнадзора, ответственным за 
рассмотрение обращения, в случаях выявления новых обстоятельств и (или) изменения 
нормативных правовых актов.

Если в письменном обращении содержится вопрос, на который гражданину неодно-
кратно давались письменные ответы по существу в связи с ранее направленными им 
обращениями, и при этом в обращении не приводятся новые доводы или обстоятельст-
ва, начальник структурного подразделения Рособрнадзора, ответственный за рассмо-
трение обращения, вправе подготовить предложение о прекращении переписки с гра-
жданином по данному вопросу.

В случае принятия руководителем Рособрнадзора либо уполномоченным лицом 
Рособрнадзора решения (в письменной форме) о нецелесообразности продолжения 
переписки с гражданином по данному вопросу, в адрес гражданина направляется уве-
домление о прекращении с ним переписки по данному вопросу.

Если из другого государственного органа или организации поступило обращение от 
гражданина, с которым в Рособрнадзоре прекращена переписка, то такое обращение 
рассматривается Рособрнадзором в порядке, установленном настоящей Инструкцией.

27. Если гражданин устранил причины, по которым ответ по существу поставленных 
в обращении вопросов не мог быть дан ранее, вновь направленное обращение рассма-
тривается Рособрнадзором в порядке, установленном настоящей Инструкцией.

28. Ответ гражданину оформляется на бланке с угловым штампом в установленном в 
Рособрнадзоре порядке делопроизводства.

При адресовании ответа указывается фамилия в дательном падеже и инициалы 
автора обращения (получателя), затем — почтовый адрес.

На почтовых отправлениях (конвертах) адрес адресата пишется в правой нижней 
части почтового отправления, а адрес отправителя — в левой верхней части. Адрес 
пишется четко и без исправлений, в нем не должно быть знаков, не относящихся к адре-
су, и сокращенных названий. Например:

Образцову О.П. ул. Садовая, д. 5, кв. 12, г. Липки, 
Киреевский р-н, Тульская обл., 301264

Некоторые общепринятые сокращения элементов почтового адреса:
бульвар — бул.
город — г.
деревня — дер.
дом — д. (д. 3а, д. 3б)
квартира — кв.
корпус — корп.
микрорайон — мкр-н
набережная — наб.
населенный пункт — н.п.
область — обл.
озеро — оз.

переулок — пер.
площадь — пл.
поселок — пос.
поселок городского типа — пгт
проезд — пр.
проспект — просп.
рабочий поселок — раб. пос.
район — р-н
река — р.
село — с.
станица — ст-ца
станция — ст.
строение — стр.
улица — ул.
хутор — хут.
шоссе — ш.
Ответ на коллективное обращение направляется на имя первого гражданина, указан-

ного в обращении (если в обращении не оговорен конкретный гражданин) или на адрес 
гражданина, указанного на конверте, в отдельных случаях — каждому из граждан, под-
писавших обращение.

Ответ оформляется с указанием должности лица, подписавшего ответ, имени, отче-
ства, фамилии исполнителя и номера его телефона.

Ответы на обращения подписываются руководителем (заместителем руководителя) 
Рособрнадзора или начальником (заместителем начальника) структурного подразделе-
ния Рособрнадзора в соответствии с их компетенцией.

Ответ на обращение, поступившее в Рособрнадзор по почте, направляется в пись-
менной форме по почтовому адресу, указанному в обращении.

Ответ на обращение, поступившее в форме электронного документа, направляется в 
форме электронного документа по адресу электронной почты, указанному в обращении, 
или в письменной форме по почтовому адресу, указанному в обращении.

При поступлении на рассмотрение в Рособрнадзор обращения из Администрации 
Президента Российской Федерации, Аппарата Правительства Российской Федерации, 
палат Федерального Собрания Российской Федерации, Министерства образования и 
науки Российской Федерации, других органов государственной власти при необходимо-
сти в соответствующий орган государственной власти направляется информация о 
результатах рассмотрения обращения.

Рекомендуемые образцы ответов на обращения приведены в приложении № 1 к 
настоящей Инструкции.

IV. Сроки рассмотрения обращений граждан
29. Письменное обращение, поступившее в Рособрнадзор, рассматривается в тече-

ние 30 дней со дня регистрации письменного обращения.
Если последний день срока исполнения обращения приходится на нерабочий день, 

оно подлежит исполнению в предшествующий ему рабочий день.
30. В исключительных случаях, а также в случае направления запроса в другие госу-

дарственные органы и иным должностным лицам для получения документов и материа-
лов по обращению руководитель Рособрнадзора либо уполномоченное на то лицо впра-
ве продлить срок рассмотрения обращения не более чем на 30 дней, уведомив о продле-
нии срока его рассмотрения гражданина, направившего обращение.

V. Личный прием граждан
31. Личный прием граждан осуществляется должностными лицами Рособрнадзора 

(руководителем Рособрнадзора и его заместителями, начальниками структурных подра-
зделений Рособрнадзора) в соответствии с графиком приема граждан.

32. Личный прием граждан должностными лицами Рособрнадзора осуществляется в 
следующие дни и часы:

руководитель Рособрнадзора — III четверг месяца, с 16.00 до 17.45;
заместители руководителя Рособрнадзора — I и III четверг месяца, с 16.00 до 17.45;
начальники структурных подразделений Рособрнадзора — четверг, с 16.00 до 17.45.
Информация о месте приема, а также об установленных для приема днях и часах 

вывешивается в доступном месте в зданиях Рособрнадзора и размещается на сайте 
Рособрнадзора.

33. Прием граждан руководством Рособрнадзора осуществляется, как правило, 
после рассмотрения вопроса начальниками структурных подразделений Рособрнадзо-
ра, в сфере ведения которых находится интересующий гражданина вопрос.

34. При личном приеме гражданин предъявляет документ, удостоверяющий его лич-
ность.

35. При личном приеме граждан заполняется карточка личного приема гражданина 
по рекомендуемому образцу согласно приложению № 2 к настоящей Инструкции.

36. Во время личного приема гражданин может сделать устное обращение либо 
оставить письменное обращение по существу поставленных им вопросов, в том числе в 
целях принятия мер по восстановлению или защите его нарушенных прав, свобод и 
законных интересов.

37. Содержание устного обращения заносится в карточку личного приема граждани-
на. В случае, если изложенные в устном обращении факты и обстоятельства являются 
очевидными и не требуют дополнительной проверки, ответ на обращение с согласия гра-
жданина может быть дан устно в ходе личного приема, о чем делается запись в карточке 
личного приема гражданина. В остальных случаях дается письменный ответ по существу 
поставленных в обращении вопросов.

38. Если в ходе личного приема выясняется, что решение поднимаемых граждани-
ном вопросов не входит в компетенцию Рособрнадзора, гражданину дается разъясне-
ние, куда и в каком порядке ему следует обратиться.

39. В ходе личного приема гражданину может быть отказано в рассмотрении его 
обращения, если ему ранее был дан ответ по существу поставленных в обращении 
вопросов, о чем делается соответствующая запись в карточке личного приема граждани-
на.

40. В службу делопроизводства не позднее следующего рабочего дня передается 
заполненная карточка личного приема гражданина, письменное обращение, принятое в 
ходе личного приема должностным лицом Рособрнадзора, ведущим прием, подлежит 
регистрации и рассмотрению в порядке, установленной настоящей Инструкцией.

VI. Контроль за соблюдением порядка 
рассмотрения обращений

41. Контроль за соблюдением порядка рассмотрения обращений осуществляется в 
целях обеспечения своевременного и качественного исполнения поручений по обраще-
ниям, принятия оперативных мер по своевременному выявлению и устранению причин 
нарушения прав, свобод и законных интересов граждан, анализа содержания поступаю-
щих обращений, хода и результатов работы с обращениями.

42. Контроль за соблюдением структурными подразделениями Рособрнадзора 
порядка рассмотрения обращений осуществляется работниками службы делопроизвод-
ства и включает в себя:

постановку поручений по рассмотрению обращений на контроль;
сбор и обработку информации о ходе рассмотрения обращений;
подготовку оперативных запросов исполнителям о ходе и состоянии исполнения 

поручений по обращениям;
подготовку и обобщение данных о содержании и сроках исполнения поручений по 

обращениям;
продление срока исполнения;
снятие обращений с контроля.
Обращение снимается с контроля после направления ответа гражданину с результа-

тами рассмотрения его обращения или по решению руководства Рособрнадзора на вну-
тренний документ структурного подразделения Рособрнадзора, ответственного за рас-
смотрение обращения.

43. Контроль за своевременным и полным рассмотрением обращений осуществля-
ется начальниками структурных подразделений Рособрнадзора, ответственными за их 
рассмотрение.

44. Ответственный работник за ведение делопроизводства в структурном подразде-
лении Рособрнадзора еженедельно:

направляет начальнику структурного подразделения Рособрнадзора перечень обра-
щений, срок рассмотрения которых истек либо истекает в течение следующей недели;

информирует начальника структурного подразделения Рособрнадзора о ходе рас-
смотрения обращений.

45. Работники службы делопроизводства ежегодно обеспечивают сбор, учет и ана-
лиз данных по рассмотрению обращений.

Служба делопроизводства ежегодно подготавливает и докладывает руководителю 
Рособрнадзора результаты рассмотрения обращений, поступивших в Рособрнадзор за 
текущий год.

Приложение № 1 к Инструкции

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки 
(Рособрнадзор)

ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, К-51, ГСП-4, 127994 
телефон/факс: (495) 984-89-19
_______________№ _______

На № _______ от ________

Федеральная служба 
по труду и занятости

Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) в 
соответствии с частью 3 статьи 8 Федерального закона от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» направляет для 
рассмотрения в соответствии с установленной компетенцией поступившее в Рособр-
надзор обращение Ивановой И.И. от 7 мая 2014 г., содержащее вопросы реализации 
норм трудового законодательства Российской Федерации.

Приложение: подлинник обращения на 1 л. (текст не приводится).
И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец сопроводительного письма в случае переадресации обращения 
(переадресация осуществляется только в государственный орган с направлением 

подлинника обращения в течение семи дней со дня регистрации обращения)

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки
 (Рособрнадзор)

ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, 127994 
телефон/факс: (495) 608-64-15

____________ № ________________
На № _________ от ___________ 

Ивановой И.И.
Банный пер., д. 5, кв. 12,
г. Орел, 302030

Уважаемая Ирина Ивановна!
В соответствии с частью 3 статьи 8 Федерального закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ 

«О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» Ваше обра-
щение от 07.05.2014 по вопросам реализации норм трудового законодательства Рос-
сийской Федерации, поступившее в Рособрнадзор, направлено на рассмотрение по 
компетенции в Федеральную службу по труду и занятости.

Начальник  И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец письма гражданину о переадресации обращения 
(направляется в течение семи дней со дня регистрации обращения

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И 
НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в сфере образования и науки 
(Рособрнадзор)

ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, К-51, ГСП-4, 127994
 телефон/факс: (495) 984-89-19

_____№ ___________
На № ___________ от ___________

Калинину И.П.
Новоясеневский просп., д. 12, 
кв. 32, г. Москва, 117574

Гражданин Калинин!
В связи с тем, что Ваше обращение от 17.02.2014 содержит оскорбительные выраже-

ния Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) в 
соответствии с частью 3 статьи 11 Федерального закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» оставляет его без 
ответа по существу поставленных в нем вопросов.

Рособрнадзор обращает Ваше внимание о недопустимости злоупотребления правом 
при обращении в федеральный орган исполнительной власти.

И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец письма гражданину об оставлении обращения
без ответа и недопустимости злоупотребления правом

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки
 (Рособрнадзор)

ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, 127994 
телефон/факс: (495) 608-64-15
__________ № ____________
На № _______ от __________

Иванову И.И.
ул. Карла Маркса, д. 27, кв. 22, 
г. Волгоград, 400119

Уважаемый гражданин Иванов!
В связи с тем, что Ваше обращение от 07.05.2014, поступившее в адрес Рособрнадзо-

ра, не поддается прочтению, в соответствии с частью 4 статьи 11 Федерального закона от 
02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федера-
ции» ответ на Ваше обращение не дается.

Начальник  И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец письма гражданину, если текст обращения не поддается 
прочтению (направляется гражданину в течение семи дней со дня регистрации обращения) 

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки
 (Рособрнадзор)

ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, 127994
 телефон/факс: (495) 984-89-19

____________ № ________________
На № _________ от ___________ 

Ивановой И.И.
Банный пер., д. 5, кв. 12, 
г. Орел, 302030

Уважаемая Ирина Ивановна!
В связи с тем, что Ваше обращение от 30.05.2014 содержит вопрос, на который Вам 

неоднократно давались письменные ответы по существу (письма Рособрнадзора от 
30.01.2014 № ИВ-1194/11-115, от 28.03.2014 № ИВ-2209/11-133, от 12.05.2014 
№ ИВ-3087/11-189), и при этом в обращении не приводятся новые доводы и обстоятель-
ства, в соответствии с частью 5 статьи 11 Федерального закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» Рособрнадзор 
уведомляет, что принято решение о безосновательности очередного обращения и пре-
кращении переписки с Вами по данному вопросу.

И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец письма гражданину о прекращении с ним переписки

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки
 (Рособрнадзор)

ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, 127994
телефон/факс: (495) 608-64-15

____________ № ________________
На № _________ от ___________

Иванову И.И.
ул. Карла Маркса, д. 27, кв. 22, 
г. Волгоград, 400119

Уважаемый Иван Иванович!
В связи с направлением запроса в федеральное государственное бюджетное обра-

зовательное учреждение высшего профессионального образования «Московский авто-
мобильно-дорожный государственный технический университет (МАДИ)» о предостав-
лении документов, необходимых для рассмотрения Вашего обращения от 13.01.2014, в 
соответствии с частью 2 статьи 12 Федерального закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» Управление уве-
домляет о продлении срока рассмотрения обращения до 13.03.2014.

Начальник  И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец письма гражданину о продлении срока рассмотрения обращения 
(продление срока допустимо не более чем на 30 дней)

Герб Российской Федерации
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 

И  НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Федеральная служба по надзору 

в  сфере образования и науки
 (Рособрнадзор)

ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ул. Садовая-Сухаревская, д. 16, 

Москва, 127994
телефон/факс: (495) 608-64-15

____________ № ________________
На № _________ от ___________

Ивановой И.И.
Банный пер., д. 5, кв. 12, 
г. Орел, 302030

Уважаемая Ирина Ивановна!
Ваше обращение от 07.05.2014, поступившее в Рособрнадзор, по вопросу осущест-

вления проверки исполнения законодательства Российской Федерации в сфере образо-
вания в части приведения устава образовательной организации в соответствие с норма-
ми Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Феде-
рации» рассмотрено.

(Далее текст ответа не приводится)
Начальник  И.О. Фамилия

Петр Петрович Петров
(495) 608-99-99

Рекомендуемый образец ответа гражданину о рассмотрении обращения 
(направляется гражданину в течение 30 дней со дня регистрации обращения)

Приложение № 2 к Инструкции
Рекомендуемый образец

Карточка личного приема гражданина
Дата обращения_______ 20__________на прием к ___________________________
Дата приема __________20 _________ комната № _______ этаж  _______________
Ф.И.О. гражданина  ____________________________________________________
Адрес места жительства ________________________________________________
_____________________________________________________________________
Место работы и должность гражданина  ___________________________________
_____________________________________________________________________
Краткое содержание обращения:  _________________________________________
_____________________________________________________________________
_____________________________________________________________________
Результаты приема:  ____________________________________________________
_____________________________________________________________________
_____________________________________________________________________

(устный ответ или устное разъяснение; 
принято письменное обращение; приняты иные решения)

Подпись гражданина ___________/ __________________
(расшифровка подписи)

Подпись должностного лица,
ведущего прием

___________/ __________________
(расшифровка подписи)

Приказ Федеральной службы по надзору 
в сфере образования и науки (Рособрнадзор)

от 11 декабря 2014 г. № 1900 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 марта 2015 г. 

Регистрационный № 36608

Об утверждении Инструкции 
о порядке рассмотрения обращений 

граждан в Федеральной службе 
по надзору в сфере образования 

и науки
В соответствии с Федеральным законом от 2 мая 2006 г. №. 59-ФЗ «О порядке рассмо-

трения обращений граждан Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 2010, № 27, ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2013, № 19, 
ст. 2307: № 27, ст. 3474), подпунктом 5.32 Положения о Федеральной службе по надзору в 
сфере образования и науки, утвержденного постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 июля 2013 г. № 594 (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2013, № 29, ст. 3971; 2014, № 2. ст. 126), и в целях совершенствования работы с обращения-
ми граждан в Федеральной службе по надзору в сфере образования и науки приказываю:

1. Утвердить прилагаемую Инструкцию о порядке рассмотрения обращений граждан в 
Федеральной службе по надзору в сфере образования и науки (далее — Инструкция).

2. Заместителям руководителя, начальникам структурных подразделений Федераль-
ной службы по надзору в сфере образования и науки организовать изучение Инструкции 
работниками и обеспечить строгое соблюдение ее требований.

3. Признать утратившим силу приказ Федеральной службы по надзору в сфере образо-
вания и науки от 17.04.2007 № 1003 «Об утверждении Инструкции о порядке рассмотрения 
обращений граждан в Федеральной службе по надзору в сфере образования и науки» 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 28.05.2007, регистра-
ционный № 9568).

4. Контроль за исполнением настоящего приказа оставляю за собой.
Руководитель С. Кравцов

Приложение

Инструкция о порядке рассмотрения 
обращений граждан в Федеральной службе 

по надзору в сфере образования и науки
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Деловой завтрак Олимпийская чемпионка, член Совета Федерации и просто умница 
Татьяна Лебедева о допинговых разоблачениях в нашей легкой атлетике и о том, как  жить дальше

Вприпрыжку от скандалов
Анна Козина, 
Николай Долгополов 

В
гостях у «РГ» побывала 
олимпийская чемпион-
ка по прыжкам в длину, 
неоднократная чемпи-
онка мира в тройном 

прыжке и прыжках в длину, вице-
президент Всероссийской феде-
рации легкой атлетики Татьяна 
Лебедева.  

Татьяна, хотим мы — не хотим, но 
наши легкоатлеты сегодня в цен-
тре допингового скандала. Что 
делать сейчас?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Многое уже дела-
ется. Неверно думать, что если у 
нас дисквалификации, значит, 
мы не боремся, превратились в 
сплошной рассадник. Конечно, 
проблема существует. Но, с дру-
гой стороны, перемены в сбор-
ной начались. Пришел молодой 
главный тренер Юрий Борзаков-
ский, а с ним появится и новое 
поколение наставников, которое 
сознает всю бесполезность при-
менения допинга. Что он калечит 
— ясно всем. Но многие поняли: 
теперь такие современные техно-
логии обнаружения, что допинг, 
как его ни скрывать, все равно 
выявят. Появились биологиче-
ские паспорта. И если спортсме-
на ведут на протяжении 2 — 3 лет, 
что-то ненормальное будет вы-
скакивать. Тем более проверяют 
не только по крови, но и по гор-
монам. И ясно, что нужно искать, 
как нам дальше двигаться вперед, 
и не на шаг-два, а в перспективу, 
как завоевывать медали, на что 
делать акцент, где наши сильные 
стороны и где слабые. В ходьбе 
вызывало подозрение, что чем-
пионов у нас штампуют. Допу-
стим, один из ста способных вы-
бивается в звезды — это нормаль-
ная выборка. Но когда берут сто 
человек и из них 50 выигрывают 
медали, это пробуждает опреде-
ленные чувства. Пусть даже тре-
нер известный, талантливый, но, 
может, есть здесь и нечто иное. 
Брать и вот так штамповать — это 
довольно-таки фантастично. Вы-
игрываем мы на чемпионате 
мира в ходьбе три золотые из 
трех, и это тоже привлекает вни-
мание. А если происходят вну-
тренние скандалы, возникают 
определенные вопросы, то они 
подтверждают: не все чисто в 
этом королевстве. Поэтому в 
конце концов как бабахнуло, и 
для нашей федерации серьезный 
удар. Но ведь к этому уже шло. 
Понимаем, что тренировочный 
процесс нужно осмысливать, 
кое-что менять, более тесно со-
трудничать с медиками, совер-
шающими научные открытия в 
подготовке. У ведущих тренеров 
на Западе разве не проверяют 
легкоатлетов? К знаменитому 
Салазару в Портленд 18 раз при-
езжали допинг-офицеры. И спор-
тсмены всегда открыты, не убега-
ют, сами говорят: мы готовы сда-
вать тесты днем и ночью. И, не 
дай бог, что-то им вколют, такого 
вообще нет. Да, с витаминами у 
них там хорошо, с медициной.

Но у нас было не так.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Когда говорят, 
что  все чисто, а на самом деле 
приезжает допинг-офицер, но 
спортсменов нет, а приехали во 
второй раз — то же самое. Это же 
для ВАДА дополнительный зво-
ночек. Поэтому и было такое 
пристальное внимание к нашим, 
когда приезжали на чемпионаты 
мира. Всех просто брали сразу,  
чуть ли не в первый же день, и на 
следующее утро приходили: всех 
на кровь, дополнительно сдавали 
пробы.  Доверие к нам упало. По-
этому мы, наоборот, сейчас 
должны быть открытыми: приез-
жайте. Если хотим позициониро-
вать себя по-новому, должны на-
чинать в том числе и с этого.

Как вы считаете, у наших ходо-
ков Каниськиной и Кирдяпкина 
могут по настоянию ИААФ ото-
брать медали Лондона?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Надо дождаться 
решения Кассационного арби-
тражного суда в Лозанне. И пока 
трудно сказать, каким оно будет. 

Позвольте трудный вопрос, бе-
рущий за душу.  А разве раньше 
никто не знал? Как вообще мо-
жет возникнуть идея — давайте 
попробуем тот или иной даже не 
допинг, а стимулятор? 
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Допустим, трени-
руются дети и сначала все вроде 
на равных. Потом — бац! — и твой 
соперник показывает результат. 
И думаешь, как так? Начинаешь 
примерять это к себе. Ты трени-
руешься, был его выше, а потом у 
него резкий скачок. Может, зави-
сит от тренера? Уехать к другому: 
у меня здесь ничего не растет. На-
чинается не депрессия, но разо-
чарование, лезут мысли: тогда не 
надо в спорт вообще идти... И так 
не только у меня. Мы же, спор-

тсмены, общаемся, и все говорят: 
все, кто в юниорах или по моло-
дежи брал медали, потом куда-то 
исчезли. А выходят в основном 
те, кто шаг за шагом именно на-
рабатывал. Те, кто меня в юнио-
рах обыгрывал,  в сборную не по-
падали. 

Тренер делал с этими ранними 
что-то не так?..
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: И мы говорили: 
да, он, наверное, что-то съел или 
ему тренер что-то дает.  В чем еще 
большой минус? Мы стимулиру-
ем, всячески поддерживаем рост 
результатов у юниоров, чемпио-
наты, всякие олимпиады. Я всег-
да была против, повторяю: для 
молодых это должно быть как фе-
стиваль, как праздник. Не надо 
здесь говорить: мы едем за меда-
лями. Они должны поехать, по-
смотреть, понять, что это так 
круто, ты попал... И неважно, что 
занял энное место, от состязаний 
в 16 лет должен быть стимулиру-
ющий эффект. А когда мы за это 
даем совсем молодым премии, 
олимпийские стипендии, то уже 
в 16 лет ребенок и тренер стано-
вятся как на подсос, делаются за-
висимыми. Они уже не хотят ухо-
дить от этой газовой трубы,  им 
это нравится, а в детях такие чув-
ства намного легче простимули-
ровать. Его результаты пока рас-
тут, а если ему еще что-то там да-
дут съесть, то, понятно, будет та-
кой скачок. Но дальше мы его по-
теряем, результаты остановятся. 
Вот откуда надо начинать  бо-
роться с допингом. Не форсиро-
вать, не жать, а добился воспи-
танник этого детского тренера 
честной победы уже среди взро-
слых, то он наравне с тренером 
сборной получает заслуженного, 
какую-то премию. У нас эта пра-
ктика, эта пирамида немножко 
нарушена. Когда наставник при-
вел к «золоту», он, как правило, и 
внушает: это я тебя воспитал, а 
не тот, первый тренер. Тут нужны 
компромисс, дипломатичность, 
чтобы славы хватило на всех.  И 
не надо быть  жадным. Всех денег 
все равно не заработаешь.

Но как тут с допингом?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Когда человек по-
падает в высшие спортивные 
слои, то, конечно, слышит, а это 
всегда сарафанное радио: гово-
рят, можно что-то сожрать, есть 
такая штука классная. А не запре-
щенная ли? Она запрещенная, но 
не ловится...  

Таня, но что с этим делать?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: С этим борются. В 
свои  18 — 20 лет спортсмен уже 
должен здесь нести ответствен-
ность. Понимать, что не ему все 
должны, а что у него тоже есть 
обязательства. И если он стоит на 
стипендии, сегодня в контрактах  
прописано, что если тебя уличи-
ли в употреблении допинга, то 
это твоя вина и твое наказание.

Но почему многие головы этого 
не воспринимают?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Есть способ, ка-
жущийся более легким. Хочется 
мгновенных результатов. И тре-
нер здесь тоже может сыграть 
свою роль. Есть такие тренеры, 
которые пытаются доказать соб-
ственные приоритеты. Это не те, 
которые проводят беседы с уче-
никами о гибельности экспери-
ментов со всякими стимулятора-
ми. И вот на этой стадии мы долж-
ны вести лекции, семинары. 
Именно со спортсменами об-
щаться: ребята, времена уже дру-
гие. Да, у нас, родившихся в дру-
гую эпоху, была битва за страну, 
за патриотизм — вот это были 
наши стимулирующие. Мы росли 
в других условиях. Сейчас, да, 
многие идут в спорт заработать 
денег, сделать карьеру: после 
спорта  будет легче продвигаться. 
Тогда отдавай себе отчет, что не 

должен подмочить репутацию. 
Пусть скромны победы, но ты 
всегда можешь честно смотреть  
людям в глаза, с уверенность го-
ворить, что всего достиг своим 
трудом. Не бояться, что когда-то 
вся ложь откроется. И пора по-
нять, что правила игры в спорте 
изменились. Твои пробы будут 
сохранять, они прождут своего 
часа и десять лет, и двадцать, и 
еще больше. Но потом их вскро-
ют. Надо объяснять. Может, при-
влекать и тех, кто допинг употре-
блял, был наказан, но вернулся. И 
пропустил эту тяжесть, эти пере-

живания через себя. И эта эмоци-
ональная составляющая, рассказ 
через сердце должны оказывать 
очень сильное влияние. Работать 
на уровне внушения.

Во время первой дисквалифика-
ции дискоболки Даши Пищаль-
никовой мы с ней общались. Она 
говорила: все это случайность. 
Вернулась, взяла в Лондоне «се-

ребро». И снова попалась на за-
мшелом допинге. Она опять ни-
чего не знала? Ужасное разоча-
рование и в человеке, и в себе, 
собственной доверчивости тоже. 
Ее брат Богдан — чемпион страны 
в диске, родители — известные 
легкоатлеты. И — не знала.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Я к Даше очень 
хорошо отношусь. Она всегда та-
кая позитивная, от нее такая 
энергия. Была уверена, что с ее 
конституцией просто возьмет 
диск, сомнет — и как метнет! Бы-
вает, что действительно не знали. 
Покупали биодобавки, и там на-

писано — без анаболиков. Но сей-
час, когда начинаешь смотреть 
на состав, то нужно быть даже не 
просто химиком, а доктором хи-
мических наук, чтобы разобрать-
ся в этих химических разветвле-
ниях. Поэтому нужно самим 
быть в первую очередь бдитель-
ными. 

Что все-таки произошло с Дашей?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Когда она говори-
ла «не знала», я думаю, здесь это 
от лукавого. Семья-то у нее спор-
тивная. Говорят: дважды в одну 
воронку мина не падает. Когда ты 
готовишься к Олимпиаде, такие 
варианты спортсмен должен 
исключать. 

Для многих приход в сборную 
Маслакова стал приходом глав-
ного тренера профессионала. 
Известный бегун, опытный на-
ставник со своими воспитанни-
цами, среди которых рекор-
дсменка мира в барьерном беге. 
Как при нем могло случиться по-
добное?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА:  Мне не хотелось 
бы сор из избы выносить. Но мое 
мнение было всегда таким, и по-
зиция моя не изменилась: глав-
ный тренер не должен никого 
тренировать. Он менеджер, стра-
тег. Тренеры по видам тоже, это 
мое мнение,  должны быть верны-
ми помощниками главного. Они 
занимаются разработкой нового. 
И в то же время приезжают на 
сборы, дают в рекомендательной 

форме советы личным тренерам, 
откровенно по душам с ними бе-
седуют. Всю важную информа-
цию доносят до главного тренера. 
И он в любой момент, даже если 
спросить ночью, знает, как там 
Иванов, сидящий на сборе в Пор-
тугалии. И как его травма, и готов 
ли он к старту в конкретном со-
стязании. Здесь должна быть со-
бирательная информация, боль-
ше аналитическая. Потому что 
иногда, какой бы тренер ни был — 
смышленый, умный, продвину-
тый — все равно ему нужно осве-
жить методику, сделать что-то 
новое, услышать подсказку. Что-
бы у него работала мысль, чтобы 
ему не казалось: это я сделал, я 
изобрел. А остальное все отбра-
сывается. Тренер должен всегда 
сомневаться, всегда думать. Пока 
он думает, он прогрессирует. Как 
только осознал, что он великий и 
все знает, профессия идет на уга-
сание. 

А что относительно Маслакова?
ТАТ Ь Я Н А  Л Е Б Е Д Е В А :  Когда он стал 
главным, то продолжал трениро-
вать — у него эстафета, спринт. 
Его группа всегда обновлялась, 
пополнялась. И он оставался 
больше тренером именно по 
спринту. Это его любимое дети-
ще, и поэтому ему тяжело было 
совмещать. Может, Маслаков от-
пускал ситуацию. Не спринт-

эстафета, а ситуация в целом 
должна была быть на первом ме-
сте. А была на втором. Он, может, 
знал о каких-то там двойных 
стандартах. Они используются, 
присутствуют. А у моих спор-
тсменов все нормально. Но что с 
другими? Все поверхностно, ни-
каких конкретных действий и 
мер не было принято. И сейчас 
мы все это расхлебываем. 

Вопрос о тренере наших ходо-
ков-чемпионов Чегине. Что же 
он наделал и что с ним будет? 
Ему при жизни памятник в Са-
ранске поставили, великолеп-
ный центр под него создали.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Ребята действи-
тельно трудяги, и они могли эти 
медали завоевать без допинга, 
такие у них были подготовка и 
мотивация. Я в этом уверена. Но 
как все это произошло? Почему 
вся ходьба сконцентрировалась 
в одном Саранске? У нас школы 
ходьбы сильные были и в Челя-
бинске, и в Чувашии. Но постро-
или  центр в Мордовии. И на Че-
гине такая ответственность: мне 
доверили, построили, столько 
денег вложили, я должен дока-
зать, показать, оправдать дове-
рие. Это чувство его повело. 
Если готовить одного-двух ходо-
ков в год, они будут брать «золо-
то», «серебро». Это долгий про-

цесс, а раз столько денег вложе-
но, все ждут результатов. И тре-
нер пошел по иному пути. На-
верное, он стал заложником сво-
их эмоций и чувств. Я всегда го-
ворю, что нельзя все яйца скла-
дывать в одну корзину. Была 
конкуренция, а сейчас мы пра-
ктически уничтожили ходьбу в 
других регионах. И когда этот 
момент случился, на нас сразу 
упала тень, будто все ходоки до-
пинг принимают, хотя это совер-
шенно не так.

Чегин должен оставаться в сбор-
ной после всего, что произошло?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Конечно, сейчас, 
пока идет расследование, его 
надо отстранить. Он же для меж-
дународных федераций как кра-
сная тряпка. Но если раскаялся, 
все равно через какое-то время к 
его судьбе нужно вернуться. Если 
даже человек в тюрьме сидел, ему 
оставляют шанс. 

Общаясь иногда в приватной об-
становке с некоторыми между-
народными спортивными руко-
водителями, создавалось впечат-
ление, что за нами, говоря по-
русски, просто секут. Это не ми-
ровой  антироссийский заговор, 
но мы на крючке. 
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Скандалы были и 
в США с той же Мэрион Джонс, и 
с итальянским ходоком, и с ямай-
скими спринтерами, и со всей ке-
нийской сборной. И нам надо 
было показать, что мы дисквали-
фицируем нарушителей, контр-
олируем ситуацию с допингом. 
Пусть будет какая-то кровь, жер-
твы, но двойных стандартов быть 
не должно, к допингу — нулевая 
толерантность. И ни в коем слу-
чае не повторять ошибок: приез-
жают допинг-офицеры в этот 
центр ходьбы, а все убегали. Или 
пробу забрали, едут, а у них на 
границе ее отобрали: что вы тут 
биоматериалы вывозите. Это, на-
оборот, злило, и пришла к нам вот 
такая «ответка», которая выли-
лась в этот скандал.

Татьяна, а кто после доброволь-
ной отставки Валентина Балахни-
чева возглавляет Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Сейчас исполня-
ет обязанности президента Ва-
дим Зеличенок. Вероятно, новые 
выборы состоятся уже после 
Олимпиады в 2016 году.

На Олимпиаде в Лондоне легко-
атлеты завоевали восемь из 24 
золотых медалей сборной Рос-
сии. Может, забегаем вперед, но 
все-таки: на кого рассчитывать 
на Играх-2016 в Рио? И, конечно, 
на чемпионате мира-2015 в 
Шанхае.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Раньше мы всегда 
могли рассчитывать на победы в 
ходьбе. Но сейчас, если будет 
хотя бы одна медаль любого дос-
тоинства, уже неплохо. Пока я 
вижу перспективу только в тех-
нических видах. Во-первых, это 
прыжковые дисциплины — высо-
та мужская и женская, тройной — 
женщины, женская длина — под 

вопросом. Чемпион Европы, 
многоборец Илья Шкуренев рас-
тет, хотя на мировом уровне ему 
будет тяжелее бороться, но он бу-
дет цепляться за медаль. В мета-
ниях будем ждать возвращения в 
сектор после рождения двойни 
Марии Абакумовой. Она уже вы-
ступала зимой, попала на Кубок 
Европы, но решила не торопить-
ся и набрать спортивную форму.  
А если решится вопрос с крым-
ской копьеметательницей Верой 
Ребрик, то у Маши еще и хорошая 
конкурентка появится внутри 
команды.

Поговорим о ваших коронных 
прыжках. Что скажете о прыгу-
нье тройным Екатерине Коне-
вой?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: У Коневой есть 
характер: чужого не надо, но и 
своего не отдам. За счет этого она 
и выигрывает. Катя росла не в са-
мом благополучном районе, поэ-
тому свое место под солнцем ей 
надо было отвоевывать. И сейчас 
она постоянно говорит: «Я недо-
вольна таким результатом, я хочу 
больше!» Но я ей сказала: «У тебя 
реально есть шанс выиграть 
Олимпиаду в тройном прыжке. 
Еще никто из россиянок это «зо-
лото» не завоевывал. Сосредо-
точься только на тройном, не 
лезь в прыжки в длину, а то полу-

чится ни там, ни сям, как у меня».  
Я понимаю, что она это не будет 
слушать. Когда говорят, что ду-
рак учится на своих ошибках, ум-
ный на чужих, то спорта это не 
касается. В спорте каждый дол-
жен свой крест пронести, чтобы 
потом не жалеть. Но то, что у Ко-
невой есть потенциал, я вижу. Мы 
разговаривали, обсуждали, за 
счет чего ей можно прибавить. 
Так что все карты в руки.

Почему вы сказали, что не увере-
ны насчет результатов в прыжке 
в длину?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Не знаю, вернет-
ся ли Елена Соколова после ро-
ждения ребенка. А Дарья Клиши-
на, конечно, может отлично вы-
ступать — вспомним Универсиа-
ду-2013, чемпионаты Европы, но 
ее результаты нестабильны. При-
чем я даже не понимаю, то ли у 
нее падает форма и следом лома-
ется техника, то ли она технику 
теряет и поэтому вылезает трав-
ма стопы, и результаты сразу ста-
новятся хуже. Возможно, дело в 
том, что она тренируется в Аме-
рике у Лорена Сигрейва, а когда 
приезжает в Россию, остается без 
внимания тренера, а ведь это тех-
нический вид.

Как насчет прыжков с шестом?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: В женском шесте 
у нас новое поколение: Ангелина 
Жук-Краснова и Анжелика Сидо-
рова, которая сейчас выиграла 
чемпионат Европы. Понятно, что 
4,70 — 4,80 м, с одной стороны, 
это не тот результат. Но молодые 
растут, набираются опыта. Но не 
надо и про Исинбаеву забывать. 

Вы считаете, она вернется?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: По крайней мере 
мотивация у нее большая. Три 
раза в неделю тренируется. Дела-
ет, как мы говорим, закачки. Где-
то к лету, может, в сентябре, пе-
рейдет на более серьезные на-
грузки и тогда уже примет реше-
ние. Сейчас-то ничего не болит, 
все хорошо: легкие пробежки, 
фитнес, растяжки, статика. А ког-
да уже пойдет огромный объем, 
станет понятно: если нет, так нет. 
Конечно, Лена очень хочет. Мы 
говорим: Лена, да успокойся, да 
хватит уже, ты все выиграла. Да-
вай на новую стезю. А Лена: если 
бы в Лондоне выиграла, я бы, мо-
жет быть, как-то успокоилась. А 
так мне хочется выиграть и стать 
еще круче. Мы говорим: да ты 
уже круче не будешь, все уже! А 
учитывая, что она южная женщи-
на, у нее это давно сидело. 

Ленин тренер Евгений Василье-
вич Трофимов перенес инсульт. 
Как он — получше?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Два месяца про-
ходил реабилитацию. Сейчас сам 
передвигается, приходит на тре-
нировки. Еще и шутит, чувство 
юмора у него не потерялось. Он 
тоже понимает, что будет так, как 
Лена скажет. Она его отдушина. 
Хотя ребята у него сейчас есть хо-
рошие. Но для него они и Лена — 
небо и земля. Он говорит: я с 
ними устаю, а с Леной …

А что с эстафетами? У нас много 
молодых мам и среди бегуний из 
наших победно-призовых 4х400 
м. Может, и у них второе дыхание 
откроется?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: В эстафете сейчас 
идет смена поколений. Наши «зу-
бры» как-то отошли на второй 
план. Все-таки возраст. А я заме-
тила, когда уходишь с таких ви-
дов, как 400 м, очень тяжело по-
том вернуться. Наталье Антюх 33 
года. Анастасия Капачинская, 
Наталья Назарова, Антонина 
Кривошапка стали мамами. Кри-
вошапка, правда, уже тренирует-
ся. Ей 27. К Шанхаю тренер не хо-
чет форсировать форму, ведь для 
400 м надо объем сделать, а вот к 
Рио-де-Жанейро ей в самый раз. 
Но выглядит Антонина хорошо: 
худая, бегает легко, рвется в бой. 
Что касается 800 м, то Савинова 
в мае, дай бог, все хорошо будет, 
тоже рожает. Насколько она за 
год сможет прийти в форму, труд-
но прогнозировать.  

Мы начали двигаться в сторону 
стайерских дистанций — 1500 м, 
3000 м, 5, 10 км, марафон, — в ко-
торых отстаем, особенно у муж-
чин. Мы даже кенийцев натура-
лизовать хотели. Но только у нас 
эта практика, в отличие от дру-
гих стран, как-то не срабатывает.
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Я тоже, если чест-
но, не верю в их перспективы и с 
самого начала критиковала эту 
идею. У Британии, у других евро-
пейских государств были доми-
нионы, колонии в той же Афри-
ке. Поэтому, когда они натура-
лизуют спортсменов, тем до-
вольно легко адаптироваться: 
они знают язык, понимают куль-
туру, могут поступить в универ-
ситет, учиться. Еще один вари-
ант наличие диаспоры. Кения, 
Алжир, Эфиопия — с этими спор-
тсменами нам сложно иметь 
дело, да и кенийцам непросто 
приспособиться к нашему кли-
мату и культуре. Например, на 
сборах в Кисловодске они так 
втроем и ходили, ни с кем не об-
щались. Да, у нас, может, своих 
бегунов нет. Но были же тради-
ции. Нужно, наоборот, искать 
спортсменов, отправлять их в 
кемпинги в ту же Америку, при-
глашать тренеров для обмена 
опытом. Пусть они раскроют не 
все секреты, но хотя бы подсмо-
трим у них стиль подготовки. А 
если придерживаться мнения, 
что мы все знаем сами, так и бу-
дем стоять на месте.  А когда ты 
готов учиться, пусть и ошиба-
ясь, когда у тебя внутри есть по-
требность познавать что-то но-
вое, перерабатывать это, что-то 
отсеивать, что-то внедрять, тог-
да и будет прогресс, движение. У 
нас же год прошел, а кенийцы во-
обще результаты не показали, 
выступили слабо. Один вообще 
сбежал, второй выиграл чемпио-
нат России. Но это не такая боль-
шая заслуга, чтобы давать граж-
данство.  А если дадим, то пути 
назад уже не будет. Мы должны 
будем нести ответственность за 
человека, раз уж мы его продви-
гаем. 

 Татьяна,   вы по-прежнему  рабо-
таете в волгоградской Думе и Со-
вете Федерации?
ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА: Сейчас я работаю 
в Комитете по социальной поли-
тике в Совете Федерации, куда 
меня делегировала Волгоград-
ская областная Дума. Так что те-
перь я не депутат — свои полномо-
чия я сложила, а сенатор.  Зани-
маюсь направлениями «моло-
дежь» и «спорт», последнее вре-
мя начали меня еще к детскому и 
внутреннему туризму привле-
кать. И тот ритм, в котором рабо-
таю, мне очень подходит. Иногда 
я просыпаюсь и не знаю, где я: в 
Казани, в Волгограде, в Угличе, в 
Сочи. Совсем как спортсмен — 
все время перелеты, все время на 
чемоданах. Это отголоски того 
драйва, адреналина из спортив-
ной жизни, которых уже нигде и 
никогда не испытаешь. 

 Вам не хватает этих ощущений?
ТАТ Ь Я Н А  Л Е Б Е Д Е В А :  Я со многими 
спортсменами общалась, кото-
рые уже состоялись в других про-
фессиях, сферах деятельности. И 
мы все скучаем по тем временам: 
ты готовишься, идешь к цели, на-
тягиваешься как струна, и вот он, 
старт, и ты прямо зазвенишь. 
Сейчас я тоже готовлюсь к высту-
плениям, выполняю ответствен-
ные поручения, волнуюсь перед 
докладом, что аж сердце выска-
кивает. Но вроде выступила и 
успокоилась. Потому что здесь 
больше психологической, умст-
венной работы, а в спорте еще и 
физика включается. А это совсем 
иное чувство. С другой стороны, 
спорт я отпустила, у меня нет же-
лания вернуться.  

Из большого спорта Татьяна 
Лебедева совершила прыжок 
в большую политику.

Акцент

 Один кениец выиграл 
чемпионат России. Но это 
не такая большая заслуга, 
чтобы давать гражданство

Акцент

 Все поверхностно, никаких 
конкретных действий и мер 
не было принято. А сейчас мы 
все это расхлебываем
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НОВОСТИ

ЦСКА выиграл
регулярный
чемпионат
Единой лиги

АРМЕЙЦЫ 
ВЫШЕ ВСЕХ

Илья Трисвятский

БАСКЕТБОЛИСТЫ москов-
ского ЦСКА досрочно стали по-
бедителями регулярного чемпи-
оната Единой лиги после госте-
вого выигрыша у белорусского 
«Цмоки-Минск» — 109:68.

В двухкруговом турнире 
с участием 16 команд теперь 
у ЦСКА 26 побед в 29 проведен-
ных матчах. Преследовавшие 
«красно-синих» «Химки», поте-
ряв всяческую мотивацию пе-
ред своим домашним матчем 
против красноярского «Ени-
сея», уступили сибирякам — 
83:101. У химчан 22 победы 
в 27 встречах.

Помимо ЦСКА и «Химок», пу-
тевки в плей-офф с участием 
восьми команд уже заработали 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар), питерский «Зенит», БК 
«Нижний Новгород», казанский 
УНИКС и дебютант соревнова-
ний саратовский «Автодор» — са-
мая посещаемая на домашних 
матчах команда лиги.

Последняя вакансия, скорее 
всего, достанется эстонскому 
«Калеву». Хотя теоретические 
шансы есть и у ВЭФа (Латвия).

Немец победил
в «Северном
Аду» спустя
119 лет

БУЛЫЖНИК 
ПО ЗАСЛУГАМ

Владимир Ильин

НЕМЕЦКИЙ велосипедист 
Джон Дегенкольб из команды 
«Team Giant-Alpecin» стал побе-
дителем самой сложной однод-
невной шоссейной гонки между-
народного календаря «Париж — 
Рубе», которую также называют 
«Северный Ад».

Специфика «Париж — Рубе» 
в том, что из более чем 250 кило-
метров дистанции примерно пя-
тую часть составляют участки 
узких сельских дорог, мощенных 
крупным булыжником. Движе-
ние по такому покрытию достав-
ляет участникам неимоверные 
сложности. В «Северном Аду» 
всегда много завалов, травм, 
сходов с дистанции.

Победитель традиционно по-
лучает в качестве главного приза 
обычный булыжник на инкру-
стированной драгоценными 
камнями подставке. Интересно, 
что самую первую гонку «Па-
риж — Рубе» в 1896 году выиграл 
представитель Германии Йозеф 
Фишер, и с тех пор до минувшего 
воскресенья немцы не знали по-
бед на булыжнике. Дегенкольб 
прервал 119-летнее «молчание» 
германских велосипедистов.

Динамовцы
завоевали
Кубок ЕКВ

ГАСИТЕ СЕТ

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНОЕ «Динамо» во вто-
рой раз в своей истории завоева-
ли мужской клубный Кубок Ев-
ропейской конфедерации волей-
бола (ЕКВ). По сумме двух мат-
чей и дополнительно назначен-
ной «золотой» партии команда 
Юрия Маричева оказалась силь-
нее итальянского «Тренто».

В первой игре на Апеннинах 
москвичи оказались сильнее — 
3:1. Но в российской столице 
«Тренто» болгарского наставни-
ка Радостина Стойчева предло-
жило «бело-голубым» адекват-
ный ответ — 3:1 (25:27, 25:19, 
25:17, 26:24). По регламенту 
главному арбитру пришлось на-
значать так называемый «золо-
той» сет. И вот здесь успех был 
уже на стороне хозяев площад-
ки — 15:12.

Москвичи повторили свой 
успех трехлетней давности, ког-
да они взяли Кубок ЕКВ в проти-
востоянии с польской «Ресови-
ей» из Жешува. В 2009-м этот 
трофей брали белгородцы.

Сейчас самым ценным игро-
ком финала (MVP) был признан 
диагональный нападающий «Ди-
намо» и сборной России Павел 
Круглов. Во втором матче (с уче-
том экстра-сета) он принес сво-
ей команде 27 очков, а в первой 
игре — 26.

ЭКСКЛЮЗИВ Сборная России
по синхронному
фигурному катанию
попала в призеры ЧМ

Устроили «Рай» 
в Гамильтоне

Николай Долгополов

В КАНАДСКОМ городе Гамильтон завершился чемпио-
нат мира по синхронному фигурному катанию. Прият-
ные для нас итоги по просьбе «Российской газеты» ком-
ментирует член Комитета по танцам Международного со-
юза конькобежцев (ИСУ), рефери ИСУ Алла Шеховцова.

Алла Викторовна, название нашей команды синхрони-
сток «Парадиз» можно перевести и как «рай». Еще ни-
когда на чемпионатах мира россиянки чувства райского 
блаженства не испытывали. До медалей не добирались.
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: Хотя бывали к пьедесталу так близки. Ко-
манда девушек «Парадиз» из Санкт-Петербурга вот уже 
столько лет сильнейшая в России. Два года назад даже 
выиграла короткую программу на мировом первенстве, 
но не удалась произвольная. А в этом сезоне «Парадиз» 
здорово обновилась: пришли четыре новые фигуристки.

И успели скататься?
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: Работали много. Поставили удачную про-
извольную программу — «Половецкие пляски». В корот-
кой — заводной рок. Раньше не хватало командного духа — 
воспитали. Не всегда проявлялась артистическая состав-
ляющая — добавили. Меня приглашали на тренировки, 
и многое нравилось, но техника скольжения не всегда: ка-
тались несколько шумно, а надо тихо-тихо и без всякой су-
еты. Сейчас от этих недостатков избавились. Требовалось 
больше эмоциональности — теперь в этом не упрекнешь. 
И еще нужна была психологическая устойчивость.

Сколько же всего требуется для шестнадцати участниц 
и четырех запасных.
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: А вы как думали. А еще нужна стабиль-
ность. И благодаря настойчивости, забыв про прежние от-
носительные неудачи, «Парадиз» прибавляла и прибавля-
ла. Думаю, раньше было так трудно, потому что уж очень 
хотелось в призеры чемпионата мира. И вот момент при-
шел. Наши так здорово смотрелись в новых костюмах.

А кто тренирует «райских» девчонок?
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: Очень терпеливый, настойчивый, опыт-
ный тренер. Ирина Александровна Яковлева — мастер 
спорта в одиночном фигурном катании, заслуженная ар-
тистка России выступала в балете на льду.

Кто обошел наших?
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: Канада и Финляндия-1. А наша вторая 
сборная «Татарстан», в ней фигуристки из Казани, тоже 
откатала достойно: девятая из 25 команд, представляю-
щих 20 стран.

Вот и отлично. Тем более что идут разговоры о включе-
нии синхронного фигурного катания в олимпийскую 
программу. Слышал, у синхронисток есть шансы высту-
пить уже на зимней Олимпиаде-2018.
АЛЛА ШЕХОВЦОВА: Забегаете вперед. Этот сезон еще не за-
кончен. В четверг начинается розыгрыш мирового тро-
фея среди команд в Токио. 

ФУТБОЛ «Зенит» не смог
дома одолеть «Рубин»

Халк 
разбушевался

Артур Нанян

СЕГОДНЯ четырьмя матчами завершится 23-й тур чем-
пионата России. В Екатеринбурге «Урал» примет «Локо-
мотив», ЦСКА встретится в Перми с «Амкаром», «Торпе-
до» дома с «Тереком», а «Спартак» померится силами 
с «Ростовом».

А накануне лидер 
первенства «Зенит» 
сыграл вничью с 
«Рубином» (1:1). 

К удивлению фут-
болистов «Зенита» и 
практически пере-
полненного «Пе-
тровского», уже на 
четвертой минуте 
«Рубин» открыл 
счет. Болгарин Бла-
гой Георгиев вывел 
на рандеву с Лодыги-
ным защитника Эльмира Набиуллина, который восполь-
зовался своим шансом — 1:0 в пользу казанцев. Отыгра-
лись питерцы в самом начале второй половины встречи, 
когда Халк реализовал пенальти и забил свой 12-й мяч в 
турнире. Отметим, что в середине второго тайма кра-
сную карточку получил игрок «Зенита» Доменико Кри-
шито, но воспользоваться численным преимуществом 
казанцы не смогли — 1:1. Таким образом, «Зенит» остал-
ся на первом месте с 55-ю очками в активе, а «Рубин» 
поднялся на четвертую позицию с 40 баллами. 

БОКС Чемпион мира по версии WBA Денис Лебедев отстоял титул в упорной
борьбе с Йоури «Эль Торро» Каленгой

Сделал отбивную из «Быка»
Анна Козина

Д
енис Лебедев в четвертый 
раз провел успешную за-
щиту своего титула WBА, 

сумев укротить французского 
«Быка» Йоури «Эль Торро» Ка-
ленгу. Правда, на этот раз вместо 
эффектного нокаута мы увидели 
не менее зрелищный, конкурен-
тный, динамичный и напряжен-
ный поединок. По итогам 12 ра-
ундов судьи единогласным реше-
нием присудили победу Лебеде-
ву: 116—111, 115—112, 115—111.

Накануне боя даже Леннокс 
Льюис, последний абсолютный 
чемпион мира в супертяжелом 
весе, который прибыл на москов-
ский вечер бокса в качестве по-
четного гостя, не смог опреде-
лить фаворита: мол, слишком хо-
рошо подобраны боксеры. Одна-
ко большой опыт, хорошая защи-
та и более богатый технический 
арсенал Лебедева все-таки сыг-
рали ему на руку. Хотя досталось 
и чемпиону, и претенденту. Оба 
пропускали, оба побывали в нок-
даунах. Чемпион мира по версии 
WBC Григорий Дрозд, который 
сейчас готовится к бою-реваншу 
с Кшиштофом Влодарчиком, от-
метил, что удары Лебедева были 
более разнообразными — и в кор-
пус, и в голову: странно, что по-
сле таких потрясений Каленга хо-
рошо передвигался по рингу. Но и 
Денис, который появился перед 
журналистами с подбитыми гла-
зами, испытал на себе силу и на-
пор соперника: «Кулаки не болят. 

Чувствую эйфорию от победы, ну 
и еще отек левого глаза, — при-
знался Лебедев. — Надо бы прой-
ти осмотр у врача».

Кстати, ожидание Дениса Ле-
бедева после боя стало для жур-
налистов таким же тяжелым ис-
пытанием, как сам поединок для 
его участников. Некоторые уже 
шутили, что как раз в эти минуты 
Денис избавляется от бороды, ко-
торую обещал сбрить после пое-
динка. Но все оказалось банально 

— допинг-контроль. А судьбу бо-
роды будут решать на семейном 
совете. 

Денис, не жалеете, что не полу-
чилось завершить бой досрочно?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: По плану моего тре-
нера Эрни Завалы после седьмо-
го-восьмого раунда нужно было 
идти вперед, заканчивать бой. 
Наверное, Руслан Проводников 
или Сергей Ковалев так бы и 
сделали. Но я — Денис Лебедев, и 

сделал так, как подсказал мне 
мой внутренний голос. Я чувст-
вовал, что товарищ опасен. Мы 
ждали, что он сдуется во второй 
половине боя, а он сдержался, 
взял средний темп. Я чувство-
вал, что можно нарваться, поэ-
тому не обострял. В итоге это 
оказалось правильным решени-
ем. Бой действительно получил-
ся тяжелым, но опять же именно 
на такой бой и настраивался. 
Так что сил хватило на все 12 ра-

ундов. Даже в конце второе ды-
хание открылось.

Каково в первый раз в карьере 
оказаться в нокдауне?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Не буду врать, что я 
оступился. Да, действительно 
немножко почувствовал удар. 
Знаете, как будто что-то «дзинь-
кнуло», но это тоже хороший 
урок. Очень надеюсь, что для 
меня это был первый и послед-
ний нокдаун.

Если Каленга попросит реванш, 
согласитесь?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Почему нет? Каленга 
крепко сложен, он бьет крепко, 
крепче, чем Марко Хук, которому 
я проиграл. Я же всегда самокри-
тичен. В этом бою я мог и должен 
был действовать лучше. Но, зна-
чит, сделаю выводы на будущее. 

Хоккей Питерский СКА взял верх в первом матче финальной серии 
Кубка Гагарина

Приручили «Ак Барс»

Денис Лебедев признался, что никогда не ждет, что его соперник упадет, но все удары кладет точно в цель. 

Павел Петровский 

С
егодня в Казани прой-
дет второй матч фи-
нальной серии Кубка 
Гагарина. Местный 
«Ак Барс» постарает-

ся взять реванш за поражение в 
первой встрече — 2:4.

Несмотря на то что у «белых 
барсов» было больше времени на 
подготовку к главным матчам 
турнира, питерцы сумели очень 
грамотно распределить силы. В 
первом периоде в составе СКА 
отличился Артем Панарин, во 
второй двадцатиминутке шайбы 
в ворота «Ак Барса» забросили 
Патрик Торесен и Евгений Дадо-
нов, а в третьем периоде Вадим 
Шипачев довел счет до непри-
личного — 4:0 в пользу армейцев. 
К чести дружины Зинэтулы Би-
лялетдинова, они не опустили 
руки и сражались до последнего. 
За это казанский клуб был воз-
награжден двумя шайбами — 
Джастина Азеведо и Степана За-
харчука.

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер СКА 
Вячеслав Быков выглядел очень 
довольным:

— Мы постарались выполнить 
установку. Ребята — молодцы. 
Серия только началась, поэтому 
все еще впереди. Я уже не раз от-
мечал, что в таком финале важ-
но, чтобы каждый игрок нашей 
команды проникся чувством, 
понимал, что он попал в ситуа-
цию, когда лично делает празд-
ник, а не является сторонним 
наблюдателем. Те, у кого был 
опыт финальных серий, обязаны 
его передать своим коллегам. А 
игроки, кто такого опыта не 
имел, должны 
прислушаться 
к советам то-
варищей и ис-
пользовать этот 
момент, который в 
жизни не так часто 
бывает.

После долгого перерыва на лед 
вышел Виктор Тихонов. Оцените 
его игру.
В Я Ч Е С Л А В  Б Ы К О В :  Ему было не-
просто, но он — молодец, спра-
вился.

Вами была сделана ставка на бы-
стрые голы во втором перио-
де, что, по сути, и предо-
пределило исход матча?
В Я Ч Е С Л А В  Б Ы К О В : 
Мы знаем, что 

«Ак Барс» мощно 
проводит вторые пе-
риоды, и просто пре-
дупредили об этом 
ребят.

СКА проигрывает во всех вто-
рых матчах во всех сериях. Это 
стечение обстоятельств или ка-
кая-то закономерность?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Я вообще, честно 
говоря, не смотрел эту статисти-
ку. Значит, надо рушить эти тра-
диции.

Что касается реакции настав-
ника «Ак Барса» Зинэтулы Биля-
летдинова, то он, по традиции, 
был немногословен:

— Мы знаем, где сыграли не 
так, как надо было сыграть. Я не 
могу сделать какие-то серьезные 
замечания. Ребята играли до кон-
ца. Радует, что команда не броси-
ла играть при счете 0:3. Наобо-
рот, стали играть более активно, 
начали создавать моменты. С 
учетом этого должны сделать 
правильные выводы и готовить-
ся к следующему матчу.

Хороший подарок любителям 
хоккея к решающим матчам Куб-
ка Гагарина сделали Континен-
тальная хоккейная лига и один из 
партнеров лиги. 

Впервые в истории финаль-
ную серию Кубка Гагарина бо-
лельщики могут посмотреть не 
только дома по телевизору, но и в 
тринадцати кинотеатрах в раз-
ных городах России. 

Матчи между СКА и «Ак Бар-
сом» 13, 15 и 17 апреля будут по-

казаны в ки-
нотеатрах сле-

дующих городов: 
Москва,  Воронеж, 

Сургут, Екатеринбург, 
Набережные Челны, Сара-

тов, Уфа, Челябинск, Тюмень, 
Нижний Новгород, Омск и Ка-
зань. В КХЛ отмечают, что в слу-
чае если серия продлится доль-
ше, чем четыре матча, то каждая 
из последующих финальных игр 
тоже будет транслироваться на 
больших экранах. Билеты можно 
приобрести в кассах и на офици-
альных сайтах кинотеатров. 

Приняли Евровызов
Сборная России по хоккею за-

вершила серию из четырех мат-
чей на турнире Европейского 
хоккейного вызова. Команда под 

руководством Олега Знарка об-
ыграла команду Германии (3:0, 
3:2 по буллитам), а в поединках 
со швейцарцами россияне побе-
дили в овертайме — 4:3 и уступи-
ли в серии «хоккейных пеналь-
ти» — 2:3. 

Вот как прокомментировал 
сыгранные встречи Знарок:

— Все четыре поединка были 
непростыми, и в каждом из них 
ребятам приходилось проявлять 
характер, биться за победу. В об-
щем и целом проведенными мат-
чами я доволен, так как мне уда-
лось посмотреть на хоккеистов 
под нагрузкой и опробовать но-
вые игровые сочетания. Но не 
могу сказать, что я всем доволен, 
нам еще над многими вещами 
предстоит поработать. В послед-
них встречах нам ощу-
тимо не хватало аг-
рессивности,  а 
б е з  х о р о ш е й 
с п о р т и в н о й 
з л о с т и  н а 
льду делать 
нечего — 

никто из со-
перников не 
даст играть по 
« ч и с т о м у » 
льду.

Также Зна-
рок отметил, 
ч т о  у  н е г о 
уже есть не-
которые на-
метки — кто 
из  хоккеи-
стов, сыграв-
ших на Евро-
вызове, приго-
дится сборной:

— Кое-какие решения у меня 
уже есть, но озвучивать я их буду 
уже в Новогорске, после того как 
выслушаю мнения остальных 
тренеров. 

С начала сборов мы провели 
большую работу, да и нагрузили 
ребят в плане физики. Для тех, кто 
останется в составе дальше, это 
будет очень серьезным подспо-
рьем. Впрочем, уже в ближайшие 
дни мы объявим свое решение.

Отметим, что тренерский 
штаб сборной России решил при-
гласить в состав команды четы-
рех представителей НХЛ, кото-
рые могут усилить нашу команду 
на главном турнире года. Как со-
общил журналистам глава селек-
ционной службы российской ко-
манды Алексей Жамнов, из-за 
океана вызвали вратарей Сергея 
Бобровского и Антона Худобина, 
форварда Артема Анисимова и за-
щитника Дмитрия Куликова:

— Кроме того, учитывая вни-
мательное отношение штаба к 
молодым хоккеистам, на прос-
мотр планируем пригласить на-
падающего Наиля Якупова.

Следующие матчи наши хок-
кеисты проведут в рамках Евро-
тура с командами Финляндии 
(16 и 18 апреля, Финляндия) и 
Швеции (24 и 25 апреля, Мыти-
щи, Россия). Эти поединки ста-
нут важным этапом в подготов-
ке к предстоящему с 1 по 17 мая 
в  Чехии чемпионату мира . 
Сборная России сыграет в груп-
пе «В» вместе с командами Фин-
ляндии, США, Словакии, Норве-
гии, Беларуси, Словении и Да-
нии. Матчи этой группы прой-
дут в Остраве.

Акцент

 По статистике, СКА проигры-
вает во всех вторых матчах 
серий плей-офф. Но Вячеслав 
Быков пообещал эту тради-
цию сломать

Несмотря на потерянные очки, питерский «Зенит» уверенно 
возглавляет турнирную таблицу Премьер-лиги.

В 20 матчах 
за «Зенит» бразилец 
Халк забил 12 мячей 
и возглавляет спи-
сок бомбардиров 
Премьер-лиги

Следите за играми на сайте 
www.rg.ru/football/national

Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4440

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

МЕЖДУ ТЕМ
Следующий вечер бокса пройдет 
в Москве 22 мая. На ринг выйдут 
чемпион WBC Silver в супертяже-
лом весе Александр Поветкин 
и кубинец Майк Перес. Этот бой 
будет отборочным за право сра-
зиться за полновесный титул 
чемпиона мира, которым в на-
стоящее время владеет небитый 
американец Деонтей Уайлдером.

КСТАТИ
Нападающий сборной России и клуба «Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин завоевал «Морис Ришар Трофи», в пятый раз став луч-
шим бомбардиром регулярного чемпионата НХЛ.
Россиянин в «регулярке» в 81 игре забросил 53 шайбы, а его ближайший 
преследователь Стивен Стэмкос из «Тампы-Бэй» — 43. Овечкин уже в 
пятый раз завоевывает трофей и в третий раз кряду. В прошлом сезоне 
на его счету была 51 шайба в 78 играх.
Российский форвард повторил рекорд по количеству «Морис Ришар 
Трофи», который установили Горди Хоу, Уэйн Грецки и Чарли Конахер.

Питерские армейцы сделали первый 
шаг к Кубку Гагарина, который коман-
да с берегов Невы еще ни разу не 
выигрывала.
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Онлайн-трансляция 2-го матча серии 
«Ак Барс» — СКА — на сайте. 13 апреля, 19:00 мск
www.rg.ru/tema/sport

ЦИФРА

21
ОЧКО
в серии плей-офф 
по системе гол плюс пас 
на счету форварда СКА 
Вадима Шипачева. Столько 
баллов у игрока ЦСКА 
Александра Радулова.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы можете быть втянуты в произ-
водственный конфликт при по-
пытке очень жестко диктовать 
свои условия.

Телец
Помочь коллегам по бизнесу 
иногда бывает очень полезно — и 
словечко замолвят, и не будут без 
оснований дорогу переходить.

Близнецы
Займитесь учебой, начните но-
вые дела. Неплохим вариантом 
времяпрепровождения будет на-
сыщенный отдых в кругу прият-
ных вам людей. 

Рак
Проявите сегодня дипломатию 
и уйдите от обсуждения неприят-
ных тем. Деловые союзы окажут-
ся результативными.

Лев
Сегодня вы будете притягивать 
удачу и полезные контакты. Вече-
ром вас неожиданно порадуют 
дети. Удастся использовать ситу-
ацию в своих интересах и много-
го добиться.

Дева
Вы углубитесь в самопознание 
и поиск ключевых проблем жиз-
ни. Оцените свои силы и возмож-
ности. 

Весы
День может оказаться полным 
неожиданностей и удачного сте-
чения обстоятельств. Удастся за-
ключить деловой союз. Интересы 
ваши и ваших партнеров будут 
полностью совпадать. 

Скорпион
Не тратьте сегодня время впу-
стую. Следите за фактами и пра-
вильностью поступающей к вам 
информации.

Стрелец
Внимательно следите за ходом 
ваших дел. Уточняющиеся к это-
му дню аспекты помогут продол-
жить отношения, которыми вы 
так дорожите. Так что не стоит пе-
реживать понапрасну.

Козерог
У вас появятся неожиданные воз-
можности для карьерного роста. 
Не упустите такой шанс. Иначе 
потом будете долго жалеть.

Водолей
В погоне за деньгами не забывай-
те прислушиваться к собствен-
ным ощущениям, доверять инту-
иции. Не рискуйте, особенно если 
дело касается крупных сумм.

Рыбы
Напряжение уйдет из жизни. Ат-
мосфера в семье исключительно 
теплая и дружественная. Этот 
день особенно удачен для люб-
ви.

ГОРОСКОП
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Путин утвердил устав военной полиции
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1100312
Пару лет назад мне довелось проходить срочную службу 
в армии. Так вот практически никаких неуставных отно-
шений уже не было. Все это результат нескольких лет ра-
боты с офицерским и личным составом. И, по-моему, 
правильно в Кремле делают, что усиливают контроль, 
потому что важно сохранить в армии то, что уже нарабо-
тано, а оставшиеся огрехи исправить. Тогда и авторитет 
армии у населения повысится — люди не будут уклонятся 
от армии, а военкомам не придется караулить призывни-
ков возле двери.
Николай Смирнов

Послу указали на дверь
Алексей Чуриков
www.rg.ru/art/1103508
Беспардонность американцев переходит все мыслимые 
пределы. Они полностью уверены, что они и только они 
должны давать всем указания, как себя вести в той или 
иной ситуации. Европе должно быть стыдно за свое под-
халимство перед США. Европейцам давно пора понять, 
что не об их безопасности пекутся  заокеанские «дру-
зья», ведь, размещая на их территориях свои военные 
объекты, они надеются в случае конфликта остаться в 
стороне. Вместе отпраздновать общую Победу над фа-
шизмом — это не просто вместе поужинать, это большое 
проявление дружбы и взаимопонимания всего чешского 
народа, представителем которого является руководи-
тель Чехии Милош Земан. Мне кажется, США боятся рас-
твориться в огромной массе всех друзей России, боятся 
стать незамеченными, всех отговаривают, чтобы повы-
сить свою видимость и значимость за общим «столом». 
Они в последний момент сами к этому все равно присое-
динятся.
Анатолий Ежов

Не отходя от кассы
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1104537
Задумываться о будущей пенсии нужно как можно рань-
ше, желательно до 30 лет. Это возраст, когда наиболее вы-
годно выбирать для себя накопительную часть пенсии. 
Чем раньше человек определится, тем большую прибавку 
к пенсии в дальнейшем он сможет получить. В 40 лет тоже 
не поздно сделать выбор. С 40 до 50 лет — по сути, переход-
ный период, а вот после 50 может быть даже и выгоднее от-
казаться от накопительной пенсии в пользу страховой. 
Хотя в любом случае надо очень тщательно выбирать НПФ 
или УК, чтобы доверить им накопительную пенсию. Нуж-
но изучать их доходность за несколько лет, смотреть, каки-
ми активами они управляют. Другое дело, что НПФ в ны-
нешних условиях показывают в основном не очень высо-
кую доходность. Нельзя сказать, что у человека есть аль-
тернатива — копить деньги в банке на старость или переве-
сти накопительную часть пенсии в НПФ, поскольку пере-
числения в накопительную часть делает работодатель, 
и даже если человек от нее откажется, процент его отчисле-
ний в пенсионную систему не снизится, просто «работать» 
эти деньги будут по-другому. Но если говорить о самостоя-
тельных накоплениях, то сейчас класть деньги в банк вы-
годнее, чем в НПФ. Но не исключаю, что пройдет время 
и ситуация изменится с точностью до наоборот.
Максим Н. (экономист)

Эффект «Чучела»
Наталья Лебедева
www.rg.ru/art/1104563
Родителям надо контролировать своих детей в сетях, 
особенно когда дети маленькие или замкнутые (не име-
ют друзей). Я контролировала, когда сын был маленький. 
Сейчас ему 17 лет. Проблем нет. Мы с мужем знаем его 
ник и пароль в соцсетях. Он об этом знает и не против. 
Елена Тарлаева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+13, солнечно

Санкт-Петербург +3...+13, облачно

Анадырь -18...-14, облачно

Архангельск -4...+2, осадки

Астрахань +3...+15, солнечно

Благовещенск  -5...+1, осадки

Владивосток +1...+8, солнечно

Волгоград +2...+16, облачно

Воронеж +2...+14, облачно

Екатеринбург 0...+8, осадки

Иркутск -5...+9, солнечно

Казань +1...+5, дождь

Калининград +5...+18, солнечно

Краснодар +3...+14, солнечно

Магнитогорск -2...+11, солнечно

Мурманск -2...+3, осадки

Нижний Новгород +4...+9, дождь

Новосибирск +5...+14, дождь

Омск +2...+9, дождь

Орел +1...+16, облачно

Оренбург 0...+10, солнечно

Пермь -2...+4, осадки

Ростов-на-Дону +2...+16, солнечно

Севастополь +2...+14, солнечно

Симферополь +2...+15, солнечно

Сочи +5...+11, дождь

Тамбов +2...+13, облачно

Тюмень -1...+9, солнечно

Уфа -2...+8, дождь

Хабаровск -4...+4, солнечно

Челябинск -1...+8, дождь

Чита -11...+4, облачно

Элиста +4...+13, дождь

Южно-Сахалинск -2...+4, осадки

Якутск -20...-4, облачно

Ярославль +1...+11, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Небо покроется облака-
ми. Ночью возможны лег-
кие заморозки. Атмос-
ферное давление соста-
вит 747 мм рт. ст.

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют дождь. Захватите зон-
тик. Давление упадет до 
740 мм ртутного столба.

СРЕДА
К дождю присоединится 
снег. Давление повысит-
ся до 746 мм ртутного 
столба.

Стилизованные пасхальные яйца украсили московские бульвары и скверы. О фестивале «Пасхальный дар», который открылся 
в столице и продлится неделю, читайте на с. 2

СОБЫТИЕ 
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ВИДЕОСОВЕТ Как убаюкать младенца за минуту 
www.rg.ru/art/1105947

ГАДЖЕТЫ Опасный вирус-шпион атаковал компьютеры
www.rg.ru/art/1105659

ИССЛЕДОВАНИЕ  Какие продукты могут изменить цвет 
глаз за два месяца
www.rg.ru/art/1105915

ЗДОРОВЬЕ  Какие хобби могут уберечь от старческого 
слабоумия 
www.rg.ru/art/1105964

ФОТОСРАВНЕНИЕ 15 актеров и реальные люди, которых 
они сыграли 
www.rg.ru/art/1104824

ОБЗОР  Что не пропустить по ТВ на  текущей неделе
www.rg.ru/art/1105927

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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БЛОГ-ПОСТ Никита Белых выложил в блоге запись 
ДТП, в котором его машина сбила пешехода

Видео-невидимо

Андрей Андреев,
«Российская газета», Киров

Н
икита Белых с сыном еха-
ли вечером в субботу на 
Nissan Patrol, который ки-

ровский губернатор использует 
в качестве служебного авто, из 
Перми в Киров на Пасхальные 
торжества. За рулем был води-
тель главы региона. На выезде из 
города Слободского под колеса 
машины выскочил мужчина. Во-
дитель джипа затормозить не 
успел, и машина сбила пешехода. 
Пострадавший был госпитализи-
рован.

К счастью, обошлось без се-
рьезных травм — медики зафик-
сировали у него небольшие уши-
бы. Мужчина был пьян — у него 
в крови зафиксировали почти 
два промилле алкоголя. Как сооб-
щили «РГ» в УМВД по региону, 
ДТП произошло в 60 метрах по-
сле регулируемого пешеходного 
перехода, который машина толь-

ко что проехала на зеленый свет. 
Сейчас  устанавливаются все об-
стоятельства ДТП. В том числе 
и то, с какой скоростью ехал 
джип губернатора. В этом месте 
ограничение скорости — 50 кило-
метров в час. В тот вечер к тому 
же шел снег с дождем, что допол-
нительно затрудняло видимость.

Заметим, что машине губер-
натора  «везет» на аварии. В ноя-
бре 2013 года Nissan Никиты Бе-
лых попал в ДТП прямо в центре 
Кирова. Днем на улице Преобра-
женской «УАЗ» въехал в джип гу-
бернатора, который остановился 
на красный свет. Автомобили по-
лучили небольшие повреждения. 
Самого губернатора в машине не 
было. Виновником позже был 
признан водитель «УАЗа». В авгу-
сте 2012 года на автодороге «Вят-
ка» водитель автомобиля Peugeot 
107, выезжая с обочины и усту-
пив дорогу патрульной машине 
сопровождения, выскочил прямо 
перед Nissan Patrol с губернато-

ром. Как сообщил тогда в своем 
блоге Никита Белых, «скорость 
была небольшой, и серьезных по-
следствий удалось избежать. Но 
было жутковато». 

То, что водители губернатора 
нарушают ПДД, признавался сам 
Белых. Один раз блогер сфотог-
рафировал губернаторский 
джип, припаркованный на газоне 
неподалеку от дома, где живет во-
дитель. Тогда Белых сам заплатил 
за него штраф. В другой раз уже 
второй его водитель попал в ка-
меру видеофиксации на пере-
крестке, выехав за стоп-линию на 
красный свет. В обоих случаях са-
мого губернатора в машине не 
было. Сам он пообещал провести 
с водителями «разъяснительную 
беседу». Будут ли применяться 
санкции к водителю на этот раз, 
пока неизвестно. Как сообщил 
«РГ» зампредседателя регио-
нального правительства Борис 
Веснин, решение будет принято 
по результатам проверки ГИБДД.
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